
Бумеры 
санкционного 
воздействия
Россия может лишиться 
премиальной линейки 
BMW и Mercedes-Benz

Самые популярные в России 
 европейские премиум- марки 
 автомобилей, включая BMW 
и Mercedes-Benz, могут сильно 
сократить модельные линейки 
в стране из-за новых санкций ЕС. 
Под них попали автомобили доро-
же €50 тыс., а также их компонен-
ты, что ограничивает импорт, вы-
пуск и, возможно, обслуживание 
в РФ самых маржинальных и до-
рогих моделей, а запрет США кос-
нулся ввоза почти всех машин.

Модельный ряд представленных 
в РФ автомобилей сильно сократит-
ся на фоне введенных ЕС и США ог-
раничений. Так, исходя из пакета 
экспортных ограничений, принято-
го ЕС 15 марта, запрещенным к ввозу 
в Россию предметов роскоши стали 
машины дороже €50 тыс. Эта план-
ка отсекает не только автомобили 
суперпремиум-класса вроде Ferra-
ri, Maserati и Porsche, но также гора-
здо более распространенные BMW 
и Mercedes, кроме нескольких моде-
лей, например третьей серии BMW 
и X1, Mercedes C- и E-класса.

Среди премиальных марок основ-
ной спрос в РФ приходится именно 
на европейских производителей. 
Так, доля BMW на российском авто-
рынке по итогам 2021 года состави-
ла 2,8%, продано 46,8 тыс. машин (без 
учета Mini), Mercedes-Benz — 2,6%, 
(43 тыс. машин). Это сопоставимо 
с долей массового Volkswagen (3,3%). 
Остальные европейские премиаль-
ные марки сильно отстают: немец-
кая Audi продала 16,4 тыс. машин, 
шведская Volvo — 9,1 тыс., немец-
кий Porsche — 6,3 тыс. Пока не затро-
нули ограничения корейский Gene-
sis (4,5 тыс.), британский Land Rover 
(6,4 тыс.), японский Lexus (19,3 тыс.).

Ряд марок 11 марта уже попали под 
ограничения США. Оттуда в РФ поми-
мо дорогих моделей Chevrolet и Ca-
dillac (General Motors) поставлялись 
Nissan Pathfinder, Toyota Highlander. 
Там выпускаются также BMW X серии 
и Mercedes GL. В General Motors „Ъ“ 
сказали, что изучают ограничения.

Пока остается открытым вопрос 
о возможности производства таких 
машин в России. У Mercedes есть за-
вод мощностью 25 тыс. машин в год 
в Подмосковье, там выпускаются Mer-
cedes-Benz Е-класса, GLC, GLE, GLS. 
BMW X5, X6, X7 собираются для РФ 
на калининградском «Автоторе». Сей-
час оба производства приостановле-
ны. Но в начале февраля BMW и «Ав-
тотор» договорились об углублении 
локализации и продолжении выпу-
ска машин на калининградской пло-
щадке до 2028 года — действующий 
договор истекает в конце марта. Ком-
пания должна была начать выпол-
нять сварку и окраску моделей BMW 
X5, X6, X7, а также 5-й серии.
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Перпетуум мобилизация
Владимир Путин предупредил, что кто не с ним, тот против него

16 марта Владимир Путин на со-
вещании о социально-эконо-
мической поддержке регионов 
из Ново-Огарево в режиме ви-
део-конференц-связи (ВКС) 
 выступил с речью, которую спе-
циальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников считает 
 мобилизационной. И это имен-
но о том, что кто не с нами, 
тот  против нас.

Владимир Путин давно дол-
жен был высказаться. Туман, свя-
занный с ситуацией в экономике, 
не то что сгущается. А стремитель-
но мрачнеет. Так кажется многим. 
Иногда кажется, что всем. Необхо-
димо было прояснить.

Во встрече участвовали Кабинет 
министров, главы регионов, пол-
преды. Подготовка к ВКС-совеща-
нию была как в решающие корона-
вирусные дни, то есть масштабной. 
На связи были все.

И все начало совещания, как 
и следовало предполагать, оказа-
лось о том, почему все случилось 
именно так. Для этого Владимиру 
Путину пришлось повторить азбуч-
ные (потому что они сейчас, види-
мо, именно такие для него) истины.

— Главная цель действий Рос-
сии — это помощь нашим людям 
на Донбассе, которые в течение по-
чти восьми лет самыми варварски-
ми методами — блокадой, круп-
номасштабными карательными 
акциями, терактами и постоянны-
ми артиллерийскими обстрела-
ми — подвергались настоящему 
геноциду,— напомнил Владимир 
Путин.— И за что? Только за то, что 
они добивались элементарных че-
ловеческих прав — жить по зако-
нам и традициям своих предков, 
говорить на родном языке, растить 
своих детей так, как они хотят.

А вот немецкий канцлер Олаф 
Шольц бы опять не согласился.

— При этом киевские власти 
не просто игнорировали, саботи-
ровали на протяжении всех этих 
лет реализацию Минского ком-
плекса мер по мирному урегули-
рованию кризиса,— напомнил 
Владимир Путин,— но в конце 
прошлого года и вовсе публично 
отказались от его исполнения.

Более того, и не приступали.
— Приступили они и к практи-

ческой реализации планов по всту-
плению в НАТО,— продолжил рос-
сийский президент.— Прозвучали 
и заявления киевских властей о на-
мерении создать теперь уже и собст-

венное ядерное оружие, и средства 
его доставки. Это была реальная уг-
роза. Уже в обозримом будущем при 
зарубежном техническом содейст-
вии пронацистский режим в Кие-
ве мог получить в свои руки оружие 
массового уничтожения, и целью 
для него, конечно, была бы Россия.

В этом, впрочем, слишком уж 
никто в мире не был заинтересо-
ван, так что вряд ли получилось бы.

Но понятно, что целью Влади-
мира Путина было в очередной 
раз продемонстрировать, что ввод 
российских войск был неизбежен. 
В этой линейке аргумент был орга-
ничен. Но ею и ограничен.

Как и обвинения в создании 
компонентов биологического ору-
жия на Украине, которые прозвуча-
ли сразу после этого.

— Наши неоднократные преду-
преждения о том, что подобное раз-
витие событий несет прямую уг-
розу безопасности России, были 
отвергнуты Украиной, их покро-

вителями из США и НАТО, причем 
с показным и циничным пренебре-
жением,— говорил президент Рос-
сии, и очевидно, что ничего другого 
он и не предполагал: предложения 
и были-то сделаны, как говорится, 
«на отвали» — как, например, уль-
тимативная идея вернуть рубежи 
НАТО к границам 1997 года.

— Таким образом, все диплома-
тические возможности были пол-
ностью исчерпаны,— добавил рос-
сийский президент.— Нам просто 
не оставили никаких вариантов 
мирным путем решить проблемы, 
возникающие не по нашей вине. 
И в этой связи мы были просто вы-
нуждены начать специальную во-
енную операцию.

Известно ведь, что делать, когда 
исчерпаны дипломатические воз-
можности. Только так.

— Появление российских войск 
под Киевом и у других городов Укра-
ины связано не с намерением окку-
пировать эту страну,— подчеркнул 

Владимир Путин.— У нас нет такой 
цели, и об этом мною тоже было пря-
мо сказано в обращении 24 февраля.

То есть это был просто инстру-
мент для достижения более высо-
ких целей.

— Что касается тактики бое-
вых действий, которая была вы-
работана Министерством оборо-
ны России и нашим Генеральным 
штабом, то она полностью себя 
оправдала. И наши парни, солда-
ты и офицеры, проявляют мужест-
во и героизм, делают все, что от них 
зависит, чтобы избежать потерь 
среди мирного населения укра-
инских городов,— говорил Влади-
мир Путин.— Хочу сказать об этом 
впервые: в самом начале операции 
на Донбассе киевским властям 
по разным каналам с целью избе-
жать бессмысленного кровопроли-
тия было предложено не вступать 
в боевые действия, а просто выве-
сти свои войска из Донбасса. Не за-
хотели. Ну что же, это их решение. 

Осознание того, что происходит 
в реальной обстановке, на земле, 
придет неизбежно.

Это действительно новая ин-
формация. Остается представить 
себе, как киевские власти вывели 
бы свои войска из Донбасса. И сра-
зу же сами себя — из Украины.

— Отмечу,— сказал Владимир 
Путин,— что Украина, поощря-
емая Соединенными Штатами 
и рядом западных стран, целена-
правленно готовилась к силовому 
сценарию, кровавой бойне и этни-
ческим чисткам на Донбассе. Мас-
сированное наступление на Дон-
басс, а затем на Крым было только 
вопросом времени. И наши воору-
женные силы сорвали эти планы.

Владимир Путин по крайней 
мере не настаивал на том, что это 
случилось бы на следующий день 
после того, как российские войска 
не вошли бы на Украину.
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Металл проверили 
на гибкость
Цены на внутреннем рынке будут 
рекомендованными без госрегулирования

Минпромторг будет давать металлур-
гическим компаниям рекомендации 
по уровням цен на внутреннем рынке, 
однако вводить их госрегулирование 
не планируется. Соответствующая дого-
воренность была достигнута на совеща-
нии 16 марта с акционерами крупнейших 
компаний. Также Минпромторг соби-
рается установить предельно допусти-
мую наценку для крупнейших трейдеров 
металла.

Минпромторг и металлурги пришли 
к компромиссному решению по ценообра-
зованию на внутреннем рынке, сообщили 
„Ъ“ источники, знакомые с итогами совеща-
ния с участием главы министерства Дени-
са Мантурова с акционерами металлургиче-
ских компаний. Так, Минпромторг решил 
на данный момент не вводить формально-
го госрегулирования максимальных цен 
металлопродукции, в то время как предста-
вители компаний пообещали не повышать 
цены и «стараться их снижать, если есть воз-
можность», говорят собеседники „Ъ“. В офи-
циальном заявлении Минпромторга по ито-
гам совещания говорится, что министерство 
дало компаниям рекомендации по обеспе-
чению прозрачных цен по всей цепочке 
«сырье—производитель—дистрибутор—
потребитель». «Наиболее эффективно ме-
ханизмы будут работать, если отрасль сама 
выработает решение без государственного 

участия»,— приводятся в сообщении слова 
главы министерства Дениса Мантурова.

Таким образом, позиция властей смягчи-
лась по сравнению с ситуацией неделю на-
зад, когда от металлургов требовали макси-
мально ограничить свою рентабельность при 
продажах в РФ и перезаключить контракты 
по сниженным ценам. «Ваша себестоимость 
составляет с учетом подросшего кокса око-
ло 45 тыс. руб., ноябрьская была 43 тыс. руб. 
Соответственно, продавать горячекатаный 
прокат по 72 тыс. руб. вам невозможно. Мак-
симум наценка, которую мы можем вам раз-
решить,— 20%, может быть, 25%. Цены долж-
ны быть пересчитаны от всех»,— говорил 10 
марта заместитель главы Минпромторга Вик-
тор Евтухов на отраслевом совещании (видео-
запись совещания есть у „Ъ“). В Минпромтор-
ге также официально предлагали отвязать 
цены на металлы и сырье от курса доллара 
и установить максимум цен на сырье.

По словам одного из собеседников „Ъ“, 
изначально Минпромторг предлагал огра-
ничить цену за тонну арматуры 56 тыс. руб. 
без НДС, а горячекатаного листа — 63 тыс. 
руб. Сейчас, по данным „Ъ“, заводы про-
дают горячекатаный прокат по 72–74 тыс. 
руб. за тонну, а его стоимость у трейдера 
в Москве достигает 100 тыс. руб. за прокат 
4 мм (с НДС).
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Плюс карбонизация 
всей страны
Власти подготовили план поддержки ТЭКа

Минэнерго разработало антикризисный 
план для ТЭКа в условиях санкций, с ко-
торым ознакомился „Ъ“. Ключевые меры 
поддержки нефтяников касаются сни-
жения налогов и продления сроков мо-
дернизации НПЗ. В электроэнергетике 
компаниям с госучастием позволят отка-
заться от дивидендов по итогам 2021 года 
в пользу исполнения инвестпрограмм. 
Также бюджет может докапитализиро-
вать «Россети» и «РусГидро». Рассматри-
вается снижение или отказ от штрафов 
за срыв сроков ввода новой генерации. 
Планы по декарбонизации до 2050 года, 
признают в Минэнего, российский ТЭК 
теперь выполнить не сможет.

На фоне масштабных санкций Запада про-
тив российского энергокомплекса Минэнер-
го направило в правительство обширный 
список мер поддержки. Часть предложений 
может войти в готовящийся правительством 
«план первоочередных действий по обеспече-
нию развития российской экономики в усло-
виях внешнего санкционного давления». 
Минэнерго признает, что подведомственные 
ей сектора экономики — электроэнергети-
ка, нефть, газ и уголь — в условиях санкций 
уже не смогут выполнить заявленные планы 
по декарбонизации к 2050 году.

Энергетике помогут из бюджета
Наиболее объемный комплекс мер под-
держки Минэнерго разработало для секто-

ра электроэнергетики, несмотря на то что 
существенных прямых рестрикций про-
тив отрасли пока не ввели. Под санкциями 
оказались только отдельные топ-менедже-
ры, например главы «Интер РАО» Борис 
Ковальчук и «Россетей» Андрей Рюмин.

Предложения ведомства могут карди-
нально поменять устоявшиеся правила 
работы рынка и, по сути, ослабят ответ-
ственность энергетиков, а часть решений 
будет приниматься не на уровне участни-
ков сектора, а на уровне правительства.

Так, Минэнерго предлагает установить 
особый режим начисления штрафов за за-
держку вводов объектов по программе мо-
дернизации старых ТЭС и новой ВИЭ-ге-
нерации «для недопущения резкого роста 
штрафных санкций», а правительство на-
делить возможностью вносить измене-
ния в сроки начала и окончания поставки 
мощности проектов, прошедших кон-
курсные отборы. Подразумевается ли под 
этим полная отмена штрафов, в мини-
стерстве не уточнили. Все новые проекты 
в электроэнергетике реализуются по про-
грамме договоров поставки мощности 
(сроки строго нормированы, за их нару-
шение предусмотрены штрафы), гаранти-
рующих возврат инвестиций за счет опто-
вого энергорынка. 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,54

процента составила инфляция в РФ в годовом выражении на 11 марта (после 10,42% неделей 
ранее), подсчитало Минэкономики на основании оперативных данных Росстата. По информации статслуж-
бы, недельная инфляция в России с 5 по 11 марта замедлилась до 2,09% с 2,22% неделей ранее, с начала 
марта потребительские цены выросли на 3,38%, с начала года — на 5,62%. Основной вклад в инфляцию 
по-прежнему вносят промтовары (3,16% после 4,52% неделей ранее, главное — автомобили и потребитель-
ская электроника), на продовольствие цены выросли на 1,78% за счет удорожания плодоовощной и мясной 
продукции. В секторе услуг темпы роста цен составили 2,37% за счет услуг зарубежного туризма.

ДОМОХОЗЯЙСТВА

Граждане видят выгоду  
в домах и золоте,  
но думают  
о криптовалюте

В текущих резко изменившихся ус-
ловиях граждане по-прежнему счи-
тают самым выгодным и надеж-
ным способом вложений недвижи-
мость и золото. К таким выводам 
пришли исследователи НАФИ, опро-
сив в марте 2022 года 1,6 тыс. чело-
век в 53 регионах (выборка постро-
ена на данных Росстата и репрезен-
тирует население по полу, возрасту, 
уровню образования и типу населен-
ного пункта), результаты исследова-
ния центр опубликует сегодня. 

Хотя недвижимость традицион-
но остается одновременно самым 
надежным и выгодным способом 
вложения средств, число сторонни-
ков таких вложений все же устой-
чиво снижается. Доля людей, кото-
рые считают покупку недвижимости 
самым надежным способом вложе-
ний, сократилась с 40% в 2020 году 

до 33% в 2022 году, а самым выгод-
ным — с 39% до 36%. Покупка золо-
та, наоборот, стала воспринимать-
ся как более надежный (25% против 
21% в 2020 году) и выгодный инстру-
мент вложения средств (26% про-
тив 18% в 2020 году). Данные фикси-
руют увеличение интереса к налич-
ным рублям, вложения в них считают 
надежными 23% против 15% в 2020 
году, а выгодными — 19% (10% 
в 2020 году), при этом вклад в гос-
банке теряет популярность — 21% 
против 17% соответственно.

Растет и интерес к криптова-
лютам: 8% говорят о их надежно-
сти, 11% — о выгодности. Наиболь-
ший потенциал таких вложений ви-
дят молодые люди (18–24 года), они 
чаще других отмечают надежность 
(23%) и выгодность (24%) криптова-
лют. В целом же за последние пять 
лет доля россиян, которые слыша-
ли о криптовалютах, выросла вчетве-
ро — с 16% до 67%, и большинство 
считает, что стоимость криптовалют 
будет расти.

Между тем две трети россиян 
(66%) собираются сокращать рас-
ходы и обходиться без отдельных 
привычных вещей в случае серьез-
ных финансовых затруднений. Более 
50% респондентов будут искать до-
полнительный заработок, а 25% го-
товы начать тратить финансовую «по-
душку безопасности». Среди попу-
лярных антикризисных стратегий — 
обращение за материальной помо-
щью к близким и продажа имуще-
ства. Женщины демонстрируют боль-
шую готовность серьезно сокращать 
расходы в случае финансовых за-
труднений, чем мужчины (72% про-
тив 60%). Выше среди них и доля 
тех, кто планирует в текущей ситуа-
ции искать дополнительный зарабо-
ток (56% против 49% среди мужчин).

Алексей Шаповалов

САМЫЕ НАДЕЖНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ 
ПО МНЕНИЮ ГРАЖДАН (% РЕСПОНДЕНТОВ*)
ИСТОЧНИК: НАФИ.
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ФРС США по итогам мартовско-
го заседания после неоднократ-
ного анонсирования возобнови-
ла процесс повышения ключевой 
ставки, которая была снижена до 
околонулевого уровня два года 
назад. Пока ставка повышена на 
минимальные 0,25 процентных 
пункта. Однако прогноз участни-
ков комитета по открытым рын-
кам ФРС предусматривает еще 
шесть раундов повышения в этом 
году — до уровня в 1,75–2% годо-
вых. На следующем заседании 
регулятор может объявить и о со-
кращении объема активов на ба-
лансе — ужесточению политики 
ФРС способствует не только рост 
цен на энергоресурсы, но и повы-
шение базовой инфляции.

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США вчера наконец приступил 
к повышению ставки, увеличив ее 
на 0,25 процентных пункта до уров-
ня 0,25–0,5% годовых. Решение было 
ожидаемым — на это указывали как 
формулировки заявлений по итогам 
предыдущих заседании, так и вы-
ступление главы регулятора Джеро-
ма Пауэлла перед Конгрессом США 
в начале марта. Напомним, на самом 
низком уровне ставка находилась 
с марта 2020 года, когда она была экс-
тренно снижена на фоне распростра-
нения коронавируса.

В заявлении по итогам заседа-
ния регулятор указал на улучше-
ние экономических показателей 
США, на повышение инфляции 
в стране, отражающее дисбалансы 
спроса и предложения. При этом 

в ФРС заметили, что хотя «послед-
ствия вторжения России на Украи-
ну остаются в высокой степени не-
определенными, в среднесрочной 
перспективе они приведут к давле-
нию на цены и экономическую ак-
тивность». Регулятор также считает 
обоснованным дальнейшее повы-
шение ставки и сокращение объе-
ма гособлигаций и других бумаг на 
балансе ФРС уже на следующем за-
седании. Заметим, размер баланса 

ФРС из-за программы выкупа акти-
вов объемом в $120 млрд в месяц, 
которая завершается в марте, уже 
превышает $8,5 трлн.

Теперь точечный график с про-
гнозом динамики ставки предпо-
лагает ее семикратное повыше-
ние в этом году — до уровня в 1,75–
2% (в декабре участники комите-
та ожидали три повышения ставки 
на 0,25 п. п.). Это означает, то ФРС 
планирует повышать ставку на ка-
ждом заседании в этом году. К кон-
цу 2023 года ставка может вырасти 
уже до 3%. Ранее Джером Пауэлл ука-
зывал, что ФРС готова действовать 
более агрессивно, повышая ставку 
больше чем на 0,25% на одном или 
нескольких последующих заседа-
ниях, если инфляция не замедлит-
ся в соответствии с прогнозом. Вче-
ра же заявил, что высокая инфля-
ция в США будет сохраняться доль-
ше, чем ожидалось.

Ускоряющийся рост инфляции 
и стал основной причиной повыше-
ния ставки. Замедлению роста цен 
препятствует повышение стоимо-
сти энергоносителей, по итогам фев-
раля оно составило 7,9% — это макси-
мум с 1982 года (в январе — 7,5%). По-
месячный рост цен в феврале также 
оказался более высоким, чем в янва-
ре,— 0,8% против 0,6%. Без учета цен 
на продовольствие и энергию ин-

фляция составила 6,4%. Инфляция 
потребительских расходов, на кото-
рую ориентируется регулятор при ее 
сопоставлении с таргетом, в январе 
ускорилась до 6,1% против 5,8% ме-
сяцем ранее (за вычетом продоволь-
ствия и энергии — с 4,9% до 5,2%). 
В то же время безработица в февра-
ле вновь снизилась и составила 3,8%. 
В обновленном макропрогнозе ФРС 
повысила оценку по инфляции — 
на этот год с 2,6% до 4,3%, на следую-
щий — с 2,3% до 2,7%. При этом про-
гноз по росту ВВП на 2022 год сни-
жен — с 4% до 2,8%.

В ING Bank отмечают, что участ-
ники рынков уже заложили повы-
шение ставки в свои прогнозы, по-
этому его влияние на рынки не бу-
дет выраженным. В Capital Econom-
ics указывают, что ФРС, вероятно, бу-
дет придерживаться своего плана на 
фоне высокой базовой инфляции. 
Директор аналитического департа-
мента «Фридом Финанс» Вадим Мер-
кулов отмечает, что для рынка, как 
всегда, важны определенность и на-
мерение побороть высокую инфля-
цию, поэтому краткосрочный эф-
фект вполне может оказаться пози-
тивным, но в более отдаленной пер-
спективе рост ставок может оказать 
«охлаждающее» влияние на деловую 
активность.

Татьяна Едовина

ФРС двинулась вверх
Регулятор готовится повышать ставку на каждом заседании в этом году

Из-за санкций и отказа части за-
рубежных покупателей от покуп-
ки Urals российский экспорт неф-
ти и нефтепродуктов может сни-
зиться с «мирных» 8 млн барре-
лей в сутки (б/с) до 5,5 млн б/с. 
С таким прогнозом вчера высту-
пило Международное энергети-
ческое агентство (МЭА). Его ана-
литики отмечают, что найти на 
рынке замену российской неф-
ти ее импортерам будет трудно, 
так как Саудовская Аравия и ОАЭ 
продолжают  придерживаться 
обязательств по соглашению 
ОПЕК+, а Иран и Венесуэла все 
еще находятся под санкциями.

В вышедшем вчера мартовском 
отчете МЭА отмечается, что до на-
чала военной операции на Украине 
Россия экспортировала около 5 млн 

б/с нефти и 3 млн б/с нефтепродук-
тов. Теперь же поставки могут суще-
ственно сократиться — на 1,5 млн 
и 1 млн б/с соответственно, то есть 
в совокупности с 8 млн до 5,5 млн б/с. 
В агентстве отмечают, что нефть из 
РФ продолжает поступать на рынок 
прежде всего благодаря долгосроч-
ным контрактам. В части же кратко-
срочных контрактов наращивают-
ся усилия по доставке нефти из РФ 
неевропейским покупателям, в том 
числе в Индию и Китай. 

В целом в МЭА ожидают, что тем-
пы роста мирового спроса на нефть 
и нефтепродукты в этом году затормо-
зятся — с 3,2 млн б/с, которые ожида-
лись в феврале, до 2,1 млн б/с. Это зна-
чит, что мировой спрос в 2022 году со-
ставит примерно 99,7 млн б/с. Агент-
ство сообщает, что общие коммерче-

ские запасы нефти и нефтепродуктов 
стран ОЭСР в январе сократились на 
22,1 млн баррелей, до 2,62 млрд бар-
релей — что меньше среднего показа-
теля за последние пять лет на 336 млн 
баррелей. Нынешний показатель за-
пасов является историческим мини-
мумом последних восьми лет. 

В отчете указывается, что в фев-
рале страны соглашения ОПЕК+ вы-
полнили его условия на 137% — по-
сле 127% в январе. Так что общая до-
быча оказалась на 1,1 млн б/с мень-
ше разрешенного соглашением 
уровня. Участники ОПЕК+ в феврале 
должны были нарастить добычу неф-
ти на 400 тыс. б/с, но смогли выпол-
нить этот план только на треть. Пред-
ложение нефти из РФ в феврале сни-
зилось на 20 тыс. б/с, до 10,05 млн 
б/с (с 10,07 млн б/с в январе).

Для компенсации возможного де-
фицита на рынке из-за российских 
проблем у Саудовской Аравии и ОАЭ 
есть резервные мощности в размере 
2 млн и 1,1 млн б/с соответственно. 
Однако в МЭА подчеркивают, что эти 
страны всегда заявляли о намерении 
твердо придерживаться соглашения 
ОПЕК+ с его ограничениями по до-
быче. В случае же если будет принято 
иное решение, для наращивания до-
бычи потребуется от четырех до вось-
ми недель, указывают в МЭА — отме-
чая, что конкретных шагов в этом на-
правлении не наблюдается. Пробле-
му частично могло бы решить на-
ращивание поставок нефти из Ира-
на. По данным МЭА, в случае снятия 
санкций с этой страны иранский экс-
порт может увеличиться примерно 
на 1 млн б/с уже в течение шести ме-

сяцев. Потенциальное снятие санк-
ций США с Венесуэлы может дать 
мировому рынку еще 200–300 тыс. 
б/с по истечении трех-четырех меся-
цев. Впрочем, для поддержания до-
бычи венесуэльской нефтяной от-
расли, по мнению МЭА, потребуют-
ся инвестиции. Кроме стран ОПЕК+, 
поставки могут увеличить США, Ка-
нада, Бразилия и Гайана.

Напомним, что 1 марта МЭА объ-
явило, что страны-участники этой 
организации договорились о выс-
вобождении 60 млн баррелей неф-
ти из резервов (см. „Ъ“ от 2 марта). 
Во вчерашнем обзоре уточняется, 
что «взносы» стран в итоге составят 
62,7 млн баррелей (3% резервных за-
пасов), из которых США внесут поч-
ти половину. 

Георгий Смирнов

Российский нефтеэкспорт может просесть на треть
В МЭА ожидают снижения поставок из РФ

Первые и пока основанные на 
предварительных оценках про-
гнозы макроэкономической ди-
намики на 2022 и последующие 
годы постепенно сближаются. 
Предварительная оценка ЦМАКП 
делает акцент на проблемах рын-
ка труда — росте безработицы 
с пиком предположительно до 
7–8% по МОТ. Спада ВВП в 2022 
году большинство экспертов 
ожидают сейчас на уровне 8%, 
прогнозы по инфляции — порядка 
20% годовых. Основная неопре-
деленность — не столько миро-
вые санкции в ответ на военную 
операцию РФ на Украине, сколь-
ко риски изменения экономиче-
ской политики внутри России: все 
расчеты аналитиков строятся на 
предположении о ее стабильно-
сти при постоянном санкционном 
давлении на нынешнем уровне.

Постепенно появляются первые, 
пока очень предварительные про-
гнозы динамики основных макро-
показателей на 2022 и последую-
щие годы. Напомним, до последне-

го дня главной оценкой были резуль-
таты опроса Банком России незави-
симых аналитических структур, со-
бранные до 9 марта,— в них не было 
прогнозов динамики безработицы. 
В свою очередь, представители МВФ 
14 марта отказались от обнародова-
ния предварительного прогноза по 
РФ. Возможны публикации отдель-
ных оценок Банка России 18 марта, 
когда пройдет заседание совета ди-
ректоров ЦБ по ключевой ставке.

Оценки Центра макроэкономи-
ческого анализа и краткосрочно-
го прогноза (ЦМАКП) в аналитиче-
ской записке «О некоторых пара-
метрах среднесрочного прогноза: 
адаптация к условиям санкций» так-
же пока предварительны, но важны 
попыткой реалистичного прогно-
за потерь в торговом балансе, с од-
ной стороны, и изменений на рын-
ке труда и динамики безработицы — 
с другой. Сценарии ЦМАКП пред-
полагают существенные ограниче-
ния российского импорта товаров 
(70–80% инвесттоваров из стран—
инициаторов санкций, 50% по ком-

плектующим, 25% по потребтова-
рам с компенсацией на 10% постав-
ками из стран АТР) и услуг (70–80%) 
при относительно умеренном сокра-
щении экспорта (но ограниченных 
возможностях получения прибыли 
резидентами РФ при росте цен на 
экспортные commodities). Как под-
тверждают в ЦМАКП, по их расче-
там, сальдо торгового баланса в пер-
спективе первых трех лет и более бу-
дет сильноположительным ($290–
300 млрд в 2022 году, $120–140 млрд 
в 2024 году), предельные оценки от-
тока по капитальному счету в 2022 
году — $200 млрд. 

В ЦМАКП предполагают, что при 
сохранении существующей денеж-
но-кредитной политики (ДКП) после 
инфляционного шока (20–23% в 2022 
году) произойдет быстрая стабили-
зация: снижение инфляции к 7,7–
8% в 2023 году и 5,5–6% в 2024 году, 
это примерно соответствует неком-
плексным оценкам ЦР ВШЭ и экс-
пертной панели ЦБ. Сбои в крити-
чески важном импорте промежуточ-
ных товаров и оборудования, пола-

гают экономисты, без решения про-
блемы продолжат спад ВВП в 2023 
году на уровне 2,0–2,3% и в 2024 году 
0,3–0,5% — это основное отличие это-
го прогноза от прогноза панели ЦБ. 
Чуть хуже, чем у экспертов Банка 
России, оценки спада реальных зар-
плат (4%, 2022 год), есть оценка спада 
реальных располагаемых доходов: 
7–7,2% в 2022 году.

На первом плане, полагают экс-
перты, проблемы рынка труда — они 
не могут решиться быстро. В ЦМАКП 
предварительно предполагают рост 
безработицы в 2022 году до 7–7,3% 
по МОТ с последующим движени-
ем в область 8%: режим «сверхзаня-
тости» в РФ исчезает, возникает про-
блема «новой бедности» в пока нео-
цениваемых масштабах, поэтому не-
известно, способно ли государство 
смягчить потери доходов части насе-
ления социальными выплатами. 

Как и другие прогнозы, анализ 
ЦМАКП предполагает и долгосроч-
ность санкций, неизменность мо-
дели ДКП ЦБ и умеренный отход от 
комплементарной к ней бюджетной 

политики Минфина (лишь времен-
ный отказ от бюджетного правила 
в 2022 году, финансирование дефи-
цита бюджета из ФНБ и внутреннего 
госдолга на уровне плюс 10% к теку-
щим планам). Возможность другой 
конструкции ДКП обсуждать рано, 
говорят экономисты, подчеркивая, 
что решение об обязательной про-
даже 80% валютной выручки сильно 
облегчает реализацию нынешней 
ДКП. Отметим, что вопросы о ДКП 
и состоянии рынка труда хотя и не 
прямо, но связаны на политическом 
уровне. Краткосрочные риски здесь 
не столько в масштабах начавшегося 
экономического кризиса (и ЦМАКП, 
и другие эксперты пока говорят 
о локально умеренном и неразру-
шительном спаде ВВП), а в прочно-
сти текущей бюджетной и экономи-
ческой политики на ближнем гори-
зонте: полное отсутствие попыток 
ее изменить при уже существующем 
тренде на усиление внутриполити-
ческой реакции выглядело бы не-
объяснимо.

Дмитрий Бутрин

Умеренный кризис без уверенного выхода
Прогнозы динамики макропоказателей пока стабилизируются

ФРС во главе с Джеромом 
Пауэллом полна 
решимости поднимать 
ставку на протяжении 
всего 2022 года    
ФОТО JONATHAN ERNST / REUTERS
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Все меньше было похоже на то, что идет 
совещание по социально-экономической 
поддержке регионов. Это был еще не тот Сов-
без, но к нему, похоже, дело шло.

— В Киеве не только готовились к войне, 
к агрессии против России, против Донбас-
са — они ее вели,— продолжал президент.— 
Не прекращались попытки организовать 
в Крыму диверсии и террористическое под-
полье. Все последние годы продолжались бо-
евые действия на Донбассе, обстрелы мир-
ных населенных пунктов. За это время по-
гибли почти 14 тыс. мирных граждан, сре-
ди них — дети. 14 марта по центру Донецка, 
как вы знаете, был нанесен ракетный удар. 
Это был откровенный кровавый теракт, ко-
торый унес жизни больше 20 человек. И та-
кие обстрелы продолжаются все последние 
дни. Бьют без разбора, по площадям, с фана-
тизмом и остервенением обреченных — как 
фашисты, которые в последние дни Третье-
го рейха пытались утащить с собой в могилу 
как можно больше невинных жертв.

Речь Владимира Путина тоже была вы-
строена по законам военного времени: на-
кал становился уже даже слишком, для чь-
их-то нервов невыносимо высок.

— Но что поражает своим запредельным 
цинизмом — это не только беспардонная 
ложь Киева, заявления, что это Россия… до-
думались и до этого… якобы запустила раке-
ту по Донецку, но и то, что так называемый 
цивилизованный западный мир, европей-
ская и американская пресса даже не замети-
ли трагедии Донецка, как будто ничего и не 
было! Именно так же лицемерно они отво-
дили глаза и все последние восемь лет, когда 
матери на Донбассе хоронили своих детей! 
Когда убивали стариков! Это просто какая-то 
моральная, нравственная деградация, пол-
ное расчеловечивание! — воскликнул рос-
сийский президент.

Путей для отступления у Владимира Пу-
тина и так давно нет. Но так далеко он, пожа-
луй, до сих пор не заходил.

Владимир Путин обратил внимание и на 
то, почему армия перешла все границы:

— Но что хочу подчеркнуть и прошу обра-
тить на это внимание: если бы наши вой-
ска действовали только на территории на-
родных республик, помогли им освободить 
свою землю, это не стало бы окончательным 
решением, не привело бы к миру и не лик-
видировало бы в корне угрозы — для нашей 
страны, уже для России. Напротив, вокруг 
Донбасса и по его границам пролегла бы но-
вая линия фронта, продолжались бы обстре-
лы и провокации. То есть вооруженный кон-
фликт тянулся бы бесконечно, подпитывал-
ся реваншистской истерией киевского ре-
жима, а военная инфраструктура НАТО на 
Украине развертывалась бы еще быстрее 
и агрессивнее: мы были бы поставлены пе-
ред фактом, что ударные, наступательные 
вооружения альянса уже у наших границ.

Он говорил об этом еще накануне Между-
народного женского дня, на встрече с сотруд-
ницами авиаотрасли, и скажет, видимо, еще 
не один и не два раза.

— Повторю: у нас не оставалось друго-
го варианта для самозащиты, для обеспече-
ния безопасности России, кроме проведе-
ния специальной военной операции,— сно-
ва объяснился он.— И все поставленные за-
дачи, безусловно, будут решены. Мы надеж-
но обеспечим безопасность России и нашего 
народа и никогда не допустим, чтобы Укра-
ина служила плацдармом для агрессивных 
действий против нашей страны.

То есть все будет продолжаться и продол-
жаться. 

— Именно принципиальные для России, 
для нашего будущего вопросы — по ней-
тральному статусу Украины, по демилитари-
зации и денацификации — мы были готовы 
и готовы сейчас обсуждать в ходе перегово-
ров,— заявил Владимир Путин.— Наша стра-
на сделала все для организации и проведе-
ния этих переговоров, понимая, что необхо-
димо использовать любую возможность для 
того, чтобы сберечь людей и их жизни.

Он не упомянул признание Украиной 
Крыма в составе России и независимости ЛНР 
и ДНР, потому что от этих пунктов можно и от-
казаться в возможном мирном договоре или 
потому, что просто сейчас было не об этом?

— Но мы вновь и вновь убеждаемся, что 
киевскому режиму, которому его западные 
хозяева поставили задачу создать агрессив-
ную «анти-Россию», судьба самого народа Ук-
раины безразлична. То, что гибнут люди, то, 
что сотни тысяч, миллионы стали беженца-
ми, то, что в городах, которые удерживают 
неонацисты и их вооруженные преступни-
ки, выпущенные из тюрем, происходит на-
стоящая гуманитарная катастрофа — все без-
различно! — продолжал президент.

Это был очередной призыв все-таки 
сдаться.

Наконец Владимир Путин начал перехо-
дить, кажется, к повестке совещания:

— В качестве оружия они избрали и эко-
номические, финансовые, торговые, другие 
санкции в отношении России, которые бьют 
сейчас по самим, кстати говоря, европейцам 
и американцам через растущие цены на бен-
зин, энергоносители, продукты питания, че-
рез потерю рабочих мест, связанных с рос-
сийским рынком. И не надо здесь, что назы-
вается, перекладывать с больной головы на 
здоровую, во всем обвиняя нашу страну… 
Повторю, сегодня всей планете приходится 
расплачиваться именно за амбиции Запада, 
за его попытки любыми способами сохра-
нить свое ускользающее доминирование.

Владимир Путин воюет, без сомнения, не 
с Украиной. Он воюет с Западом. А значит, он 
должен был понимать, что и Запад будет вое-
вать с ним с использованием всех видов воо-
ружения (которые называет сейчас экономи-
ческими санкциями), в том числе и леталь-
ных для нашей страны.

— Введение санкций — это логическое 
продолжение, концентрированное выра-
жение безответственной, недальновидной 
политики правительств и центральных бан-
ков США и стран ЕС,— подтвердил россий-
ский президент.— Именно они за последние 
годы собственными руками разогнали спи-
раль мировой инфляции, своими действи-
ями привели к росту глобальной бедности 
и усилению неравенства, к новым потокам 
беженцев во всем мире. И возникает вопрос: 
кто теперь ответит за миллионы голодных 
смертей в беднейших странах мира из-за 
растущего дефицита продовольствия?

Надеюсь, это было не о будущем предде-
фолтного состояния российской экономики.

Нет, все-таки о нем, но немного более за-
мысловато:

— Так, нелегитимные действия по замо-
розке части валютных резервов Банка Рос-
сии подводят черту под надежностью так на-
зываемых первоклассных активов. По фак-
ту и США, и ЕС объявили самый настоящий 
дефолт по своим обязательствам перед Рос-
сией. Теперь каждый знает, что финансо-
вые резервы могут быть попросту украде-
ны. И видя это, многие страны уже в ближай-
шее время могут начать — уверен, так и бу-
дет происходить,— конвертировать свои бу-
мажные и цифровые накопления в настоя-
щие резервы в виде сырьевых товаров, зем-
ли, продовольствия, золота, других реаль-
ных активов, что только усилит дефицит на 
этих рынках.

— Мы ценим позицию тех иностранных 
компаний, которые, несмотря на беспардон-
ное давление со стороны США и их вассалов, 
продолжают работу в нашей стране. В даль-
нейшем они обязательно получат дополни-
тельные возможности для развития. Мы так-
же знаем и тех, кто трусливо предал своих 
партнеров, забыл об ответственности перед 
сотрудниками и клиентами в России, поспе-
шил заработать призрачные дивиденды на 
участии в антироссийской кампании. При 
этом в отличие от западных стран мы будем 
уважать права собственности,— сказал го-
сподин Путин.

Трусливо предавшие, возможно, просто 
посмотрели телевизор — и все решили для 
себя.

Риторика российского президента меж-
ду тем становилась беспрецедентной даже 
для него:

— Во многих западных странах людей 
только за то, что они родом из России, под-
вергают настоящей травле сегодня: отказы-
вают в медицинской помощи, изгоняют де-
тей из школ, лишают работы их родителей, 
запрещают русскую музыку, культуру, лите-
ратуру. Пытаясь «отменить» Россию, Запад 
сорвал с себя все маски приличия, стал дей-
ствовать по-хамски, продемонстрировал 
свою истинную натуру. Просто напрашива-
ются прямые аналогии с антисемитскими 
погромами, которые устраивали нацисты 
в Германии 30-х годов прошлого века, а за-

тем и их приспешники из многих европей-
ских стран, которые присоединились к гит-
леровской агрессии против нашей страны 
во время Великой Отечественной войны!

Этот период Владимир Путин завершил, 
впрочем, оптимистично:

— Мы понимаем, каким ресурсом обла-
дает эта империя лжи, но против правды 
и справедливости она все равно бессиль-
на. Россия будет последовательно доводить 
свою позицию до всего мира. А позиция 
у нас честная и открытая, и все больше лю-
дей ее слышат, понимают и разделяют.

Нет, вот такого впечатления точно нет.
— Да, безусловно, они будут пытаться де-

лать ставку на так называемую пятую ко-
лонну, на национал-предателей, на тех, кто 
зарабатывает деньги здесь, у нас, а живет 
там, и «живет» даже не в географическом 
смысле этого слова, а по своим мыслям, по 
своему рабскому сознанию,— добавил го-
сподин Путин.

И тут президент перешел к самой, воз-
можно, сложноустроенной категории насе-
ления России:

— Я совсем не осуждаю тех, у кого вилла 
в Майами или на французской Ривьере, кто 
не может обойтись без фуа-гра, устриц или 
так называемых гендерных свобод. Пробле-
ма абсолютно не в этом, а, повторю, в том, 
что многие из таких людей по своей сути 
ментально находятся именно там, а не здесь, 
не с нашим народом, не с Россией. Это и есть, 
по их мнению — по их мнению! — признак 
принадлежности к высшей касте, к высшей 
расе. Подобные люди готовы и мать род-
ную продать, только бы им разрешили си-
деть в прихожей у этой самой высшей ка-
сты! Они хотят быть похожими на нее, вся-
чески подражая ей. Но они забывают или не 
понимают вообще, что этой так называемой 
высшей касте они если и нужны, то как рас-
ходный материал, чтобы использовать их 
для нанесения максимального ущерба на-
шему народу… Но любой народ, а тем более 
российский народ, всегда сможет отличить 
истинных патриотов от подонков и преда-
телей и просто выплюнет их, как случайно 
залетевшую в рот мошку, выплюнет на па-
нель. Убежден, такое естественное и необхо-
димое самоочищение общества только укре-
пит нашу страну, нашу солидарность, спло-
ченность и готовность ответить на любые 
вызовы.

Если кто-то из впопыхах уехавших после 
24 февраля уже думал было вернуться, то 
в этот момент, надо полагать, сдает билеты.

— Да, многие страны в мире смирились 
давно уже с тем, чтобы жить, согнув спину 
и подобострастно принимая все решения 
своего суверена, заглядывая подобостраст-
но ему в глаза. Так живут многие страны. 
К сожалению, и в Европе. Но Россия никог-
да не будет в таком жалком и униженном со-
стоянии, и борьба, которую мы ведем,— это 
борьба за наш суверенитет, за будущее на-
шей страны и наших детей. Мы будем сра-

жаться за право быть и оставаться Россией! 
Примером нам — мужество и стойкость на-
ших солдат и офицеров, верных защитников 
Отечества!

Это, наверное, и есть призыв к консолида-
ции элит. И ультиматум им.

Так эта речь и стала мобилизационной.
— Да, сейчас нам непросто,— признал 

президент.— Российские финансовые ком-
пании, крупные предприятия, малый 
и средний бизнес столкнулись с беспреце-
дентным давлением. Первой под удар санк-
ций попала банковская система, но рос-
сийские банки справились с этим вызовом 
(впрочем, вряд ли это последний удар.— 
А. К.). Работая буквально в круглосуточном 
режиме, они продолжают проводить пла-
тежи и расчеты граждан, обеспечивать дея-
тельность предприятий.

— Вторая волна санкций,— добавил Вла-
димир Путин,— была призвана спровоци-
ровать панику в торговой сфере. По оцен-
кам, за прошедшие три недели дополни-
тельный спрос на товары превысил трилли-
он рублей. Но отечественные производите-
ли, поставщики, транспортные и логистиче-
ские компании сделали все, чтобы избежать 
масштабного дефицита в розничных сетях.

Президент искренне поощрял отечест-
венного производителя, который был с ним 
(ведь главное сейчас — не остаться наеди-
не с собой):

— Хочу выразить благодарность предпри-
нимательскому сообществу России, трудо-
вым коллективам компаний, банков и орга-
низаций, которые не только дают эффектив-
ный ответ на санкционные вызовы, но и за-
кладывают основу для дальнейшего устой-
чивого развития нашей экономики. И от-
дельно хочу отметить правительство, Банк 
России ($300 млрд уже не считаются.— А. К.), 
глав субъектов федерации, региональные 
и муниципальные команды. В нынешних 
непростых условиях вы ответственно реша-
ете стоящие перед вами задачи. Очевидно, 
что организовать против России экономиче-
ский блицкриг, деморализовать наше обще-
ство, взять нас нахрапом не получилось, по-
этому мы наверняка увидим попытки уси-
лить давление на нашу страну. Но преодоле-
ем и эти трудности.

Владимир Путин подтвердил все соци-
альные выплаты, анонсировал повышение 
заплат бюджетников, увеличение МРОТ (ми-
нимального размера оплаты труда.— „Ъ“) 
и прожиточного минимума, заверил, что не 
пострадают стройка и дороги, что «что про-
блема сейчас не в деньгах»… Дальше заседа-
ние напоминало одно из тех десятков сове-
щаний, что в последние два года были по-
священы борьбе с уроном, который нано-
сил экономике коронавирус. Очевидно, 
и Владимиру Путину тоже. И может быть, 
после него сложилось впечатление, что нам 
не привыкать.

Но нет, к этому не привыкнешь.
Андрей Колесников

Перпетуум мобилизация

Проблема двойников на выборах окончательно 
решена благодаря поправкам, которые разра-
ботали в Центризбиркоме (ЦИК) и одобрили 
в парламенте, объявила в среду председатель 
ЦИКа Элла Памфилова. Член партии «Яблоко» 
Борис Вишневский, оказавшийся в прошлом 
году жертвой самого громкого скандала с ис-
пользованием этой технологии, новацию одо-
бряет, но считает, что позитивный эффект от 
нее будет нивелирован в случае повсеместного 
распространения онлайн-голосования. Экс-
перт же полагает, что принятые изменения все 
же полностью не исключают появления в бюл-
летенях двойников реальных кандидатов.

Заседание ЦИКа 16 марта Элла Памфилова на-
чала с того, что напомнила коллегам о главных но-
вациях выборного законодательства, вступивших 
в силу на этой неделе. В частности, этими поправ-
ками ликвидирован институт муниципальных из-
бирательных комиссий (как пояснила госпожа Пам-
филова, они несли в себе «огромный потенциал для 
коррупции и произвола») и уточнен порядок прове-
дения дистанционного электронного голосования 
(ДЭГ). Возможность использования ДЭГ была и ранее 
предусмотрена законом, напомнила глава ЦИКа, но 
принятые поправки точнее регламентируют поря-
док его проведения и вводят универсальные требо-
вания к системам голосования.

В частности, как особо подчеркнула Элла Памфило-
ва, теперь закон запрещает «переголосование» (при-
менялось на думских выборах 2021 года в Москве). По 
ее словам, ЦИК принципиально настаивал на полном 
отказе от этой функции. Госпожа Памфилова разъяс-
нила, что, хотя она и отвергает «разного рода спеку-
ляции» на тему результатов ДЭГ, «система переголо-
сования» (в Москве ее называли «отложенное голосо-
вание») вызвала недоверие к ДЭГ и ударила по его ре-
путации в целом. Необходимость «переголосования» 
обосновывали борьбой с административным ресур-
сом, но в теории этот инструмент как раз и может быть 
использован для корректировки результатов выбо-
ров, заявила глава ЦИКа. В других регионах, где эта 
опция отсутствовала, и уровень доверия был выше, 
и претензий к результатам не было, добавила она.

Некоторые нововведения, призналась Элла Пам-
филова, появились в законе по инициативе Цен-
тризбиркома — в частности, речь идет о фактиче-
ской ликвидации возможности использования тех-
нологии кандидатов-двойников. Теперь, если кан-
дидат «менял фамилию, или имя, или отчество» в пе-
риод избирательной кампании либо в течение года 
до публикации решения о назначении выборов, то 
в бюллетене будут дополнительно указываться его 
прежние фамилия, имя и отчество. До принятия по-
правок факт смены имени, фамилии и отчества отра-

жался в бюллетенях только в случае их полного ито-
гового совпадения с данными другого кандидата.

«Я благодарна законодателям за то, что они поддер-
жали эту нашу инициативу»,— сказала госпожа Пам-
филова. Подготовить рекомендации для законодате-
лей по борьбе с технологией использования канди-
датов-двойников она пообещала еще в ходе избира-
тельной кампании 2021 года. Поводом для этого стал 
громкий скандал с появлением двух двойников у чле-
на «Яблока», депутата заксобрания Санкт-Петербурга 
Бориса Вишневского. В его округе на выборах в заксо-
брание оказалось сразу двое кандидатов, сменивших 
имя и фамилию и ставших тезками известного в го-
роде политика. Но поскольку отчества у них остались 
прежние, требование закона об указании в бюллете-
не прежних имен и фамилий их не коснулось.

Не обошлось без двойников и в Москве: например, 
по Люблинскому одномандатному округу в Госдуму 
от «Коммунистов России» выдвинулся Валерий Раш-
кин — тезка первого секретаря столичного горкома 
КПРФ. Правда, «настоящий» коммунист Рашкин, ко-
торый в 2016 году тоже шел в Госдуму от Люблино, 
в 2021-м выдвинулся уже по Бабушкинскому округу.

Сам Борис Вишневский говорит, что новые усло-
вия присутствия двойников в бюллетене — это, ко-
нечно, лучше, чем было раньше. По его подсчетам, 
из-за двойников он потерял около 10% голосов: даже 
хорошо знавшие его люди признавались, что им было 
трудно ориентироваться в трех одинаковых фамили-
ях. Однако «яблочник» считает, что в случае повально-
го применения ДЭГ уже не будет иметь значения, как 
именно станут обозначать двойников, так как резуль-
таты онлайн-голосования в принципе не поддаются 
проверке. «С этой точки зрения, законодатель сделал 
на сантиметр шаг в нужную сторону и на километр — 
в противоположную»,— замечает депутат.

По мнению электорального юриста Романа 
Смирнова, принятые поправки действительно 
усложнят использование двойников на выборах, 
но не приведут к полному отказу от применения та-
кой технологии. Просто те, кому понадобятся двой-
ники, либо будут находить реальных однофамиль-
цев (при наличии баз данных это не так уж сложно), 
либо начнут менять фамилии заранее, предполага-
ет эксперт. Впрочем, в любом случае эта технология 
сейчас не носит массового характера, оговаривает-
ся господин Смирнов: за всю парламентскую кам-
панию-2021 его коллеги насчитали лишь около трех 
десятков двойников.

Анастасия Корня

Двойники попали под поправку
После изменения выборных законов  
эта технология уже не сработает, считают в ЦИКе

«Яблочник» Борис Вишневский (справа) 
стал на прошлогодних выборах одной 
из главных жертв технологии выдвижения 
двойников   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Его поздравляет президент РСПП Александр Шохин:
— Уважаемый Андрей Рэмович, с днем рождения! Глубокие знания 
и большой опыт, которыми Вы обладаете, направлены на развитие 
и рост российской экономики, улучшение инвестиционного кли-
мата и упрощение условий ведения бизнеса в нашей стране. Отрад-
но осознавать, что благодаря Вашей поддержке голос РСПП, мнение 
крупного бизнеса всегда учитываются при принятии стратегически 
важных для страны экономических решений. Деловые круги России 
ценят Вашу открытость к взаимодействию, конструктивный подход 
к обсуждению самых острых вопросов, оперативное реагирование, 
поддержку в кризисных ситуациях. Сегодня, в непростой для Рос-
сии период, когда многочисленные санкции и угрозы нацелены на 
подрыв экономики страны, Ваши уникальные личные и профессио-
нальные качества, исключительная компетентность и решимость от-
стаивать интересы предпринимательских кругов востребованы как 
никогда. Желаю Вам сил и новых побед на благо экономики России, 
успеха во всех начинаниях, энергии и крепкого здоровья!

Его поздравляет президент Российского союза ректоров,  
ректор МГУ Виктор Садовничий:
— Глубокоуважаемый Сергей Сергеевич, сердечно поздравляю Вас 
с днем рождения! Начав работать учителем математики в школе, Вы 
прошли колоссальный путь, сделав его своей жизненной траектори-
ей по совершенствованию начального и среднего образования в на-
шей стране. Ценю Ваше стремление сохранить лучшие традиции про-
свещения, сделать среднюю школу актуальной, созвучной вызовам 
времени. Знаю, что Вы привносите в эту деятельность и собственный 
учительский опыт, и экспертное знание лучших представителей педа-
гогического сообщества, мнение родительской общественности. Мне 
особенно приятно поздравлять Вас и как коллегу — преподавателя ма-
тематики, и как многолетнего соратника по конкурсу «Учитель года 
России», руководителя ведомства, всегда открытого для любых ини-
циатив, направленных на повышение качества образования, воспи-
тание новых поколений настоящих граждан. Здоровья Вам и успехов!

Его поздравляет ректор МГИМО, академик РАН  
Анатолий Торкунов:
— Дорогой Сергей, искренне поздравляю с днем рождения! К сча-
стью, это не юбилей, и можно его праздновать со спокойной душой: 
много планов и успехов впереди. Для многих сейчас твое имя и са-
мые лучшие информационные продукты неразрывно связаны. Воз-
главляемый тобой ТАСС — эталон информационного агентства 
с долгой историей и четкой профессиональной идентичностью. Гор-
жусь, что в твоем успехе есть вклад знаний и умений, которые тебе 
дал МГИМО. Еще раз здоровья и благополучия тебе и твоим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года 
первому заместителю 
председателя правительства 
Андрею Белоусову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 48 лет  
министру просвещения  
Сергею Кравцову

Сегодня исполняется 51 год  
генеральному директору ТАСС  
Сергею Михайлову
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Тверской райсуд Москвы по требованию по-
лиции арестовал криминального авторите-
та чеченского происхождения Артура Де-
нисултанова (Динго). По версии следствия, 
он обманным путем похитил 37,25 млн руб. 
у своего молодого земляка, пытавшегося 
обменять рубли на доллары США. Динго уже 
привлекался к уголовной ответственности 
за вымогательство, мошенничество, похи-
щение человека, крупные растраты и даже 
брачные аферы; его подозревали в при-
частности к заказным убийствам в Австрии 
и на Украине, однако в валютных махинаци-
ях 54-летний Денисултанов до сих пор за-
мечен не был.

В ночь на среду в ОМВД по Тверскому райо-
ну Москвы обратился 26-летний эксперт-техно-
лог одного из столичных банков Хасан Халуха-
ев. Как следовало из его заявления, в последнее 
время молодой человек искал возможность про-
конвертировать в валюту сбережения своей се-
мьи, составившие в общей сложности 32 млн 
250 тыс. руб. Поскольку сделать это официально 
уже не получалось из-за введенных Центробан-
ком ограничений, господин Халухаев решил 
воспользоваться услугами рекомендованного 
знакомым «валютного брокера» Вадима Прохо-
рова. Днем во вторник финансист и технолог 
встретились на Новослободской улице. По сло-
вам заявителя, его партнер связался с кем-то по 
телефону, после чего предложил ему пройти 
в расположенный рядом банковский офис, где 
господину Халухаеву якобы должны были по-
мочь. В банке его встретил некий мужчина, за-
брал у посетителя спортивную сумку с деньгами 
и понес ее «в кассу», сообщив при этом, что ру-
бли сначала необходимо проверить на подлин-
ность и пересчитать.

Как пояснил потерпевший, вплоть до закры-
тия офиса он искал «брокера Прохорова» и его 
помощника, а еще через несколько часов, опра-
вившись от пережитого шока, поехал в бли-
жайшее отделение полиции. Интересно, что 
на идентификацию и розыск теневого финан-
систа оперативникам потребовалась всего одна 
ночь. Просмотрев записи видеокамер, установ-
ленных в центральной части Москвы едва ли не 
на каждом доме, и отследив таким образом пе-
ремещения самого «брокера» и его автомобиля, 
уже утром следующего дня полицейские нане-
сли визит предполагаемому мошеннику, оста-
новившемуся в квартире на Вересковой улице 
в Свиблово. Как оказалось, «помочь» Хасану Ха-
лухаеву с обменом взялся опытнейший крими-
нальный авторитет чеченского происхождения 
Артур Денисултанов (Динго), известный право-
охранителям также как Артур Курмакаев, Артур 
Кринари и Александр Дакар.

По данным „Ъ“, следователь Тверского ОМВД 
предъявил Денисултанову обвинение в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), по 
которому «авторитету» грозит до десяти лет ко-
лонии, а в среду Тверской райсуд арестовал его 
на два месяца.

Артур Денисултанов считается влиятель-
ной фигурой в российском криминальном 
мире. Еще в конце 90-х годов он делал публич-
ные заявления от имени чеченской диаспоры 
Санкт-Петербурга, а сотрудники МВД называ-
ли его одним из лидеров городской этнической 
преступности. Динго в то время специализи-
ровался на похищениях бизнесменов и вымо-
гательствах, был пойман, а после проведенно-
го разбирательства помимо традиционных для 
того времени ст. 126 и ст. 263 УК РФ получил еще 

и обвинение по ст. 318 УК РФ за применение 
насилия к сыщикам: «авторитет» во время сво-
его задержания протаранил внедорожником 
несколько милицейских автомобилей. В изо-
ляторе, впрочем, Динго просидел недолго. В ян-
варе 1999 года его отец выкупил из чеченского 
плена солдата-срочника и обменял военнослу-
жащего на арестованного сына. Акция широко 
обсуждалась в СМИ.

Динго еще несколько лет вполне успешно за-
нимался «регулированием бизнеса» в Санкт-Пе-
тербурге, а летом 2008 года неожиданно был за-
держан в Австрии по подозрению в убийстве 
жившего в столице этой страны Умара Исраи-
лова, бывшего охранника главы Чечни Рамза-
на Кадырова. Сбежав в Австрию после конфлик-
та со своим боссом, господин Исраилов подал 
иск в ЕСПЧ, заявив в нем о якобы известных ему 
фактах пыток и похищений людей в республи-
ке, а Денисултанов якобы отправился в Вену, 
чтобы призвать земляка к ответу. Разговор у них 
не получился, еще через некоторое время пере-
бежчик был застрелен на пороге своего дома, 
а переговорщик — задержан. В итоге Динго де-
портировали на родину, а трех его земляков осу-
дили в Австрии на длительные сроки.

Еще двумя годами позже, уже поселившись 
в подмосковном Одинцово, «авторитет» все же 
угодил в колонию, пострадав, по сути, из-за не-
разделенной любви. После расставания Дин-
го с близкой подругой та написала заявление 
в полицию, сообщив, что бывший возлюблен-
ный украл у нее 7,5 млн руб., да еще и угрожа-
ет расправой, требуя отозвать претензию. За 
кражу и «принуждение к даче ложных показа-
ний» (ст. 158 и ст. 309 УК РФ) Одинцовский гор-
суд весной 2011 года приговорил Денисултано-
ва к восьми годам колонии.

Летом 2017 года после досрочного освобо-
ждения Артур Денисултанов сразу же отправил-
ся на Украину. В Киев он приехал с документами 
корреспондента французской газеты Le Monde 
Артура Кринари. «Журналист» Динго заранее до-
говорился о встрече с Адамом Осмаевым. Этот 
бывший московский чеченец, по данным след-
ствия, пытался организовать покушения на Рам-
зана Кадырова и Владимира Путина, а сбежав 
на Украину, возглавил там один из национали-
стических батальонов. Во время интервьюиро-
вания боевика «француз» Кринари попросил 
его показать наградной Glock 17, а как только 
ствол оказался в его руках, в салоне Nissan Ter-
rano, где велась беседа, загремели выстрелы. По 
версии украинского следствия, первым открыл 
огонь именно Динго, однако жизнь Адаму Осма-
еву спасла его сидевшая на заднем сиденье жена 
Амина Окуева. Она успела выхватить свой, тоже 
наградной, ПМ и прямо через спинку сиденья 
разрядила в налетчика весь магазин.

Обоих раненых врачам удалось спасти, затем 
оба обвинили друг друга в покушении на себя. 
Через некоторое время на Осмаева было совер-
шено еще одно нападение — он получил тяже-
лое ранение, а Амина Окуева — убита.

В конце 2019 года Артура Денисултанова 
в рамках программы по обмену заключенны-
ми между Россией и Украиной вернули на роди-
ну. Динго некоторое время не давал о себе знать 
и только весной этого года решил попробовать 
свои силы в относительно новой для себя ва-
лютообменной сфере. «Авторитету» снова не 
повезло: благодаря бдительности московских 
полицейских миллионером он пробыл только 
одну ночь.

Сергей Машкин

Разменный Динго
Криминального авторитета, выданного Украиной, 
обвинили в валютной махинации

К четырем годам и восьми 
месяцам колонии общего 
режима и штрафу в разме-
ре 500 тыс. руб. пригово-
рил Пресненский райсуд 
Москвы бывшего советни-
ка главы  Росрыболовства 
Юрия Хохлова. Впрочем, 
с учетом содержания под 
стражей на территории Кип-
ра, в СИЗО «Матросская Ти-
шина» и под домашним аре-
стом суд тут же освободил 
его от наказания. Господин 
Хохлов обвинялся в поку-
шении на мошенничество 
в составе организованной 
группы, а именно в попыт-
ке продать должность ру-
ководителя создававшего-
ся в 2016 году на Дальнем 
Востоке аукционного дома 
Росрыболовства за $7 млн. 
Сам господин Хохлов и его 
защита слабо надеялись на 
оправдательный приговор, 
однако остались довольны 
и компромиссным решени-
ем суда.

К зданию Пресненского 
райсуда Москвы 51-летний 
Юрий Хохлов приехал с же-
ной и сыном. Сам же подсуди-
мый, не надеясь оказаться на 
свободе, прихватил с собой 
сумку с одеждой, которую на 
время оглашения приговора 
передал сыну.

Уже в первых строках сво-
его решения председатель-
ствующий Сергей Артемов 
признал господина Хохлова 
виновным в покушении на мо-
шенничество в особо крупном 
размере (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ). В итоге он приговорил 
подсудимого к четырем годам 
и восьми месяцам колонии об-
щего режима и штрафу в раз-
мере 500 тыс. руб. Однако за-
тем приунывшие было Юрий 
Хохлов и его родственники 
услышали, что осужденный бу-
дет освобожден от отбытия на-
казания. Судья объяснил это 
тем, что срок экс-чиновник от-
был в тюрьме на Кипре, дожи-
даясь экстрадиции в Россию, 
в столичном СИЗО «Матрос-
ская Тишина» и под домашним 
арестом, находясь под следст-
вием и судом.

Гособвинитель, напомним, 
просил для господина Хохлова 
шесть лет колонии и 900 тыс. 
руб. штрафа. Суд согласился со 
штрафом, но снизил его до по-
лумиллиона.

Не исключено, что на та-
кое решение суда в какой-то 
мере повлияло и более чем пя-

тичасовое выступление в пре-
ниях как защиты, так и само-
го господина Хохлова. В своей 
речи, изложенной на 116 ма-
шинописных страницах, под-
судимый, в частности, отме-
чал, что любит родину, 25 лет 
жизни посвятил службе ей, 
в том числе в горячих точках, 
где рисковал жизнью, занимал 
затем ответственные должно-
сти. Господин Хохлов был во-
енным и дипломатом.

По словам господина Хохло-
ва, он стремился сделать стра-
ну лучше, сильнее и влиятель-
нее. «Я ничего не украл и не 
„распилил“, не нажил недви-
жимости и роскоши. У меня 
нет счетов, вкладов и ячеек 
в банках. Я всегда старался дер-
жаться в стороне от сомнитель-
ных людей и разговоров»,— 
утверждал господин Хохлов, 
добавляя, что это ему все рав-
но не помогло. «24 мая 2016 
года в мой дом пришла беда,— 
сказал он.— Меня сначала неу-
клюже попытались спровоци-
ровать на взятку и арестовать, 
а после провала (оператив-
ного.— „Ъ“) „эксперимента“ 
СМИ хором объявили меня 
коррупционером». После это-
го чиновник был вынужден 
уволиться из Росрыболовства 
и искать работу за границей. 
Так как в связи с той «славой, 
которая на меня тут обруши-
лась, трудоустройство в Рос-
сии было исключено, а мне 
надо было кормить детей, но 
меня и за границей не остави-
ли в покое», добавил он.

По существу самого обви-
нения господин Хохлов в пре-
ниях пояснил суду, что оно 
ему непонятно и не разъясне-
но ни следствием, ни проку-
ратурой. «Все, что я до сих пор 
слышал в ответ, либо гробо-
вое молчание, либо цитату — 
ст. 30 и 159 УК РФ». По словам 
подсудимого, предположе-
ния следствия о «сговоре», «со-
ставлении преступного пла-
на» и «распределении ролей» 
с людьми, которых он никог-
да не знал и никогда в жизни 
не видел, носят безоснователь-
ный характер. А утверждение 
следствия о том, что госпо-
дин Хохлов настойчиво убе-
ждал «потерпевшего» — а им 
оказался действовавший под 
прикрытием оперативник 
полиции,— что «сможет до-
биться его назначения в Рос-
рыболовство в случае пере-
дачи им денежных средств», 
не подтверждено ни матери-
алами дела, ни показаниями 
свидетелей, ни аудиозаписью 
данной встречи. Кроме того, 
утверждал подсудимый, на 
встрече 18 апреля 2016 года 
с решальщиками оператив-
ник сам активно провоциро-
вал их, неоднократно предла-
гая им деньги, а не они ему.

Отметим, что остальные 
участники группировки ре-
шальщиков — бывший заме-
ститель главы Туймазинского 
района Башкирии по промыш-
ленности, транспорту и связи 
Фаниль Сабирьянов, совет-
ник-консультант по вопросам 

антикризисного управления 
Евгений Дегтяренко, бывший 
главный инженер Грозненско-
го строительно-монтажного 
управления Минкаил Умаев 
и уроженец Белоруссии, гра-
жданин США Джордж Хагер — 
уже давно отсидели назначен-
ные по приговору суда сроки 
от трех до четырех лет.

А взяли их еще весной 2016 
году, когда решальщики по-
лучили от полицейского бу-
мажную «куклу», имитирую-
щую $3 млн — первую часть 
средств за назначение пре-
тендента главой аукционного 
дома Росрыболовства. Госпо-
дин Хохлов, которого след-
ствие называло конечным 
получателем денег, от пред-
ложенной суммы отказался, 
а потом уехал за границу.

«Приговор мы восприни-
маем как компромисс, кото-
рый, по нашему мнению, был 
достигнут в результате пра-
вильно выбранной позиции 
защиты и отсутствия в деле 
каких-либо доказательств, 
и з о бл и ч а ю щ и х  Хох л о в а 
в инкриминируемом престу-
плении»,— заявил „Ъ“ адво-
кат Игорь Зубер. Его коллега 
Валентин Рыбицкий назвал 
беспочвенным даже наложе-
ние штрафа, поскольку ни-
кому материальный вред на-
несен не был. По его словам, 
даже потерпевший ходатайст-
вовал о максимальном смягче-
нии приговора, который защи-
та обжаловать не будет.

Юрий Сенаторов

Советника Хохлова  
приговорили к освобождению
Экс-чиновнику Росрыболовства, выданному с Кипра, 
назначили срок, который он отсидел

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд рас-
порядился освободить от наказания пер-
вого фигуранта громкого уголовного дела 
о предполагаемой коррупции в спортклубе 
ЦСКА — Дмитрия Осипова, секретаря-рефе-
рента экс-главы армейского клуба Михаила 
Барышева. Молодой человек был осужден 
за мошенничество, совершенное долж-
ностным лицом. Апелляционная инстанция 
решила, что секретарь не может являться 
представителем органа госвласти.

Жалобу защитника Дмитрия Осипова Елены 
Халтуриной Мосгорсуд рассмотрел только че-
рез год и четыре месяца после приговора, вы-
несенного Савеловским райсудом. Последний 
назначил господину Осипову два года и шесть 
месяцев колонии общего режима, признав его 
виновным в совершении трех мошенничеств 
с использованием служебного положения 
в крупном размере (ч. 3 ст. 159 УК РФ). По вер-
сии следствия, молодой человек незаконно по-
лучил от двух других секретарей и администра-
тора гостиницы ЦСКА премии на общую сумму 
360 тыс. руб., которые «потратил по своему ус-
мотрению».

В заседании Мосгорсуда господин Осипов 
участвовал по видео-конференц-связи, установ-
ленной с СИЗО Перми, в которое после пригово-
ра отправили молодого человека.

Апелляционная инстанция, изучив жалобы 
защиты, пришла к выводу, что Дмитрий Осипов 
совершил мошенничество, не будучи должност-
ным лицом, представляющим органы госвлас-
ти, как указывалось в приговоре. В связи с этим 
и другими обстоятельствами совершенное им 
деяние стало менее опасным и было переквали-
фицировано по трем эпизодам на более легкую 
ч. 2 ст. 159 УК РФ. По каждому из трех эпизодов 
апелляционная инстанция назначила осужден-
ному по году и восемь месяцев общего режима, 

которые путем частичного сложения преврати-
лись в два года и пять месяцев.

Учитывая, что до приговора Дмитрий Осипов 
год провел в московском СИЗО, а потом оказал-
ся в пермском изоляторе, суд постановил считать 
наказание отбытым, освободив осужденного. Как 
только решение горсуда будет доставлено в Пермь, 
господина Осипова выпустят из-под стражи.

Адвокат Константин Андреев напомнил „Ъ“, 
что первоначально господин Осипов являл-
ся фигурантам так называемого большого дела 
ЦСКА, которое сейчас слушается в Московском 
гарнизонном военном суде. Экс-начальник ар-
мейского клуба Михаил Барышев, его бывшие 
заместители Юрий Муханов и Андрей Хамазин, 
помощник Максим Лабунцов и начальник отде-
ла ЦСКА Олег Ампилогов в зависимости от роли 
каждого из них обвиняются в получении взяток 
(ст. 290 УК) от поставщиков зимних Всемирных 
военных игр в Сочи в феврале 2017 года, превы-
шении должностных полномочий (ст. 286 УК) 
и других преступлениях.

По первоначальной версии следствия, Дмит-
рий Осипов выступал посредником в получе-
нии взяток полковником Барышевым. Молодой 
человек, которого правоохранители старатель-
но убеждали признать эту версию, ее так и не 
принял. Его уголовное преследование было пре-
кращено с признанием права на реабилитацию. 
Однако затем в отношении секретаря начали но-
вое расследование, завершившееся обвинитель-
ным приговором.

Несмотря на то что Мосгорсуд в целом сохра-
нил его в силе, адвокат Андреев назвал выне-
сенное решение положительным для всего дела 
ЦСКА, отметив, что апелляционная инстанция 
выявила многочисленные ошибки, допущен-
ные следствием в части неправильного приме-
нения уголовного закона.

Николай Сергеев

Секретаря  
Михаила Барышева 
разжаловали из обвиняемых
Освобожден первый фигурант  
уголовного дела о коррупции в ЦСКАПервый апелляционный суд об-

щей юрисдикции снизил наказания 
пяти бывшим сотрудникам отдела по 
контролю за оборотом наркотиков 
УВД Западного округа Москвы во гла-
ве с их начальником Игорем Ляхов-
цом, признанным виновными в под-
бросе наркотиков журналисту Ивану 
Голунову и в фальсификации доказа-
тельств по его делу. Скидки — от полу-
года до девяти месяцев — стали воз-
можны за счет смягчения уголовной 
ответственности за хранение и пере-
воз наркотических средств. В осталь-
ной части требований адвокатов 
и осужденных, добивавшихся оправ-
дания, было отказано.

На рассмотрение жалоб пяти осужден-
ных оперативников и их защиты потребо-
валось четыре заседания. Причем начали 
их рассматривать 3 марта, а на решение 
суд вышел лишь в среду, 16-го числа. По-
скольку заседания проходили в закры-
том режиме из-за имевшихся в деле се-
кретных документов оперативных служб, 
были оглашены только вводная и резолю-
тивная части решения.

Бывший полковник Игорь Ляховец 
и его подчиненные Акбар Сергалиев, Мак-
сим Уметбаев и Роман Феофанов настаива-
ли на своем оправдании в связи с отсутст-
вием доказательств вменяемого им в вину 
преступления. А Денис Коновалов, при-
знававший вину и давший показания на 
коллег, просил исключить из обвинения 
«фальсификацию результатов оператив-
но-разыскной деятельности» (ст. 303 УК 
РФ), поскольку она полностью подпадала 
под действия, совершенные им в рамках 
«превышения должностных полномочий» 
(ст. 286 УК РФ), но этого не случилось, как 
и оправдания его бывших сослуживцев.

Судебная тройка исключила из мо-
тивировочной части приговора ссыл-
ку на очную ставку осужденных как до-
казательство по делу. Также суд смягчил 
всем пятерым экс-оперативникам нака-
зание за «незаконное хранение и обо-
рот наркотических средств, совершен-
ные в составе организованной группы» 
(ч. 2 ст. 228 УК РФ). При этом Игорю Ля-
ховцу было смягчено и дополнительное 
наказание в виде права занимать опре-
деленные должности в правоохрани-
тельных органах, связанные с осуществ-
лением функций представителя власти 
до двух лет.

В итоге Игорю Ляховцу скостили срок 
с 12 до 11,5 года. Максиму Уметбаеву и Ро-
ману Феофанову вместо восьми лет при-
дется отбывать на зоне 7,5 года. Чуть 
больше повезло Акбару Сергалиеву, у ко-
торого полностью исключили из приго-
вора ч. 2 ст. 228 УК РФ. В результате ему 
было снижено наказание на девять меся-
цев. Соответственно, и отбывать ему при-
дется семь лет и три месяца. Впрочем, как 
и другим, ему также подтвердили огра-
ничение на 2,5 года занимать должности 
на госслужбе.

Даже рассчитывавшему на большее 
снисхождение господину Коновалову 
суд снизил наказание всего на полгода — 
с пяти до 4,5 года, оставив под запретом на 
2,5 года для него работу в органах после 
отсидки. Апелляционная инстанция не 
изменила и решение Мосгорсуда в части 
лишения осужденных их сержантских 
и офицерских званий.

Защитники осужденных пообещали 
обжаловать решение. Лишь адвокат Де-
ниса Коновалова Алексей Губкин заявил 
„Ъ“, что его клиент, скорее всего, не пой-
дет в кассацию.

Журналист Голунов, признанный по-
терпевшим по делу, также остался не-
доволен судебным решением. Апел-
ляционный суд неожиданно отменил 
удовлетворенный Мосгорсудом иск о воз-
мещении морального вреда, по которо-
му каждый бывший оперативник должен 
был выплатить Ивану Голунову по 1 млн 
руб. компенсации. Исковое требование 
потерпевшего направлено на новое рас-
смотрение в суд первой инстанции.

Ивана Голунова, известного своими 
журналистскими расследованиями, по-
лицейские задержали в центре Москвы 
6 июня 2019 года, обнаружив у него на-
ркотики. У него дома в ходе обыска также 
были найдены наркотические вещества 
и весы для их сортировки. Журналиста об-
винили в незаконном хранении и распро-
странении наркотиков, однако сделать из 
Ивана Голунова, отрицавшего свою вину 
наркодилера, не получилось. 8 июня 2019 
года журналиста поместили под домаш-
ний арест, но уже через три дня на фоне 
общественных протестов его освободили, 
а уголовное преследование прекратили 
с правом на реабилитацию. А полгода спу-
стя сотрудниками СКР и управления соб-
ственной безопасности МВД были задер-
жаны полицейские, которых обвинили 
в подбросе наркотиков. По версии следст-
вия, которую в прошлом году подтвердил 
своим приговором Мосгорсуд, подброше-
ны они были журналисту для улучшения 
показателей отдела по раскрытию престу-
плений. Но поскольку подброс был всего 
одному господину Голунову, в эту версию 
поверили немногие. Сам журналист уве-
рен в том, что с ним пытались разобрать-
ся по заказу лиц, фигурировавших в его 
публикациях.

Алексей Соковнин

Наркополицейским  
вышла скидка
Судебная тройка сократила сроки, назначенные стражам порядка, 
подбросившим наркотики Ивану Голунову

Юрия Хохлова выдали России для того, чтобы освободить  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Следственный комитет России (СКР) в среду возбу-
дил три уголовных дела о распространении «заведомо 
ложной информации» о действиях российской армии. 
Это первые известные случаи применения совсем но-
вой ст. 207.3 УК РФ. Два дела возбуждены региональ-
ным СКР в Томской области на основании материалов 
ФСБ, личности подозреваемых не раскрываются. Тре-
тье возбуждено федеральным СК в отношении извест-
ного блогера, автора популярных кулинарных книг Ве-
роники Белоцерковской. Ей может грозить до десяти 
лет колонии.

В среду вечером Следственный комитет России сооб-
щил о возбуждении уголовного дела в отношении извест-
ного блогера, издателя Вероники Белоцерковской. «В мар-
те 2022 года Вероника Белоцерковская на своей публичной 
странице в социальной сети „Инстаграм“ опубликова-
ла ряд записей,— говорится в сообщении СКР.— Под ви-
дом достоверных сообщений в них содержались заведомо 
ложные сведения об использовании ВС РФ для уничтоже-
ния городов и гражданского населения Украины, в том чи-
сле детей, в ходе проведения „специальной военной опера-
ции“ на территории указанного государства». Количество 
постов и их содержание, ставшие основанием для возбужде-
ния дела, в ведомстве не пояснили. СКР заявил, что в дей-
ствиях госпожи Белоцерковской «усматриваются призна-
ки преступления, предусмотренного п. „д“ ч. 2 ст. 207.3 УК 
РФ». Проще говоря, признаки «распространения заведомо 
ложной информации» о действиях российской армии, при-
чем это распространение было совершено «по мотивам по-
литической, идеологической, расовой, национальной или 
религиозной ненависти». Максимальное наказание по ч. 2 
ст. 207.3 УК РФ — десять лет лишения свободы.

• Вероника Белоцерковская, известная как Ника Белоцерков-
ская,— автор четырех популярных кулинарных книг, в том 
числе «Рецептыши» и «Диетыши». Также она издает журнал 
«Собака.ру» и выпускает видеоверсии своих кулинарных ре-
цептов на телеканале «Домашний». У «Инстаграма» госпожи 
 Белоцерковской сейчас 888 тыс. подписчиков.
Госпожа Белоцерковская сообщила „Ъ“, что узнала про 

уголовное дело «из телеграм-каналов». Она утверждает, что 
СКР не уведомлял ее заранее о проведении доследственной 
проверки. Вероника Белоцерковская добавила, что нахо-
дится сейчас за пределами России. «Решается вопрос об объ-
явлении ее в международный розыск»,— добавили в СКР. 
Однако, как ранее сообщал „Ъ“, после начала военной опе-
рации Интерпол изменил правила обработки российских 
запросов. С 11 марта они проходят проверку руководства 
организации «на соответствие требованиям устава» — как 
поясняют эксперты, «скорее всего, для исключения полити-
ческой подоплеки».

Дело Ники Белоцерковской — уже третье, возбужден-
ное по новой ст. 207.3 УК РФ. Она, напомним, была принята 
после начала «специальной военной операции» и вступи-
ла в силу 4 марта. Депутаты Госдумы объясняли ее появ-
ление необходимостью «защиты интересов российской 
армии». В среду управление СК по Томской области объя-
вило о возбуждении двух аналогичных дел «на основании 
материалов регионального УФСБ» — в отношении жите-
ля Томска и жительницы закрытого города Северска. Дела 
возбуждены по первой части ст. 207 УК РФ — «Публичное 
распространение» без отягчающих обстоятельств (макси-
мальное наказание здесь — до трех лет лишения свободы). 
Личности подозреваемых не раскрываются, в отношении 
них «избрана мера пресечения в виде запрета определен-
ных действий».

В правозащитном проекте «ОВД-Инфо» (внесен в реестр 
иноагентов, сайт заблокирован в России) предполагают, 
что подозреваемой жительницей Северска может быть ак-

тивистка Марина Новикова — автор оппозиционных ка-
налов в Telegram и на YouTube. О втором подозреваемом 
известно пока только из сообщений СК: «Разместил сооб-
щения, содержащие заведомо ложную информацию, ко-
торую якобы получал от очевидцев с мест происходящих 
событий, об участии российских войск на территории Ук-
раины в период проведения „специальной военной опера-
ции“ и ее результатах».

Первые три уголовных дела, возбужденные в один день, 
еще не определяют дальнейшую практику применения но-

вой статьи, полагает партнер коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Вадим Клювгант. Тем не менее он полагает, что в бли-
жайшие дни стоит ждать новых уголовных дел по этой 
статье, и опасается «избирательности» в действиях СКР. «По-
правки к УК принимались в спешном, пожарном порядке, 
чтобы применять их в нынешней ситуации. Ключевому 
требованию к закону — принципу правовой определенно-
сти, по моему оценочному мнению, ст. 207.3 не соответст-
вует. Там слишком общие, размытые для уголовного зако-
на формулировки,— говорит эксперт.— А раз так, значит, 
в эти нормы заложен риск избирательного произвольно-
го применения».

Мария Старикова

Для новой статьи УК подобрали рецептыши
Блогера-кулинара обвинили в распространении ложной информации об армии  

Праздник веселья,  
юмора и оптимизма
В нашей традиции Пурим считается самым весе
лым праздником в году. В его основе лежит история, 
которая произошла две с половиной тысячи лет 
назад. Тогда значительная часть еврейского народа 
жила в Персии. И вот один из министров персид
ского царя, Аман, задумал истребить евреев и даже 
получил от царя на это разрешение. По логике 
вещей первая мысль — это использовать те рычаги 
влияния на царя и царский двор, которые были 
у евреев. Мудрец Мордехай, к примеру, тоже был 
приближен к царю и однажды даже спас тому жизнь. 
А  красавица Эстер вообще была царской женой! 
 Казалось бы, пусть эти двое сразу идут к царю 
и  убедят его прогнать злого Амана. Но на самом 
деле, как учат нас Святые книги, была избрана 
совершенно иная линия поведения. Первым делом, 
когда Мордехай и Эстер узнали об угрозе, они 
собрали всех евреев на молитву, и все вместе об
ратились к Бгу. Только потом они начали дейст
вовать при дворе — и все происки Амана были 
сорваны. 

В чем глубинный смысл этой истории? Верующий 
человек понимает, что в жизни нет ничего случайно
го. Любая проблема возникает по воле Бга. И если 
у тебя проблема — прежде всего спроси Бга и себя, 
что надо поправить в собственном поведении. Аман 
решил, что он сможет уничтожить еврейский народ, 
потому что думал, что это «народ разбросанный 
и рассеянный» — именно так он сказал царю. А ев
реи в ответ продемонстрировали единство во имя 
добра — все собрались на общую молитву, вместе 
обратились к Бгу и, разумеется, получили помощь 
с небес!

Именно поэтому Пурим стал самым веселым 
праздником. Именно в этом главный урок Пурим. 
Его заповеди направлены вовсе не на то, чтобы 
мобилизоваться на борьбу с врагами, которые 
раз за разом пытаются погубить наш народ, 
и даже не на то, чтобы доказать силу народа. Все 
запо веди Пурим подчеркивают идею единства, 
взаимопомощи, взаимной любви: это и коллектив
ное чтение Свитка Эстер, и посылка съедобных 
по дарков родным и знакомым, и обязательная 
помощь нуждающимся, и праздничная трапеза, 
на которую заповедано приглашать как можно 
больше людей…

Мы радуемся тому, что наши предки правильно 
восприняли урок от Бга две с половиной тысячи лет 
назад, и тому, что мы сегодняшние воспринимаем 
его правильно, ведем себя соответственно и через 
это обретаем уверенность в том, что Бг обязательно 
поможет в трудный час. Поэтому в молитвах, которые 
произносятся в эти дни, мы призываем прежде всего 
к единству, к миру, к взаимному уважению не только 
в границах одного нашего народа, но и в планетар
ном масштабе. Мы молимся о том, чтобы скорее на
ступило то предсказанное нашими пророками время, 
когда люди будут жить в мире и любви, уважая друг 
друга и помогая друг другу.

Берл Лазар,
главный раввин  
России

К ЧИТАТЕЛЯМ  
ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Счетная палата России заявила 
о сложной обстановке с ВИЧ-ин-
фекцией в России по итогам 2021 
года. Аудиторы рекомендовали 
правительству закрыть потреб-
ность ВИЧ-положительных паци-
ентов в тест-системах, лекарствах 
и устранить дефицит врачей-ин-
фекционистов. По официальным 
данным, в стране лечение полу-
чают около 81% состоящих на ди-
спансерном наблюдении пациен-
тов, или 55% от числа всех людей, 
живущих с ВИЧ. При этом доступ 
к современным комбинирован-
ным препаратам имеет не более 
4% пациентов. По оценке экспер-
тов федерального центра СПИД, 
в 2021 году ВИЧ реже выявлялся 
среди уязвимых групп граждан, 
но чаще обнаруживался среди 
остальных слоев населения, что 
указывает на проникновение ин-
фекции в популяцию. В Минздра-
ве говорят о стабилизации эпид-
процесса в стране.

Счетная палата России проанали-
зировала эффективность мер по орга-
низации медпомощи лицам, инфици-
рованным вирусом иммунодефицита 
человека (ВИЧ), в 2021 году. Аудито-
ры отметили «сложность обстановки 
по ВИЧ-инфекции в стране». В отчете 
(есть у „Ъ“) говорится, что по резуль-
татам анализа направлено «информа-
ционное письмо» президенту России. 
Правительству РФ рекомендовано 
в полном объеме обеспечить потреб-
ность в тест-системах, лекарственных 
препаратах, в том числе комбиниро-
ванных, для лиц с ВИЧ-инфекцией, 
предусмотрев необходимый объем 
средств из федерального бюджета. 
Кроме того, аудиторы предложили 
провести комплексный анализ при-
чин распространения ВИЧ-инфек-
ции и устранить кадровый дефицит 
врачей-инфекционистов и среднего 
медицинского персонала. Наконец, 
властям рекомендовано провести 
«работу по синхронизации целевых 
показателей, предусмотренных до-
кументами стратегического плани-
рования, направленными на пре-

дупреждение распространения 
ВИЧ-инфекции». Речь идет о приня-
той в 2020 году Государственной стра-
тегии противодействия распростра-
нению ВИЧ в РФ на период до 2030 
года. Ее целью является постоянное 
снижение числа новых случаев за-
ражений и снижение смертности 
от заболеваний, ассоциированных 
с ВИЧ-инфекцией и СПИДом, чтобы 
к 2030 году вирус перестал быть уг-
розой общественному здоровью. До-
кумент предполагает, в частности, 
что к этому сроку 95% инфицирован-
ных будут внесены в федеральный ре-
гистр, 95% из них будут получать ан-
тиретровирусную терапию, а число 
новых случаев инфицирования опу-
стится до 45,6 тыс. человек в год.

Отметим, за девять месяцев 2021 
года, согласно справке Федераль-
ного научно-методического центра 
по профилактике и борьбе со СПИ-
Дом ФБУН Центрального НИИ эпи-
демиологии Роспотребнадзора, 
известно о 54 423 новых случаях вы-
явления инфекции, исключая вы-
явленных анонимно и иностран-
ных граждан,— на 1,1% меньше, чем 
за аналогичный период 2020 года. 
Сообщалось о смерти 23 319 инфи-
цированных ВИЧ, что на 5,7% боль-
ше соответствующего показателя 
за аналогичный период 2020 года 
(22 071 умерший). За девять меся-
цев 2021 года число зарегистриро-
ванных российских граждан, жи-
вущих с ВИЧ, по предварительным 
данным, достигло 1 132 087. Стати-
стика санитарного ведомства отли-
чается от данных Минздрава. В на-
чале 2021 года, по информации 
главного внештатного специалиста 
по ВИЧ-инфекции Алексея Мазуса, 
в РФ насчитывалось 842 333 ВИЧ-ин-
фицированных.

«Ситуация с ВИЧ-инфекцией в на-
шей стране в целом показывает уве-
ренную тенденцию к стабилизации. 
Мы ежегодно фиксируем регресс при-
роста числа новых инфицирован-
ных,— говорил в декабре 2021 года 
замминистра Олег Гриднев.— Так, 
по данным за 2020 год, количество 

новых случаев заражения ВИЧ-ин-
фекцией составило 60,3 тыс. чело-
век. В 2019 году этот показатель был 
на уровне 80,1 тыс. человек. Оператив-
ные данные свидетельствуют о стаби-
лизации эпидпроцесса и в этом году».

Эксперты связывают сокраще-
ние новых случаев ВИЧ со снижени-
ем уровня диагностики из-за панде-
мии коронавируса. „Ъ“ рассказывал 
об исследовании Международного 
благотворительного фонда «Альянс 
общественного здоровья» и Matahari 
Global Solutions о ситуации в странах 
Восточной Европы. В докладе отме-
чается, что в январе—сентябре 2020 
года по сравнению с тем же периодом 
2019-го объемы тестирования на ВИЧ 
в России сократились на 15,2%. В свя-
зи с этим было выявлено на 13,7% 
меньше новых случаев ВИЧ, чем 
в аналогичный период прошлого 
года, сделали вывод аналитики.

По данным федерального цен-
тра СПИД, за девять месяцев 2021 
года было обследовано на ВИЧ более 
29 млн российских граждан, что со-
ставляет 20,2% от численности насе-
ления страны. Охват тестированием 
практически вернулся к показателям 
2019 года, что, вероятно, связано с об-
следованием на антитела к ВИЧ лиц, 
обращающихся в медучреждения 
в связи с коронавирусом.

Среди живущих с ВИЧ россиян 
доминируют мужчины, они состав-
ляют 62,4% среди всех зарегистриро-
ванных случаев заболевания (59,3% — 
среди впервые выявленных в 2021 
году). Большинство впервые выяв-
ленных больных сообщили, что зара-
зились при гетеросексуальных кон-
тактах (67,7%), доля инфицированных 
ВИЧ при употреблении наркотиков 
снизилась до 28,3%. При гомосексу-
альных контактах инфицировались 
2,5% впервые выявленных больных. 
Таким образом, в 2021 году ВИЧ-ин-
фекция реже выявлялась среди уязви-
мых групп населения, что могло быть 
связано с сокращением охвата тести-
рованием на ВИЧ этих групп, но чаще 
обнаруживалась среди остального на-
селения, что указывает на проникно-

вение инфекции в популяцию. В 2021 
году увеличилось число получающих 
антиретровирусную терапию (АРТ), 
однако 44,5% россиян с диагностиро-
ванной ВИЧ-инфекцией АРТ не полу-
чали, а 32% — не получали специали-
зированной медицинской помощи, 
говорится в справке федерального 
центра СПИД.

В Счетной палате отметили, что 
в 2022 году бюджет на обеспечение 
людей с ВИЧ антивирусными пре-
паратами увеличен на 2,3 млрд руб., 
что, по мнению ведомства, должно за-
крыть потребность в лекарствах в ре-
гионах.

«Мы согласны с выводами Счетной 
палаты о том, что обстановка с ВИЧ 
все еще сложная,— комментирует 

отчет руководитель отдела монито-
ринга „Коалиции по готовности к ле-
чению“ Наталья Егорова.— Мы мно-
го лет анализируем государственные 
закупки АРВ-препаратов для лечения 
ВИЧ, наши рекомендации из года 
в год сводятся к одному — принятию 
комплекса мер для обеспечения всех 
людей, живущих c ВИЧ, лечением». 
По ее словам, мониторинг госзакупок 
препаратов 2021 года показал, что, не-
смотря на увеличение финансирова-
ния до 30 млрд руб., общий объем 
годовых курсов сократился на 22%. 
По оценке экспертов «Коалиции по го-
товности к лечению», данного объема 
не хватит для обеспечения терапией 
всех, даже состоящих на диспансер-
ном учете. «Сейчас охват лечением, 

по официальным данным, состав-
ляет около 81% от числа состоящих 
на диспансерном наблюдении, и 55% 
от числа всех людей, живущих с ВИЧ. 
А доступ к современным комбиниро-
ванным препаратам у нас имеет вооб-
ще не более 4% пациентов»,— говорит 
госпожа Егорова.

«Все пациенты с ВИЧ, состоящие 
на диспансерном учете, имеют воз-
можность бесплатно получать лекар-
ственные препараты, в том числе 
комбинированные, в необходимом 
объеме, соответствующем критериям 
современных клинических рекомен-
даций. Препараты законтрактованы, 
перебоев с поставками нет»,— завери-
ли „Ъ“ в Минздраве.

Наталья Костарнова

Счетная палата обратила внимание на иммунодефицит
Аудиторы рекомендовали правительству более эффективно лечить пациентов с ВИЧ
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Люблинский райсуд Москвы приговорил члена незарегистрированной 
Либертарианской партии России Александра Казицына к восьми суткам 
ареста по ст. 20.2 КоАП РФ (нарушение правил проведения публичного 
мероприятия). Предметом разбирательства стала публикация 27 февраля 
в соцсети «ВКонтакте» Александром Казицыным информации о подаче 
заявки в столичную мэрию о проведении антивоенного митинга. Меро
приятие намечалось партийцами на 12 марта, но не было согласовано 
властями. Суд счел публикацию агитацией и призывом прийти на митинг. 
В тексте решения суда (есть у „Ъ“) говорится, что господин Казицын при
зывал «неограниченный круг людей принять участие в несогласованной 
с органами власти акции» и «агитировал граждан». Адвокаты либертари
анца заявляли, что доказательств подобной агитации в материалах дела 
нет. Они указывали, что Александр Казицын подал в мэрию уведомление 
о проведении мероприятия, которое «соответствовало требованиям 
закона». Защитники также ссылались, что в тексте публикации либерта
рианца нет прямых призывов к участию, а есть лишь информация о дате, 
месте и целях проведения заявленного митинга. Но суд сослался на ч. 1 
ст. 10 закона РФ №54 «О собраниях, митингах, демонстрациях, шествиях 
и пикетированиях». Там говорится, что организатор мероприятия может 

начинать предварительную агитацию среди граждан лишь «с момента 
согласования» мероприятия, в том числе сообщая им место, время и цели 
проведения акции. В итоге Александр Казицын получил восемь суток 
административного ареста по ст. 20.2 КоАП РФ.

Старший партнер проекта «Апология» Александр Передрук подтвер
ждает, что по законодательству агитация на публичные мероприятия 
возможна только после решения о его согласовании. «Вопрос в том, 
что считать агитацией. Слова „приходите“, „собирайтесь“ — очевидная 
агитация. Но если написано о подаче уведомления о проведении меро
приятия на площади Ленина в такомто городе 20 февраля в 19:00 ча
сов, из этого не вытекает призыв туда приходить. Информация о факте 
подачи уведомления, не содержащая имплицитных призывов к участию 
в мероприятии, не должно рассматриваться как агитация»,— считает 
господин Передрук. Московский муниципальный депутат Илья Яшин, 
не раз подававший заявки на митинги, сказал, что практика привле
чения по ст. 20.2 КоАП РФ за посты в соцсетях с местом и временем 
мероприятий сложилась с 2019 года. «Для привлечения к ответствен
ности было достаточно слов, что я в такоето время буду в такомто 
месте»,— добавил он. Александр Воронов

Ника Белоцерковская одной из первых  узнала, 
какая канцелярия на что щедра в нынешние 
 времена  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В среду впервые с начала российской 
военной операции на Украине прозвуча-
ла новость о достижении неких конкрет-
ных решений, касающихся прекраще-
ния огня. Об этом рассказал глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу после встре-
чи со своим российским коллегой Серге-
ем Лавровым, а также сообщила газета 
Financial Times со ссылкой на источники. 
Правда, сами лидеры России и Украины 
Владимир Путин и Владимир Зеленский 
пока говорят вовсе не о примирении, 
а о необходимости обеспечить безопас-
ность своих народов — друг от друга.

Власти России и Украины в среду прове-
ли целый ряд встреч, главной темой кото-
рых была российская военная операция и ее 
последствия. Результаты некоторых из этих 
встреч можно осторожно назвать позитивны-
ми. «Нужно срочное обеспечение прекраще-
ния огня для того, чтобы ликвидировать эту 
гуманитарную проблему. Нужно обеспечить 
поступление гуманитарной помощи (на Ук-
раину.— „Ъ“). Все это мы сегодня обсудили 
в очень искренней и доверительной обста-
новке и приняли определенные решения»,— 
рассказал журналистам после встречи с Сер-
геем Лавровым глава МИД Турции Мевлют 
Чавушоглу. До этого столь оптимистичных за-
явлений не делал никто. «К сожалению, с 24 
февраля по сегодняшний день разруха и гу-
манитарная драма продолжают расти. Тыся-
чи гражданских лиц погибли (по информа-
ции Управления верховного комиссара ООН 
по правам человека на 14 марта число погиб-
ших — 630, а раненых — 1,1 тыс.— „Ъ“) и бо-
лее 3 млн человек покинули свою страну. Все-
му этому нужно положить конец. Нужно, 
чтобы закончилось кровопролитие и слезы 
перестали литься. Мы всегда утверждали и бу-
дем утверждать, что в войнах победителей не 
бывает»,— добавил господин Чавушоглу.

Его настрой поддержала публикация в га-
зете Financial Times, в которой со ссылкой на 
три источника сообщается, что «Россия и Ук-
раина достигли существенного прогресса при 
составлении предварительного мирного пла-
на, состоящего из 15 пунктов». Как утверждает 
издание, план включает в себя вывод россий-
ских войск с территории Украины, если Киев 
провозгласит нейтральный статус страны 
и примет ограничения, касающиеся воору-
женных сил. Упоминается в статье и Турция: 
она якобы должна стать одним из трех га-
рантов безопасности Украины наряду с США 
и Великобританией. Подтверждений этой ин-
формации со стороны Москвы в среду не по-

ступало. Советник главы офиса президента 
Украины Михаил Подоляк отметил: то, о чем 
написала Financial Times,— это лишь черно-
вик, «демонстрирующий запрос российской 
стороны, и не больше». «У украинской сторо-
ны свои позиции. Единственное, что мы под-
тверждаем на этом этапе,— это прекращение 
огня, вывод российских войск и гарантии со-
хранности от ряда государств»,— добавил он.

Сергей Лавров на встрече с турецким кол-
легой об этом плане не говорил и в целом дер-
жался более сдержанно, чем Мевлют Чаву-
шоглу. «Мы сегодня конкретно тему новых 
встреч министров иностранных дел России 
и Украины при турецком участии не обсужда-

ли,— сказал он.— Но когда мы встречались 
в Анталье (10 марта.— „Ъ“), по итогам наше-
го контакта в разговоре с журналистами все 
мы выразили мнение, что это было полез-
ным в любом случае, хотя и не обнаружили 
никаких конкретных инициатив со сторо-
ны украинской стороны, которая и была ини-
циатором той встречи. Но если таковые ини-
циативы появятся, мы будем только рады 
продолжить общение в таком формате при 
понимании добавленной стоимости».

Не исключил господин Лавров и прямой 
встречи лидеров России и Украины — Вла-
димира Путина и Владимира Зеленского, 
но только для закрепления договоренно-
стей, достигнутых на более низких уровнях. 
«Президенты могут и должны встречать-
ся не для обсуждений, а фиксации достиг-
нутых договоренностей и пониманий»,— 
подтвердил пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков.

Пока же президенты России и Украины 
общаются в формате двух монологов, а не 
диалога. Например, Владимир Путин, на-
чиная совещание по социально-экономи-
ческой поддержке регионов РФ, произнес 
речь о том, что поступить иначе Москва не 
могла. «Прозвучали заявления киевских 
властей о намерении создать теперь уже 
и собственное ядерное оружие, и средства 
его доставки. Это была реальная угроза»,— 
заявил, в частности, российский президент 
(подробнее см. материал на стр. 1).

Владимир Зеленский примерно в это же 
время произносил не менее эмоциональную 
речь, но посвященную защите Украины от 
«террора, которого не видела Европа 80 лет». 
Именно так он охарактеризовал российскую 
военную операцию, выступая по видеосвязи 
перед представителями американского Кон-
гресса. Свою речь он начал на украинском, 
причем так эмоционально, что это передава-

лось даже переводчице. Убеждая американ-
ских конгрессменов поставить Киеву средства 
ПВО и «эффективные самолеты», президент Зе-
ленский решил напомнить им об 11 сентября 
2001 года, когда в США «небо стало источни-
ком смерти», так же как (по словам Владими-
ра Зеленского) и сейчас на Украине. «Неужели 
мы просим слишком многого? Создания бес-
полетной зоны,— говорил президент.— Если 
это слишком много и мы не имеем права про-
сить об этом, вот вам альтернатива: вы знаете, 
какие оборонительные системы нам необхо-
димы — С-300 и другие». Господин Зеленский 
также процитировал любимую американца-
ми историческую фразу Мартина Лютера Кин-
га: «У меня есть мечта» — и после перефразиро-
вал ее: «У меня есть потребности». Он призвал 
Конгресс «делать больше», ввести новые паке-
ты санкций, которые «нужно вводить постоян-
но, каждую неделю, пока российская военная 
машина не остановится». После этого Влади-
мир Зеленский перешел на английский, с од-
ной стороны, поблагодарив президента США 
Джо Байдена за поддержку, но с другой — при-
звав стать лидером не просто нации, но и все-
го мира. «Быть мировым лидером — значит 
быть лидером мира»,— подытожил украин-
ский президент. После он поблагодарил Кон-
гресс, а тот взорвался в ответ аплодисментами.

Кроме того, господин Зеленский в среду 
успел побеседовать с генпрокурором Между-
народного уголовного суда в Гааге Каримом 
Ханом. Он прибыл на Украину, но не встре-
чался с президентом лично — они говори-
ли по видеосвязи, причем за спиной у госпо-
дина Хана был пресс-волл генпрокуратуры 
Украины. «Наше прокурорское бюро име-
ет юрисдикцию, чтобы проводить следст-
вие по вопросу того, что делается на Украи-
не с 2014 года,— сказал прокурор.— То, что 
начало происходить после 24 февраля, требу-
ет очень срочного принятия конкретных ша-
гов, чтобы доказать, что верховенство права 
не есть что-то абстрактное, и мы должны на-
чать действовать как можно быстрее».

В тот же день другой орган — Международ-
ный суд ООН — призвал обе стороны «воздер-
жаться от любых действий, усугубляющих 
или продлевающих конфликт, или препят-
ствующих его решению, а конкретно Рос-
сию — остановить военную операцию, ко-
торую она начала 24 февраля 2022 года на 
территории Украины». Разбирательство в Ме-
ждународном суде ООН началось по иници-
ативе Киева, в МИД РФ называли поданный 
иск абсурдным.

Кирилл Кривошеев

Мир турецкого
Власти Турции заинтриговали сообщением об «определенных решениях»  
касательно российской спецоперации

За три недели с начала «специальной 
военной операции» на Украине от Рос-
сии публично дистанцировались многие 
видные представители как правых, так 
и левых политических сил в Европе. Еще 
недавно гордо выставлявшие напоказ 
свои связи с Москвой, они теперь спе-
шат отмежеваться от прежних позиций, 
в том числе из соображений внутрипо-
литического характера.

На днях в предвыборном штабе кандида-
та в президенты Франции от крайне право-
го «Национального объединения» Марин Ле 
Пен ломали голову, как оперативно предо-
твратить распространение 1,2 млн уже ра-
зосланных в регионы буклетов, где на од-
ной из страниц политик изображена с пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным. Фо-
то было сделано в ходе визита Марин Ле 
Пен в Москву в 2017 году. Подпись под ним 
в буклете гласит: «Женщина с убеждения-
ми». Но после начала «специальной воен-
ной кампании» России на Украине в шта-
бе политика, видимо, сочли, что такие свя-
зи и убеждения могут навредить ей, и выпу-
стили краткое заявление от имени своего 
кандидата: «Военную операцию против Ук-
раины нельзя оправдать никакими причи-

нами. Она разрушает мир в Европе и долж-
на быть однозначно осуждена».

Позже сама госпожа Ле Пен добавила, что 
«Владимиром Путиным восхищались мно-
гие, но то, что он сделал, в высшей степе-
ни предосудительно». По ее словам, россий-
ский президент сегодня «не тот», с кем она 
встречалась в 2017 году. При этом Марин Ле 
Пен подчеркнула, что по-прежнему настаи-
вает на выходе Франции из НАТО и не под-
держивает введение в отношении России 
таких санкций, которые могут навредить 
и французской экономике. По данным по-
следних опросов, она занимает второе место 
(18%) в предвыборной гонке после действую-
щего президента Эмманюэля Макрона (31%).

Третье место (13%) опросы отдают канди-
дату от крайне правого «Отвоевания» Эри-
ку Земмуру. Он ранее активно симпатизиро-
вал российскому лидеру и даже говорил, что 
«Франции нужен свой Путин». После начала 
российской «спецоперации» он счел нужным 
заявить, что «безоговорочно осуждает воен-
ное вторжение России на Украину», при этом 
отметив, что, хотя действия России «ничем 
оправдать нельзя», в сложившейся ситуации 
виновато и НАТО. Еще недавно выступав-
ший за жесткое ограничение числа прибыва-

ющих во Францию мигрантов, Эрик Земмур 
на своем последнем митинге заявил, что для 
беженцев с Украины, имеющих связи с Фран-
цией, можно сделать исключение.

Кандидат от левой «Непокоренной Фран-
ции» Жан-Люк Меланшон (11,5%), неодно-
кратно выступавший за улучшение отноше-
ний с Россией, на днях заявил, что «осуждает 
ее военное вторжение на Украину», чреватое, 
по его мнению, более масштабным конфлик-
том в Европе. В то же время он также выска-
зался против дальнейшего расширения НА-
ТО на восток.

В Италии в непростой ситуации оказался 
лидер входящей в правящую коалицию пра-
вой партии «Лига» Маттео Сальвини. Ранее 
он настолько симпатизировал Владимиру 
Путину, что регулярно появлялся на публич-
ных мероприятиях в футболке с изображе-
нием российского президента. Российскую 
«спецоперацию» на Украине итальянский 
политик, однако, сразу осудил, назвав «воен-
ной агрессией». «Когда кто-то нападает, мы, 
конечно, должны быть на стороне тех, на ко-
го напали,— заявил он.— Нет войне, всегда. 
Жизни да, всегда».

При этом Маттео Сальвини, которого мно-
гие в Италии критиковали за то, что в быт-

ность главой МВД он проводил слишком жест-
кую антииммигрантскую политику, в послед-
ние недели старается позиционировать себя 
едва ли не как главного защитника украин-
ских беженцев. На прошлой неделе он лич-
но отправился в Польшу, чтобы встретить их 
на границе с Украиной и помочь 50 из них за 
счет его партии добраться до Италии, но встре-
тил на месте весьма прохладный прием. Мэр 
приграничного польского города Пшемысля 
Войцех Бакун подарил ему футболку с изобра-
жением Владимира Путина и предложил по-
общаться с беженцами, «чтобы понять, что он 
(президент РФ.— „Ъ“) натворил».

Следующие парламентские выборы 
в Италии пройдут весной 2023 года.

Поспешили дистанцироваться от России 
и представители крайне правой партии «Аль-
тернатива для Германии», чьи связи с Мо-
сквой были в последние годы едва ли не са-
мыми крепкими из всех немецких полити-
ческих сил. «Нападению России на Украину 
нет оправданий. Россия должна немедленно 
прекратить боевые действия и вывести вой-
ска с Украины. Фракция „Альтернативы для 
Германии“ (в Бундестаге.— „Ъ“) поддерживает 
все усилия федерального правительства ФРГ 
по поиску мирного решения, предпринимае-

мые совместно с нашими союзниками»,— зая-
вили лидеры партии Алис Вайдель и Тино Хру-
палла в совместном коммюнике для прессы.

Алис Вайдель при этом позже отдельно 
добавила, что Запад допустил «историче-
скую ошибку», открыв перед Украиной пер-
спективы вступления в НАТО, вместо того 
чтобы предложить ей стать «нейтральным 
буфером» между альянсом и Россией.

Осудили действия России и представите-
ли немецкой «Левой партии», еще недавно 
обвинявшие как США, так и Украину в нагне-
тании воинственной риторики. Лидер «Ле-
вой» в Бундестаге Дитмар Барч назвал рос-
сийскую «спецоперацию» «новым уровнем 
агрессии со стороны Путина», добавив, что 
она «противоречит международному праву 
и не может быть оправдана».

За резолюцию, осуждающую «неспро-
воцированную и неоправданную военную 
агрессию России» в отношении Украины 
и призывающую власти РФ немедленно вы-
вести войска, в Европарламенте проголосо-
вали рекордные 637 законодателей, в том 
числе представители крайне правых и ле-
вых сил. 26 человек воздержались. Против 
проголосовали 13 человек.

Елена Черненко

Удар справа и слева
Как Москва потеряла многих друзей в Европе

Комитет министров Совета Европы (СЕ) 
в среду в экстренном порядке принял 
решение о немедленном прекраще-
нии членства РФ в организации. Накану-
не Москва объявила о решении покинуть 
площадку по собственной воле, а депу-
таты Парламентской ассамблеи (ПАСЕ), 
со своей стороны, единогласно призва-
ли исключить РФ из Совета Европы. Ухо-
дя, Москва оставила за собой право не 
возвращать задолженность по взносам 
в размере 4,2 млрд руб.

После 26 лет участия в организации Рос-
сия с 16 марта более не является членом Со-
вета Европы, старейшей в Европе межправи-
тельственной организации, созданной еще 
в 1949 году для защиты прав человека, демо-
кратии и верховенства права. Теперь в СЕ не 
47, а 46 членов. 

О прекращении членства России в среду 
днем на экстренном заседании официаль-
но объявил Комитет министров СЕ. Реше-
ние было принято в ускоренном порядке. 
Накануне депутаты ПАСЕ приняли обра-
щение к Комитету министров Совета Евро-
пы, потребовав исключения России из ор-

ганизации. А в среду утром председатель 
ПАСЕ Тини Кокс проинформировал Коми-
тет министров о единогласной позиции 
парламентариев. В ходе голосования при-
зыв поддержали 216 депутатов, трое воздер-
жались, против не голосовал никто. В при-
нятом ПАСЕ документе отмечается, что 
ассамблея «самым решительным образом 
осуждает агрессию Российской Федерации 
против Украины и выражает свою солидар-
ность с Украиной и украинским народом, 
подтверждая свою непоколебимую поддер-
жку суверенитета, независимости и терри-
ториальной целостности Украины в ее ме-
ждународно признанных границах» (цитата 
по «РИА Новости»).

В Москве поясняют, что в членстве в ор-
ганизации более не заинтересованы и дав-
но уже были готовы ее покинуть. «Совет 
Европы из важнейшей международной пло-
щадки для равноправного диалога давно 
превратился в марионеточную структуру, 
используемую для продвижения оголтелой 
русофобии»,— объяснял вице-спикер Гос-
думы, глава российской делегации в ПАСЕ 
Петр Толстой. Ответственность за разрыв ди-

алога с Советом Европы он возложил на стра-
ны НАТО. «Все эти годы мы стремились вести 
диалог. Нас не слышали. Совет Европы испо-
ведовал принципы одностороннего движе-
ния и двойных стандартов»,— пожаловался 
и спикер Госдумы Вячеслав Володин.

15 марта (в один день с голосованием 
в ПАСЕ) МИД РФ сообщил, что Россия ини-
циировала процедуру выхода из Совета Ев-
ропы. Такое право есть у каждого члена ор-
ганизации в соответствии со ст. 7 ее устава. 
Правда, согласно ст. 7, членство в организа-
ции прекращается не сразу, и в случае Рос-
сии датой выхода стало бы 1 января 2023 
года. Но вместо этого в официальном сооб-
щении по итогам решения Комитета ми-
нистров фигурирует не седьмая, а восьмая 
статья устава, а членство прекращено не-
медленно. Тем самым в Страсбурге дают по-
нять, что речь идет не о добровольном выхо-
де из организации, а об исключении РФ за 
грубое нарушение устава, о котором и гово-
рится в ст. 8. «Мы эту процедуру запустили, 
и мы довели ее до конца — в соответствии 
с восьмой статьей. И это было одно из нем-
ногих решений ПАСЕ, которое было при-

нято без единого голоса против»,— говорит 
один из высокопоставленных европейских 
собеседников „Ъ“.

Как пояснили „Ъ“ в пресс-службе Сове-
та Европы, Комитету министров еще толь-
ко предстоит обсудить на следующей неделе 
юридические и финансовые детали прекра-
щения российского членства. Между тем вы-
ход России может стать серьезным финан-
совым ударом для организации. В 2014 году 
из-за событий в Крыму российская делега-
ция была лишена права голосовать в ПАСЕ, 
а затем делегатам из России запретили зани-
мать руководящие должности в ассамблее 
и участвовать в мониторинговых миссиях. 
В ответ российская делегация отказалась во-
все участвовать в сессиях ПАСЕ, а позже пе-
рестала выплачивать взносы в бюджет Сове-
та Европы, недоплатив в общей сложности 
более €60 млн. К началу 2018 года дефицит 
бюджета организации составил €18 млн — 
прежде всего, в связи с отказом российской 
стороны платить членские взносы.

В 2019 году по итогам многосторонних 
дипломатических усилий права россий-
ской делегации в ПАСЕ были вновь восста-

новлены, а долг возвращен. Однако новую 
задолженность, образовавшуюся за текущий 
год, Москва погашать не собирается. «Россия 
входила в число пяти крупнейших спонсо-
ров организации. В этом году наша страна не 
перечисляла взнос порядка 4 млрд 200 млн 
руб. в Совет Европы — деньги, которые по-
надобятся в условиях санкций»,— предупре-
дил Вячеслав Володин. Средства, по его сло-
вам, пойдут на решение проблем граждан 
и поддержку экономики России.

Другим серьезным последствием выхода 
из организации — уже для российских гра-
ждан — станет невозможность обращать-
ся в Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ), входящий в структуру СЕ. Правда, 
насколько скоро Россия денонсирует связы-
вающую ее с ЕСПЧ Европейскую конвенцию 
по правам человека (а также ряд других кон-
венций), пока не ясно. Как уже заявил «РИА 
Новости» председатель комитета Совета фе-
дерации по конституционному законода-
тельству Андрей Клишас, вместо ЕСПЧ рос-
сияне могут обращаться за защитой своих 
прав в Конституционный суд РФ.

Галина Дудина

Совет с Европой окончен
Долг в 4,2 млрд рублей Москва выплачивать организации не собирается

Члены американского Конгресса 
внимательно слушали Владимира 
Зеленского, говорившего  
о мечтах и потребностях Украины, 
и много ему аплодировали 
ФОТО DREW ANGERER / REUTERS
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Nikkei 225 25762,01 (+415,53)
РТС — (–)
FTSE 100 7291,68 (+115,98)

DAX 30 14440,74 (+523,47)
DJIA 33568,58 (+24,24)
NASDAQ Composite 13070,13 (+121,51)

На 21:07.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.03.22
Австралийский доллар 78,3702
Английский фунт 141,3646
Белорусский рубль 32,6353
Датская крона 15,9578

Доллар США 108,0521
Евро 118,7601
Индийская рупия** 14,1680
Казахский тенге** 21,2006

Канадский доллар 85,0335
Китайский юань 17,0155
Норвежская крона* 12,1311
СДР 149,0395

Сингапурский доллар 79,3742
Новая турецкая лира* 73,4309
Украинская гривна* 35,8082
Шведская крона* 11,3990

Швейцарский франк 114,9001
Японская иена** 91,3567
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Торговля идет из рук вон в руки
Брокеры решили обойти закрытую биржу

На фоне продолжительной останов-
ки российских бирж брокеры акти-
визировали внебиржевую торговлю 
ценными бумагами. Участников рын-
ка и их клиентов интересуют в пер-
вую очередь подешевевшие «голубые 
фишки», а также бумаги компаний-экс-
портеров. Цены близки к  значениям 
закрытия торгов 25 февраля. Одни 
брокеры верят в рост рынка, в том чи-
сле после выхода на него средств ФНБ, 
другие покупают бумаги для закры-
тия позиций клиентов. Эксперты пре-
дупреждают: после открытия бирже-
вых торгов цены «могут повести себя 
 непредсказуемо».

На фоне трехнедельного отсутствия торгов 
на Московской бирже брокеры стали активно 
интересоваться внебиржевой покупкой цен-
ных бумаг. Об этом сообщил Telegram-канал 
Fun & Profit и подтвердили источники „Ъ“. Ру-
ководитель управления трейдинга ФГ «Фи-
нам» Сергей Сосунов рассказал, что другие 
участники рынка обращаются к ним по во-
просу возможного приобретения ценных 
бумаг. Портфельный менеджер одной из 
российских УК подтвердил, что заявки на по-
купки стали поступать во внутренние чаты 
WhatsApp от многих брокеров. Другой собе-
седник „Ъ“ отмечает интерес «со стороны всех 
основных брокеров». Руководитель департа-
мента интернет-брокера «БКС Мир инвес-
тиций» Игорь Пимонов в то же время отме-
тил, что по ценным бумагам бывают разовые 
сделки на внебиржевом рынке, но пока боль-
шого клиентского интереса нет, так как нет 
 нормального ценообразования.

Главным объектом интереса стали «голу-
бые фишки», в первую очередь акции «Газ-
прома», Сбербанка, ГМК «Норильский ни-
кель». Источник „Ъ“ на фондовом рынке 

отмечает интерес особенно к экспортерам, 
«поскольку они могут существенно увели-
чить рентабельность из-за возросшего кур-
са доллара». Однако есть и заявки на бумаги 
второго и третьего эшелонов. Заявки вы-
ставляются по ценам, близким к значению 
закрытия торгов 25 февраля, в диапазоне 
плюс-минус 10%. 

По словам одного из источников „Ъ“, не-
которые брокеры рассчитывают, что рынок 
будет сильно ограничен на продажу из-за за-

прета операций с нерезидентами. Кроме того, 
будут подключены меры поддержки, в частно-
сти, ВЭБ будет покупать бумаги за счет средств 
ФНБ, пояснил он. Собеседник „Ъ“ в крупной 
брокерской компании полагает, что сейчас 
бумагами интересуются не как инвестицион-
ным активом, а как возможностью «схлопнуть 
клиентские лонги и шорты, не выводя бумаги 
на рынок» (то есть закрыть позиции клиентов 
на покупку и продажу). По его словам, рынок 
при открытии биржевых торгов будет вести 

себя непредсказуемо и брокеры не готовы 
«выбрасывать туда большую ликвидность».

Президент НАУФОР Алексей Тимофеев по-
яснил, что совершение сделок с ценными бу-
магами возможно и при закрытой бирже. По 
его словам, такие операции являются про-
стыми сделками купли-продажи, в которых 
брокер может быть посредником для своих 
клиентов или ее стороной. В последнем слу-
чае организация даже может публично объ-
явить цены, по которым покупает и продает 
ценные бумаги, уточнил господин Тимофеев. 
Управляющий директор «Иволга Капитала» 
Дмитрий Александров говорит, что бумаги, 
как правило, находятся в депозитариях бро-
керов и при внебиржевой продаже происхо-
дит внутридепозитарная сделка. После этого 
сделка проходит через НРД — никаких запре-
тов на это нет, подчеркнул эксперт.

Господин Александров не видит регулятор-
ных рисков при установке договорной цены. 
Если в обычное время заниженная стоимость 
может вызвать вопросы ЦБ в части манипули-
рования, то сейчас нет ни рыночный цены, 
ни возможности для манипулирования, 
а потому «обосновать сделку будет достаточно 
просто», полагает он. Однако Алексей Тимофе-
ев предупредил, что цена внебиржевых сде-
лок может быть значительно хуже, чем в тех 
 случаях, когда она определяется на бирже.

Параллельно профессиональные участни-
ки рынка продолжают вести диалог с ЦБ по 
открытию биржевых торгов. Ранее  НАУФОР 
высказала свои предложения Банку Рос-
сии (см. «Ъ-Онлайн» от 10 марта). Среди воз-
можных вариантов рассматривались по-
следовательное открытие торгов на рынке 
гособлигаций и акций, а также проведение 
дискретных аукционов для установления 
 рыночной цены.

Ксения Куликова, Виталий Гайдаев
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Впервые за много лет заполнив в ре-
зультате военных действий России на 
Украине водохранилища, Крым ждет 
большего. Так, глава комитета Госду-
мы по финрынку Анатолий Аксаков 
уже заявил, что «теперь (для банков, 
попавших под санкции.— „Ъ“) нет 
оснований, рисков и отговорок от 
того, чтобы не работать в Крыму». По 
его мнению, отсутствие крупных кре-
дитных организаций федерального 
уровня — одна из главных жалоб жи-
телей полуострова.

И это, похоже, не частный взгляд на 
вещи. В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо замминистра экономики Сер-
гея Назарова руководителям десяти 
банков из числа крупнейших. В спи-
ске есть не только те, кто попал под 
блокирующие санкции (ВТБ, «Откры-
тие», Новикомбанк, Промсвязьбанк, 
Совкомбанк), но и лишь частично ока-
завшийся под ними Сбербанк, а также 

слабо затронутые Альфа-банк, Россель-
хозбанк, Газпромбанк и МКБ. Чинов-
ник предлагает их руководителям «рас-
смотреть возможность расширения 
деятельности на территории Респу-
блики Крым». «Применение… санк-
ций… создает не только новые риски, 
но и новые возможности»,— уверяет 
господин Назаров. Сейчас в Крыму ра-
ботают только четыре банка: специаль-
но созданный государственный РНКБ 
и санируемый им Генбанк, «Россия» 
(федеральный игрок, попавший под 
санкции в 2014 году) и оздоравлива-
емый ею ЧБРР. По моим данным, уже 
16 марта вопрос выхода кредитных ор-
ганизаций, и не только их, в Крым мо-
жет стать одной из тем совещания по 
вопросам развития полуострова.

А в Крыму не хватает не только бан-
ков. Владимир Путин недавно обра-
щал внимание на отсутствие, напри-
мер, крупных операторов связи на 
полуострове. Глава Крыма Сергей Ак-
сенов заявлял, что интерес к работе 
в Крыму проявляют два федеральных 
оператора.

Пока складывается впечатление, 
что участники рынка не горят желани-
ем откликаться на призывы к работе на 
полуострове. Хотя и, стоит признать, 
резкое отрицание такой возможности 
уже ушло из общей риторики. В ответ 
на мои вопросы только в «Открытии» 
прямо заявили: «Банк не рассматрива-
ет вопрос выделения дополнительных 
ресурсов на расширение сети». В Сбер-
банке, ВТБ, Совкомбанке отказались 
от комментариев. В Новикомбанке 
и Промсвязьбанке не ответили на за-
прос. Нет очевидного ответа и у юри-
стов. Они полагают, что банки «нахо-
дятся на перепутье» — между выходом 
в новый все еще перспективный реги-
он и усилением или продлением санк-
ций. Ситуация прямо зависит от разви-
тия событий вокруг военных действий 
и их итога, с одной стороны, и дальней-
шей политики Запада по отношению 
к России — с другой. Так что, скорее 
всего, и банкиры, и представители дру-
гих отраслей будут тянуть до последне-
го, лавируя между рисками и давлени-
ем государства.

В Крыму ждут прихода 
федеральных банков, 
попавших под санкции, 
подталкивает их  
к такому решению  
и правительство.  
Но сами кредитные 
организации заняли 
выжидательную  
позицию

Северный широтный стоп
Правительство ставит проект СШХ на паузу

Ухудшение экономической 
 ситуации вынуждает пра-
вительство ставить на паузу 
крупные железнодорожные 
инфра структурные проекты. 
Первым стал Северный широт-
ный ход (СШХ): видя высокие 
риски привлечения финан-
совых ресурсов, правительст-
во решило отложить проект 
стоимостью почти 300 млрд 
руб., а уже одобренные бюд-
жетные кредиты перенапра-
вить на другую инфраструк-
туру. По мнению аналитиков, 
в сегодняшней обстановке луч-
ше свернуть все проекты, нахо-
дящиеся в начальной стадии, 
включая СШХ — не исклю-
чение: деньги понадобятся 
на компенсацию инфляци-
онного удорожания более 
 приоритетных строек.

Первой инфраструктурной жер-
твой ухудшения внешнеэкономи-
ческой обстановки в связи с воен-

ными действиями на Украине стал 
Северный широтный ход. Проект, 
возвращенный в поле зрения вла-
стей и в инвестпрограмму ОАО 
РЖД после выступления президен-
та Владимира Путина в апреле 2021 
года, который предложил финанси-
ровать его за счет инфраструктур-
ных кредитов регионам (см. „Ъ“ от 
21 апреля и 22 сентября 2021 года), 
поставлен на паузу. Как следует из 
протокола совещания у вице-пре-
мьера Марата Хуснуллина 9 марта 
(„Ъ“ видел документ), наблюдается 
дефицит финансирования по про-
екту более 300 млрд руб., есть и ри-
ски привлечения концессионером 
заемного капитала. С учетом обсу-
ждения «отмечена необходимость 
переноса сроков начала реализа-
ции проекта». В ОАО РЖД и аппара-
те господина Хуснуллина коммен-
тариев не дали.

СШХ — проект создания в ар-
ктической зоне железнодорожного 
коридора, который сможет пропу-

скать 23,9 млн тонн грузов в год. Для 
этого должна быть развита инфра-
структура Северной и Свердлов-
ской железных дорог и построена 
смычка между ними длиной 700 км 
от Салехарда до Надыма с мостом 
через Обь. Общая стоимость про-
екта — 292,3 млрд руб. В трехлет-
ней инвестпрограмме ОАО РЖД на 
СШХ предусмотрено 45,5 млрд руб., 
в том числе 13,5 млрд руб. из ФНБ 
и 24 млрд руб. средств ЯНАО. Часть 
проекта должна реализовываться 
по концессии. Как говорил в интер-
вью „Ъ“ в феврале глава ОАО РЖД 
Олег Белозеров, концессионная 
компания (ООО СШХ) закреплена 
за ОАО РЖД, но оно готово продать 
контроль. Он выражал надежду, что 
пакет купят банковские структуры 
(см. „Ъ“ от 16 февраля).

«С учетом высоких рисков при-
влечения финансовых ресурсов, 
необходимых для начала реализа-
ции проекта в сложившихся макро-
экономических условиях»,— сооб-

щается в протоколе совещания 
у вице-премьера. Там же предлага-
ется перенаправить 50 млрд руб. 
инфраструктурного кредита, кото-
рый уже одобрен, на другие при-
оритетные инфраструктурные 
проекты. Минтранс должен будет 
представить в правительство про-
ект доклада президенту о согласо-
вании переноса старта СШХ.

Тем не менее работу над СШХ 
окончательно не остановят. Участ-
никам проекта — структурам ОАО 
РЖД и «Газпрома» — поручено про-
должать проектирование участков 
и получить заключение госэкспер-
тизы, а Минтрансу — анализиро-
вать грузовую базу с учетом пере-
распределения грузопотоков, в том 
числе в рамках текущей внешне-
экономической ситуации.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров полагает, что сей-
час все инфраструктурные проек-
ты в начальной стадии реализации, 
в том числе СШХ, следует как мини-

мум приостановить, чтобы высво-
бодить средства на демпфирова-
ние экономического кризиса. По 
его мнению, основной акцент нуж-
но делать на восточном направле-
нии — железная дорога должна од-
новременно частично заместить 
морские грузовые и пассажирские 
авиационные перевозки.

Кроме того, отмечает эксперт, 
уже понятно, что с востока в но-
вой парадигме поедет существен-
но больше контейнеров (как через 
погранпереходы, так и из портов 
Дальнего Востока), чем планиро-
валось ранее. Соответственно, по-
ясняет господин Бурмистров, си-
туация с провозной способностью 
Восточного полигона принци-
пиально усложняется, и пробле-
му отставания ввода объектов на 
БАМе и Транссибе придется решать 
в условиях роста объемов грузовой 
работы относительно запланиро-
ванных ранее.

Наталья Скорлыгина

«Человек-паук» остался дома
Цифровые премьеры зарубежных фильмов в России откладываются

Киностудии-мейджоры приостанови-
ли продажу лицензий на новинки рос-
сийским онлайн-кинотеатрам: премь-
еры фильмов «Человек-паук: Нет пути 
домой», «King’s Man: Начало» и «Аллея 
кошмаров» перенесены на неопреде-
ленный срок. Видеосервисы в результа-
те потеряют часть активной аудитории 
и дохода от прямых продаж контента. 
Изъятие старых каталогов эксперты 
считают маловероятным, но, если это 
произойдет, сервисам придется заку-
пать фильмы и сериалы в Корее, Китае 
и Латинской Америке: локального кон-
тента будет недостаточно.

В «Кинопоиске» (контролируется «Яндек-
сом») „Ъ“ рассказали, что не имеют доступа 
к части зарубежных премьер из-за санкций со 
стороны правообладателей: «Уже вышедший 
контент продолжает оставаться доступным. 
Что касается новых зарубежных проектов, 
мы в той же ситуации, что и все российские 
онлайн-кинотеатры: некоторые цифровые 
релизы, как это случилось с фильмами „Че-
ловек-паук: Нет пути домой“, „King’s Man: 
Начало“, „Аллея кошмаров“, перенесены 

на неопределенный срок». Команда лицен-
зирования «Кинопоиска» остается «на связи 
с  ключевыми партнерами».

В Wink (принадлежит «Ростелекому») под-
твердили проблему с зарубежными премь-
ерами. «Внимательно следим за развитием 
ситуации, находимся в контакте с правообла-
дателями и ищем все возможные варианты, 
чтобы представить новый контент»,— уточни-
ли в пресс-службе «Ростелекома». В ivi и Okko, 
Amediateka отказались от комментариев.

После конфликта на Украине Walt Dis-
ney, Warner Bros., Sony Pictures и Universal 
Pictures заявили об остановке проката сво-
их фильмов в российских кинотеатрах, но 
с цифровыми премьерами определенности 
до сих пор не было.

Зарубежные премьеры, прокат которых 
проходит в кинотеатрах, сначала появляются 
в легальных видеосервисах в формате так на-
зываемого первого окна, объясняет собесед-
ник в одном из онлайн-кинотеатров: «Такой 
новый контент, как правило, монетизирует-
ся не по подписке, а по модели VoD (Trans-
actional Video on Demand) — это платный 
доступ к видео, ограниченный либо по коли-

честву просмотров, либо по времени». В дан-
ном случае обе стороны недополучат доходы, 
подчеркивает он.

Потеря зарубежных премьер будет озна-
чать для сервисов лишение части прироста 
выручки от VoD, но в целом некритична для 
их финансовых показателей, считает генди-
ректор Telecom Daily Денис Кусков: «Премь-
еры потеряют все онлайн-кинотеатры, а не 
какой-то один, поэтому никто из сервисов не 
получит преимуществ, а часть зрителей уй-
дет к пиратам».

На фоне неопределенности с зарубеж-
ными премьерами видеосервисы надеются 
на успех российских. «Кинопоиск» готовит-
ся выпустить продолжение российского се-
риала «Триггер» и «Последний богатырь: По-
сланник тьмы» (фильм собрал больше 1 млрд 
руб. в кинотеатрах во время новогодних ка-
никул). «Сейчас мы с российскими партнера-
ми ведем переговоры по лайнапу на апрель, 
готовим к выпуску свой новый оригиналь-
ный сериал»,— говорят в сервисе. В Wink 
лидером по просмотрам с начала года стал 
сериал «The Телки», готовятся к выпуску до-
кументальный проект «Нулевые» Сергея Ми-

наева и сериал «Надвое» с Данилой Козлов-
ским и Александром Петровым.

В нормальных условиях ситуация, при ко-
торой правообладатели в одностороннем по-
рядке отказываются от договорных обяза-
тельств без оснований, была бы невозможна, 
но сегодня это реальность, говорит адвокат 
Forward Legal Людмила Лукьянова: «Россий-
ские онлайн-кинотеатры вряд ли смогут по-
лучить какие-либо реальные компенсации 
за нарушение договоров». Проблемы с новым 
зарубежным контентом возникают и у музы-
кальных сервисов (см. „Ъ“ от 14 марта).

Изъятие правообладателями старых ка-
талогов фильмов из российских онлайн-сер-
висов эксперты считают маловероятным. 
Зарубежный контент составляет около 90% 
библиотек почти каждого онлайн-киноте-
атра, проектов собственного производст-
ва у них «категорически мало, и выжить на 
этом контенте не получится», предупреждает 
Денис Кусков. В случае запрета, прогнозиру-
ет он, сервисам придется переключиться на 
фильмы и сериалы из Кореи, Индии, Китая, 
Японии, Бразилии и Мексики.

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Впервые за три года в России 
создается новый универсаль-
ный банк: ЦБ выдал лицен-
зию Еком-банку, подконтроль-
ному «Озону». Прошлой вес-
ной интернет-ритейлер купил 
Оней-банк с базовой лицензи-
ей, а теперь с нуля создает но-
вый. В самом «Озоне» приводят 
экономические аргументы, экс-

перты обращают внимание на 
попадание первого банка под 
санкции США.

Банк России выдал универсаль-
ную лицензию Еком-банку, глав-
ным акционером которого выступа-
ет Ozon Holdings Plc. Годом ранее хол-
динг уже приобрел у Совкомбанка не-
большой Оней-банк (ныне Озон-банк) 
с базовой лицензией. Уставный капи-
тал Еком-банка, согласно данным ЦБ, 
составил 3,6 млрд руб., на порядок 
выше, чем у Озон-банка (345 млн руб.). 
Правление обеих кредитных органи-
заций возглавляет Андрей Личманов.

В «Озоне» пояснили, что «видят рас-
тущий спрос со стороны продавцов 
и франчайзи сети пунктов выдачи за-
казов на финансовые продукты». «По-
мимо банков, у нас также есть микро-
кредитная организация. Наличие раз-
ных финансовых организаций в кон-
туре нашего финтеха даст нам мак-
симум гибкости для запуска разных 
продуктов»,— уверяют в компании.

Базовая лицензия Озон-банка име-
ет ряд ограничений с точки зрения за-
пуска сложных финансовых продук-
тов, добавляют в «Озоне», получение 
универсальной лицензии рассма-
тривали еще в прошлом году. Кроме 
того, в конце февраля Озон-банк по-
пал в SDN-лист США, то есть в самый 
жесткий черный список. «Мы пода-
ли апелляцию в OFAC, она находит-
ся на рассмотрении, ожидаем реше-
ния американского регулятора по по-

воду исключения Озон-банка из санк-
ционного списка, куда он попал вви-
ду того, что американский регулятор 
считает его аффилированным с Сов-
комбанком»,— сообщили в «Озоне».

По словам руководителя управле-
ния кредитного анализа УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Евгения Воробь-
ева, в случае с Еком-банком «Озон» 
поступил более осторожно. «Разви-
тие банка с чистого листа исключа-
ет возможность негативных послед-
ствий от факта владения другим соб-
ственником, как это было в случае 
с Озон-банком»,— отмечает он. Ско-
рее всего, полагает эксперт, ритей-
лер будет постепенно наращивать 
расходы на развитие нового банка 
«до стабилизации обстановки». «Воз-
можно и благоприятное разреше-
ние ситуации с Озон-банком, но два 
крупных банка вряд ли сильно необ-
ходимы компании»,— говорит Евге-
ний Воробьев.

Директор по банковским рейтин-
гам агентства «Эксперт РА» Иван Укле-
ин отмечает, что для онлайн-ритейла, 
особенно во время резко возросшего 
оборота в марте, важна скорость обес-
печения международных трансак-
ций: «В этих условиях, с учетом чрез-
вычайно осложнившихся россий-
ско-американских отношений, мо-
жет оказаться проще и быстрее со-
здать новую юридическую оболоч-
ку для бизнеса». При этом, по его сло-
вам, в нынешних условиях Банк Рос-

сии может «проявить гибкость в части 
процедурных формальных согласова-
ний» для Еком-банка.

Экономика России постепенно на-
чинает переориентироваться в сто-
рону Азии, так что можно ожидать 
быстрого роста товарооборота с Ки-
таем, добавляют эксперты. «Вполне 
возможно, что „Озон“ в своей стра-
тегии предусмотрит более широкое 
присутствие в странах Азии, в том чи-
сле и через формат представительств 
банка»,— говорит господин Воробь-
ев. Источник „Ъ“ на рынке поясняет, 
что универсальная лицензия дает воз-
можность открывать представитель-
ства. По его информации, маркет-
плейс также активно развивает опе-
рации и привлекает продавцов в СНГ.

Последний раз новый банк в Рос-
сии — Банк 131 — был создан три 
года назад (см. „Ъ“ от 23 марта 2019 
года) с базовой лицензией. По словам 
советника председателя правления 
Банка 131 Анны Кузьминой, действия 
«Озона» выглядят обоснованными — 
на универсальной лицензии можно 
сделать гораздо больше сложных про-
дуктов: «Однако сложно игнориро-
вать тот факт, что создание Еком-бан-
ка происходит сразу после попадания 
старого банка „Озона“ в санкционные 
списки — возможно, что решение об 
открытии нового банка принято с це-
лью обезопасить бизнес от дальней-
ших ограничений».

Максим Буйлов

Ozon запустил дублера
Интернет-ритейлер создал новый банк взамен попавшего под санкции
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С начала конфликта на Украине в россий-
ском госсекторе резко вырос спрос на IT- 
специалистов, по ряду профилей — более 
чем на 100%. Власти также планируют увели-
чить объем грантов и кредитов на разработ-
ку отечественных программных платформ, 
чтобы полностью задействовать IT-кадры. 
Эксперты уверены, что интерес государства 
прежде всего обусловлен желанием остано-
вить отток программистов из России.

„Ъ“ ознакомился с аналитикой рекрутингово-
го сервиса HeadHunter о количестве IT-вакансий 
в госсекторе — министерствах и подведомствен-
ных структурах. Согласно отчету, количество пред-
ложений работы в этой сфере с 24 февраля увели-
чилось вдвое. Например, на позицию системного 
администратора вакансий стало больше на 111%, 
на позицию специалиста по технической поддер-
жке — на 101%, web-инженера — на 120%.

В сфере компьютерной безопасности спрос вы-
рос на 69%. Всего с 24 февраля по 15 марта 2022 
года опубликовано 2,7 тыс. предложений по 
IT-специальностям в госсекторе, что на 108% боль-
ше, чем за аналогичный период прошлого года.

Например, Минцифры за последнюю неделю 
опубликовало на HeadHunter вакансии специалиста 
департамента развития облачных сервисов и управ-
ления данными. Оклад составляет 40–50 тыс. руб. 
Подведомственный Роскомнадзору Главный ради-

очастотный центр ищет начальника IT-управления. 
Ему предлагается зарплата до 98,5 тыс. руб.

Спрос на технических специалистов растет 
и в регионах. Новосибирский государственный 
IT-центр ищет сотрудников техподдержки, а хаба-
ровское отделение Фонда социального страхова-
ния — специалиста по кибербезопасности.

В Минцифры подтвердили „Ъ“ высокую востре-
бованность IT-специалистов. Планируется в не-
сколько раз увеличить объем грантов и кредитов 
на разработку и внедрение отечественных про-
граммных платформ, призванных заменить зару-
бежные решения, отметили в министерстве: «Это 
позволит полностью задействовать IT-кадры».

Рост числа вакансий связан с сокращением 
поддержки со стороны сервисных компаний, ко-
торые ранее предоставляли услуги технического 
обслуживания и разработки сайтов, объясняет ди-
ректор по развитию web-технологий Artezio (вхо-
дит в группу «Ланит») Сергей Матусевич. Госсектор 
часто обращался к ним за обслуживанием инфра-
структуры, что позволяло не увеличивать штат со-
трудников, говорит он: «Рост вакансий в госсекто-
ре также связан с жесткой ситуацией по импорто-
замещению». Резко выросло количество DDoS-атак 
на госсектор, что требует повышенного внимания, 
а следовательно, и большего числа специалистов, 
отмечает руководитель отдела маркетинга Cross-
Tech Solutions Group Юлия Заря.

Сейчас особенно остро стоит вопрос разработ-
ки и внедрения отечественных цифровых про-
дуктов, и госструктуры будут продолжать привле-
кать сотрудников, считает директор по персоналу 
разработчика ПО «МойОфис» Екатерина Дементь-
ева. По ее словам, кадры нужны и в коммерческом 
сегменте: «„МойОфис“, к примеру, в этом году пла-
нирует не менее чем на 15% увеличить наем со-
трудников со знанием языков С++ и Golang, а так-
же DevOps- и системных инженеров».

В то же время с начала обострения ситуации на 
Украине российская отрасль начала терять цен-
ные кадры. Сотрудники IT-компаний стали коор-
динировать усилия для организации релокации 
за границу (см. „Ъ“ от 28 февраля). Отток кадров 
уже зафиксировали российские стартапы в обла-
сти кибербезопасности (см. „Ъ“ от 14 марта).

В связи с санкциями и событиями, их спровоци-
ровавшими, в IT-среде выросло число желающих уе-
хать в иную юрисдикцию, подтверждает председа-
тель Совета ТПП РФ по развитию цифровой эконо-
мики Николай Комлев. Поэтому, отмечает он, Мин-
цифры, другие ведомства и госкорпорации актив-
но разворачивают проекты импортозамещения, ко-
торые способны привлечь и трудоустроить допол-
нительный персонал: «Российский IT-бизнес и го-
сударство понимают, что утечка мозгов губительна 
для индустрии и экономики страны в целом».

Татьяна Исакова

Госсектор закупает программистов
Министерства и ведомства вдвое увеличили число вакансий для IT-специалистов

Сдвиги в переговорах России 
и Украины, а также готовность 
российского Минфина пла-
тить по гособлигациям в валю-
те были позитивно расценены 
инвесторами. Стоимость рос-
сийских суверенных еврообли-
гаций поднялась за день на 10–
13 п. п., до 36–40% от номинала. 
В случае если платеж по купо-
ну в валюте пройдет, котиров-
ки могут вырасти до 50% от но-
минала. Впрочем, многие инве-
сторы будут готовы ждать вы-
плат и погашений в рублях, не-
смотря на формальный дефолт 
в этом случае.

Котировки российских евроо-
блигаций начали постепенно вос-
станавливать утраченные позиции. 
По данным Bloomberg, 16 марта сто-
имость евробондов с погашением 
в июне 2028 года выросла на 11 п. п., 
до 40,5% от номинала, котировки 
евробондов с погашением в мар-
те 2030 года поднялись на 10 п. п., 
до 36% от номинала, с погашени-
ем в апреле 2042 года — на 13 п. п., 
до 38% от номинала. В начале марта 
эти бумаги торговались на уровнях 
8–20% от номинала. При этом доход-
ность десятилетних еврооблигаций 
опустилась до 16% годовых.

Рынок российских еврооблига-
ций стал сегментированным и пол-
ностью разделился на две части — 
на внутренний рынок с расчетами 
через НРД и внешний с расчетами 
в Euroclear, отмечают участники 
рынка. На внутреннем рынке мно-
го желающих купить резко обесце-
нившиеся суверенные бумаги, так 
как риски дефолта перед внутрен-
ними инвесторами чрезвычайно 
малы, а на внешнем рынке все ста-
раются продать бумаги, посколь-
ку опасаются дефолта. В результате, 
как отмечает портфельный управ-
ляющий УК «Альфа-Капитал» Дмит-
рий Дорофеев, сделок на внутрен-
нем и внешнем рынках чрезвы-
чайно мало и большинство инве-
сторов с нетерпением ждет восста-
новления междепозитарного моста 
НРД-Euroclear. «Под ожидания вос-
становления данного моста и на-
блюдается значительный рост ко-
тировок по российским евробон-
дам»,— отмечает он.

Позитивное влияние на котиров-
ки оказывает прогресс переговоров 
о перемирии, считает руководитель 
отдела по работе с облигациями УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Николай 
Рясков. Глава МИД РФ Сергей Лавров 
15 марта отметил, что в переговор-
ном процессе «есть определенная 
надежда на достижение компро-
мисса». Financial Times со ссылкой 
на источники сообщила, что Россия 
и Украина подготовили план из 15 
пунктов, в том числе прекращение 
огня и вывод российских войск при 

условии нейтралитета Киева и со-
кращения украинских вооружен-
ных сил.

Поддержало рынок суверенных 
евробондов и намерение Минфи-
на погашать обязательства в валю-
те. В среду министерство направи-
ло в Citibank распоряжение о вы-
плате купонов по еврооблигациям 
на сумму $117,2 млн. Платеж прой-
дет в случае разблокировки россий-
ских активов в рамках предостав-
ленной лицензии минфином США, 
которая разрешает, как минимум до 
25 мая, получать инвесторам долго-
вые платежи по суверенным евро-
облигациям России. «Факт готовно-
сти РФ платить купоны по евробон-
дам в валюте, вопреки прежним за-
явлениям о платежах в рублях не-
дружественным странам, говорит 
о снижении рисков формального 
дефолта РФ на внешних рынках»,— 
отмечает начальник аналитическо-
го управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев.

Если купонная выплата пройдет 
в валюте, то участники рынка ожи-
дают возвращения цен евробон-
дов к 50% по номиналу. Более серь-
езным испытанием будет погаше-
ние 5 апреля выпуска евробондов 
объемом $2 млрд. «Если в этом слу-
чае Минфин РФ также рассчитает-
ся с держателями в долларах, то это 
может спровоцировать более над-
ежное восстановление рынка евро-
бондов РФ»,— отмечает господин 
Евстифеев.

При этом если платеж в долла-
рах не пройдет, то российские ин-
весторы все равно будут готовы по-
купать суверенные еврооблига-
ции. «При цене евробонда Russia-28 
около 40% от номинала доходность 
к погашению составит почти 39% 
годовых. Скорее всего, после от-
крытия российского рынка доход-
ность сопоставимых длинных ру-
блевых ОФЗ не покажет ничего со-
поставимого»,— оценивает Дмит-
рий Дорофеев.

Однако оплата купонов в рублях, 
как отмечало агентство Fitch, при-
ведет к дефолту по внешним обяза-
тельствам по истечении 30-дневно-
го периода. Но как считает генди-
ректор УК «Арикапитал» Алексей 
Третьяков, дефолт по российским 
еврооблигациям вряд ли усугубит 
ситуацию на фоне полного разры-
ва отношений с Западом и замороз-
ки золотовалютных резервов ЦБ. Но 
пока Россия платит по своим дол-
гам, останутся не только локальные 
инвесторы, но и нерезиденты, ко-
торые держали Россию в своих пор-
тфелях и в 2008, и в 2014 годах. Это 
и азиатские фонды, отмечает госпо-
дин Третьяков, и бывшие соотечест-
венники, инвестирующие через ев-
ропейские private banks.

Виталий Гайдаев

Российский  
евродолг  
подрос в цене
Инвесторы надеются  
на выплаты дохода в валюте

К середине марта количество ва-
кансий от банков в России рез-
ко возросло, несмотря на общее 
снижение предложения рабо-
ты в стране. Кредитные органи-
зации активно набирают сотруд-
ников, занимающихся продажа-
ми, а также IT-специалистов. При 
этом число резюме соискателей 
заметно сократилось. По мне-
нию экспертов, сейчас банкам бу-
дет непросто переманивать со-
трудников, которые неохотно ме-
няют работодателей в кризис.

В последние недели российские 
банки резко увеличили спрос на пер-
сонал. Как показывают данные Head-
Hunter, общее число открытых ва-
кансий банков на портале в период 
с 24 февраля по 15 марта выросло до 
25 тыс. ед., что на 13% выше количест-
ва вакансий в начале февраля. Если 
сравнивать с аналогичным перио-
дом прошлого года, показатель вырос 
в 2,4 раза. В частности, в сегменте со-
трудников, занимающихся продажа-
ми, открыто свыше 14,1 тыс. вакан-
сий, что почти в семь раз больше зна-
чения годовой давности. В сегменте IT 
было открыто 5,1 тыс. вакансий про-
тив почти 2,3 тыс. годом ранее.

Рост вакансий в продажах бан-
ковских продуктов и сервисов и по 
IT-специалистам «может являться ре-
акцией на ситуацию в финансовом 
секторе, при которой на первый план 
вышла именно реализация банков-
ских продуктов, прежде всего крат-
косрочных вкладов», считает глав-

ный эксперт hh.ru по рынку труда На-
талья Данина. Отъезд ИТ-специали-
стов из страны, по ее словам, «вряд 
ли мог оказать существенное влия-
ние на рост спроса, поскольку речь 
идет не о смене работы, а о смене ло-
кации, к которой финансовый сек-
тор одним из первых адаптировался 
еще два года назад». Но «в предчувст-
вии возможных уходов иностранных 
игроков конкуренция за долю рынка 
и клиентов среди российских банков 
вышла на новый уровень, что потре-
бовало усиления фокуса на направле-
ние продаж», полагает эксперт. О сво-
рачивании бизнеса в России заявили 
Citi и Deutsche Bank. В Unicredit пока 
«оценивают перспективы».

«Банки проходят масштабную пе-
рестройку бизнеса, которая требует 
большого количества специалистов 
в разных областях, в том числе в IT, 
рисках, комплаенс-подразделениях, 
юридической сфере, клиентском сер-
висе»,— отмечает гендиректор рекру-
тингового агентства «МайСерч» Ма-
рия Янковская. На нынешнем этапе 
массовые сокращения в кредитных 
организациях маловероятны, пола-
гает она, но функционал сотрудников 
может отличаться от прежнего.

По данным на конец 2021 года, 
персонала Сбербанка составлял по-
чти 287,9 тыс. человек, ВТБ — 76 тыс. 
человек, Альфа-банка — 26,2 тыс. че-
ловек, РСХБ — около 32,5 тыс. чело-
век. При этом в ВТБ, ГПБ, ПСБ и Рос-
банке утверждают, что планов по со-
кращению персонала нет. В РСХБ 
планируют в 2022 году увеличить 
численность на 20%. В МКБ говорят, 
что увеличили набор в связи с раз-
витием бизнеса. В ПСБ и Альфа-бан-
ке отмечают, что при найме в значи-
тельной степени ориентированы 
на IT-специальности. Помимо этого, 
в Альфа-банке ищут и специалистов 
поддержки и привлечения клиентов, 
уточнил директор по персоналу бан-
ка Марат Исмагулов.

Вместе с тем после 24 февраля ак-
тивность работодателей по всем отра-
слям снизилась на 8% по отношению 
к тому же периоду 2021 года, отметил 
президент рекрутингового портала Su-
perjob.ru Алексей Захаров. По его сло-
вам, в банковском сегменте падения 

не фиксируется, и по-прежнему сохра-
няется большое количество вакансий.

Однако, уточняет эксперт, снижа-
ется интенсивность поиска, то есть 
на одну размещенную вакансию на-
нимают меньшее количество людей. 
«Работодатели сейчас ведут себя спо-
койнее, чем в „ковидное“ время, ког-
да их активность сразу упала на 70%. 
Тогда было сделано много ошибок, 
увольняли людей, сокращали зар-
платы, но когда все быстро восста-
новилось, то с трудом заполняли ва-
кантные места. Сейчас же у всех круп-
ных и средних работодателей пози-
ция примерно одинаковая: мы не по-
нимаем, что будет завтра, но сегодня 
будем делать все, чтобы персонал со-
хранить»,— говорит он.

Показательно, что на фоне роста 
вакансий количество резюме соиска-
телей сильно сократилось. По оцен-
ке HeadHunter, на середину марта 
оно составляло 46,7 тыс. против око-
ло 100 тыс. в среднем в 2021 году. По 
мнению Натальи Даниной, с одной 
стороны, это может отражать сниже-
ние привлекательности финансово-
го сектора, поскольку он один из пер-
вых, на кого направлено санкцион-
ное давление, а с другой — это знак 
того, что в отрасли в целом стремятся 
максимально удержать персонал и не 
проводят сокращений. Кроме того, по 
словам господина Захарова, сейчас 
некоторые соискатели даже отказы-
ваются от уже предложенного ново-
го места, оставаясь на текущей работе.

Ольга Шерункова

Банки охватила клеркомания
Вырос спрос на специалистов по продажам и IT

Во многих отраслях 
ощущается нехватка 
персонала, причем как 

специалистов, так 
и неквалифицированных 

работников
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на пресс-конференции  
17 декабря 2021 года

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ РОССИЙСКИЕ ЕВРОБОНДЫ (% ОТ НОМИНАЛА)
ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.
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Самолеты крупнейшего в РФ 
грузового авиаперевозчика 
«Волга-Днепр» полностью оста-
новили полеты. Европейские 
регуляторы запретили рей-
сы британской и немецкой 
авиакомпаний, принадлежа-
щих основателю группы Алек-
сею Исайкину. Источники „Ъ“ 
в группе не знают, возможно 
ли возобновление деятельнос-
ти. Эксперты полагают, что ры-
нок перевозок из Азии в Евро-
пу утрачен для российских ком-
паний на такой срок, который 
бизнес может не пережить.

Самолеты группы «Волга-Днепр», 
крупнейшего игрока на рынке ави-
аперевозок сверхтяжелых и негаба-
ритных грузов, полностью заблоки-
рованы почти неделю. Как стало из-
вестно „Ъ“, авиарегуляторы Вели-
кобритании и Германии 10 марта 
запретили деятельность двух евро-
пейских авиакомпаний, учрежден-
ных основателем группы Алексеем 
Исайкиным. Два Boeing 747 британ-
ской CargoLogicAir прекратили по-
леты с 10 марта, с 11 марта встали 
четыре Boeing 737 немецкой Car-
goLogic Germany. Как рассказал „Ъ“ 
близкий к группе источник, обе 
компании господин Исайкин ре-
гистрировал как гражданин Кип-
ра, а основанием для запрета стало 
обнаруженное иностранными ави-
авластями его первое российское 
гражданство. 

Из-за проблем с перестрахова-
нием «встали» и самолеты россий-
ских компаний группы (см. „Ъ“ от 
14 марта). По словам собеседника 
„Ъ“, решение о том, будет ли группа 
переводить иностранные ВС в рос-
сийский реестр, пока не приня-
то. Также нет понимания, в каком 
виде она может продолжить работу 
и сохранить штат. От комментариев 
в группе отказались.

Все 17 самолетов авиакомпании 
«Волга-Днепр» зарегистрированы 
в российском авиареестре и нахо-
дятся в собственности группы. Из 

пяти Ил-76 один борт с 24 февраля 
находится в Кейптауне. Из 12 летаю-
щих Ан-124 один «застрял» в Торон-
то (Канада), сейчас юристы группы 
пытаются снять арест с судна и вер-
нуть экипаж в Россию (см. „Ъ“ от 14 
марта). Еще один борт остался в Ду-
бае, и два — в Лейпциге.

Во входящей в группу AirBridge-
Cargo — 17 Boeing 747 и один Boe-
ing 777-F. Большинство из них не ле-
тает с 3–5 марта, несколько бортов 
продолжали рейсы до 11–13 марта. 
Два самолета остались за пределами 
страны: в Шардже (ОАЭ) и Гонкон-
ге (Китай). Третья компания группы 
«Атран», чей флот состоит из девяти 
Boeing 737, 10 марта уведомила пер-
сонал о приостановке полетов и со-
кращениях из-за проблем с запча-
стями и сложностями в переговорах 
с лизингодателем.

Несколько бортов Boeing 747 при-
надлежат «СберЛизингу». Но подав-
ляющая часть флота группы — в ино-
странном лизинге у Dubai Aerospace 
Enterprise (DAE, ОАЭ), BOC Aviation 
(структура Bank of China), BCC (ли-
зинговая компания Boeing), Aircas-
tle и Aviation Capital. «Все усилия ру-
ководства и юристов направлены на 
поиск выхода в диалоге с лизингода-
телями»,— говорит собеседник „Ъ“, 
уточняя, что в компании пока не об-
суждают сокращение флота или его 
оставление в РФ без договоренности 
с лизингодателями.

По статистике Росавиации, по 
итогам 2021 года российские авиа-
компании увеличили объем переве-
зенных грузов и почты более чем на 
четверть, до почти 1,5 млн тонн. Бо-
лее трети перевезла AirBridgeCargo. 
Вторым благодаря грузопассажир-
ским рейсам стал «Аэрофлот», треть-
им — Sky Gates, на четвертом месте 
S7, на пятом — «Авиастар-Ту».

В «Авиастар-Ту» рассматривают 
возможность перевода шести Boe-
ing 757 из бермудского в россий-
ский реестр, рассказал „Ъ“ источ-
ник в авиакомпании. По дан-
ным „Ъ“, эти воздушные суда при-

надлежат лизингодателю из Новой 
Зеландии. Сейчас самолеты сосре-
доточены на перевозках внутри 
страны, три борта Ту-204 с россий-
ской регистрацией выполняют рей-
сы в Китай. «Наши самолеты про-
должают выполнять свои традици-
онные программы полетов по до-
ставке почтовых отправлений как 
внутри страны, так и из КНР»,— 
подтвердили „Ъ“ в «Почте России», 
чьи самолеты эксплуатируются 
«Авиастар-Ту». 

Угроза ухода с рынка группы 
«Волга-Днепр» вызовет определен-
ные затруднения у ритейла, пола-
гает президент АКИТ Артем Соко-
лов: «Мы становимся свидетеля-
ми больших изменений в логисти-
ке — происходит перераспреде-
ление и удлинение цепочек, ожи-
дается изменение списка постав-
щиков товаров и услуг». Для «Вол-
га-Днепра» перенаправление пото-
ков станет критически сложной за-
дачей, добавляет Федор Борисов из 
НИУ ВШЭ. По его словам, очевидно, 
что бизнес, который строился на 
транзите грузов из Европы в Азию, 
«рухнул, и эта модель ничем в обо-
зримой перспективе быстро не за-
мещается». «С другой стороны, их 
флот может быть востребован вну-
три РФ»,— полагает эксперт, отме-
чая, что «это государственные зака-
зы». Но перевозки внутри РФ потре-
буют решения проблемы с серти-
фикацией аэродромов для посадки 
грузовых бортов.

Один из источников „Ъ“ на ло-
гистическом рынке отмечает, что 
«представить себе пути спасения 
группы „Волга-Днепр“ крайне за-
труднительно». В перспективы роста 
внутренних авиаперевозок он не ве-
рит: «Здесь нет бизнеса. Есть так на-
зываемый северный завоз: продук-
тов питания и топлива на Чукотку 
на Ил-76, но не более того». Сохра-
нение деятельности группы, по его 
мнению, возможно только за счет 
субсидий со стороны государства. 

Айгуль Абдуллина

Грузам не хватает воздуха
Группа «Волга-Днепр» оказалась на грани ухода с рынка

«ВТБ Капитал» оценивает, исходя из 
прогноза инфляции на 2022 год в 20%, 
общие денежные затраты металлур-
гов в 54 тыс. руб. «Предполагая нацен-
ку 25%, мы оцениваем внутреннюю 
цену горячекатаного проката в России 
в 67,5 тыс. руб. за тонну ($580 за тонну). 
Это подразумевает скидку около 5% 
к спотовой цене горячекатаного про-
ката»,— комментируют аналитики.

В Минпромторге 16 марта заяви-
ли, что совместно с металлургами 
было принято решение составить 
список аккредитованных дистрибу-
торов, торговых домов, металлосер-
висных предприятий, для которых 
производителями будет установлена 
предельно допустимая наценка. Этот 
список Минпромторг опубликует на 

официальном сайте и передаст в ФАС 
для контроля за ценами для конеч-
ных потребителей металлопродук-
ции. В случае несоблюдения установ-
ленных параметров наценки компа-
нии будут лишаться аккредитации 
и возможности взаимодействовать 
с производителями напрямую, гово-
рится в сообщении.

Очевидно, российский рынок пе-
рестанет быть премиальным для ста-
лелитейщиков, а первичной реакци-
ей, вероятно, станет снижение загруз-
ки мощностей, считает Сергей Гришу-
нин из НРА. Он отмечает при этом, что 
российские металлурги были самы-
ми высокомаржинальными предста-
вителями своей отрасли в мире, так 
что снижение маржи не должно слиш-
ком сильно ударить по их бизнесу.

Евгений Зайнуллин

Металл проверили на гибкость
с1

Энергокомпаниям с госучастием 
предлагается в первоочередном по-
рядке разрешить направлять при-
быль за 2021 год на реализацию ин-
вестпрограмм без выплаты дивиден-
дов. «Россети», кроме того, смогут не 
нести тарифных последствий при не-
исполнении инвестиционной про-
граммы в 2022–2023 годах (недоин-
вестированные средства вычитают 
из тарифов). Вместе с тем индексиро-
вать тариф на передачу для «Россетей» 
предлагается не с 1 июля, а уже с 1 
апреля с учетом фактической инфля-
ции, которая, по оценкам аналитиков 
для ЦБ, может составить 20%. Такие же 
темпы повышения тарифов предлага-
ются для генерации в неценовых зо-
нах, к которым, например, относятся 
активы «РусГидро» на Дальнем Восто-
ке и ТЭС «Интер РАО» в Калининграде. 

Отдельно закрепляется возмож-
ность докапитализации «Россетей» на 
82,6 млрд руб. (доля государства выра-
стет с 88,04% до 91,6%) и «РусГидро» (до 
34,4 млрд руб. с ростом доли до 64,5%) 
для выполнения плана модерниза-
ции и расширения магистральной 
инфраструктуры. В Минэнерго и «Ру-
сГидро» от комментариев отказались, 
в «Россетях» сообщили, что не могут 
прокомментировать предложения, 
уточнив при этом, что вопрос о вы-
плате дивидендов относится к ком-
петенции ГОСА. В «Совете рынка» (ре-
гулятор энергорынков) констатиро-
вали: «Главное, чтобы все принимае-
мые решения были сбалансированы 
и максимально учитывали интересы 
всех сторон».

Директор «Сообщества потребите-
лей энергии» Василий Киселев нахо-
дит меры в части электроэнергетики 
несбалансированными. «Обоснован-
ные можно по пальцам руки пересчи-
тать, при этом явный перебор с пред-
ложениями, которые с текущими 
сложностями никак не связаны или 
нацелены на субсидирование энерго-
компаний, имеющих собственные, 
сформированные ранее за счет сверх-
прибылей запасы ликвидности, сопо-
ставимые с их годовой выручкой»,— 
считает он. 

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» 
считает, что предлагаемые меры ста-
нут огромным подспорьем для секто-
ра, отвечая на все основные угрозы — 

от инфляции до форс-мажоров на пер-
спективных стройках. Поставленная 
цель сохранения инвестиций, по его 
мнению, выглядит вполне достижи-
мой, учитывая крепкое финансовое 
положение сектора сейчас. «Только 
рост неплатежей, часто сопровожда-
ющий спад потребления, может оста-
ваться существенной угрозой сектору 
на горизонте ближайших 18–24 меся-
цев. В этих условиях инвесторам пред-
стоит существенно снизить свои ожи-
дания по дивидендам в ближайшие 
два-три года»,— считает аналитик.

Нефти скостят налоги
Основные антикризисные меры для 
нефтекомпаний касаются снижения 
налоговой нагрузки. Ключевое ре-
шение — переход на уплату НДПИ 
по фактическим ценам реализации, 
а не по мировым ценам. Сейчас неф-
текомпании в условиях снижения 
спроса на российскую нефть прода-
ют Urals с большой скидкой при вы-
соком уровне мировых котировок, 
в то время как НДПИ рассчитывает-
ся исходя из последних — фактиче-
ски компании платят больше нало-
гов, чем должны были. По мнению 
Сергея Клубкова из Vygon Consulting, 
идея перейти на уплату НДПИ по фак-
тическим ценам продажи вполне ре-
ализуема, а поскольку сделки будут 
рассматриваться Минфином под ми-
кроскопом, это исключит манипуля-
ции с ценами. Основная задача в те-
кущих условиях, считает эксперт,— 
найти покупателя на нефть.

Также Минэнерго «в связи с ри-
ском резкого роста стоимости затрат 
при добыче нефти» предлагает увели-
чить размер предельных затрат при 
расчете налога на дополнительный 
доход (НДД) для третьей группы, куда 
входят зрелые месторождения в За-
падной Сибири. Это должно снизить 
налоговую нагрузку для таких акти-
вов, поскольку налоговая база для них 
определяется как разность между вы-
ручкой от продаж нефти и затратами.

Также Минэнерго предлагает на 
два года продлить сроки модерниза-
ции НПЗ по заключенным соглашени-
ям с нефтекомпаниями — в течение 
срока модернизации компании полу-
чают из бюджета дополнительные вы-
платы. Сейчас нефтяники должны за-
вершить модернизацию в 2026 году, 
но в конце февраля ЕС ввел санкции 

против российской нефтеперераба-
тывающей отрасли, что потенциаль-
но может негативно сказаться на сро-
ках окончания работ (см. „Ъ“ от 28 фев-
раля). Также в условиях профицита 
нефтепродуктов и отказа зарубежных 
трейдеров от сделок по покупке рос-
сийского топлива предлагается вре-
менно освободить компании от ответ-
ственности за невыполнение норма-
тивов продаж топлива на бирже (для 
бензина — 11%, дизтоплива — 7,5% 
от производства). Сейчас наблюдает-
ся наращивание объемов продаж на 
бирже, что говорит о наличии спроса 
и востребованности этого механизма, 
сообщили „Ъ“ в ФАС.

Минэнерго также предлагает лега-
лизовать продажу алкоголя на заправ-
ках — эту идею не один год лоббиру-
ет Российский топливный союз (объ-
единяет независимые АЗС). Минэ-
нерго и Минфин могут рассмотреть 
вопрос признания бензина и дизто-
плива социально значимыми товара-
ми «с запуском соответствующих ме-
ханизмов социальной поддержки». 
Бензин и дизтопливо — это одна из 
главных статей затрат во всей логи-
стике в стране, отмечает партнер кон-
салтинговой фирмы Kulik & Partners 
Law.Economics Кирилл Дозмаров, по-
этому их стоимость отражается авто-
матически на всех продовольствен-
ных товарах.

В секторе нефтехимии план пред-
усматривает проработку изменения 
системы ценообразования на нефте-
продукты, полиэтилен и полипропи-
лен для поддержки маржи произво-
дителей, обеспечивающих внутрен-
ний рынок. Источники в отрасли от-
мечают, что речь может идти о введе-
нии регулирования цен на полиме-
ры, а также сырье для их производст-
ва (нафты и СУГ). Согласно биржевым 
котировкам, от которых российские 
предприятия считают нетбэки, цены 
на полиэтилен высокой плотности 
сейчас находятся на уровне €1,55 тыс. 
за тонну HDPE NWE (Северо-Западная 
Европа) FD, что на 17–22% ниже пико-
вых значений апреля 2021 года. По 
мнению аналитиков, стоимость ос-
новных видов пластиков в России мо-
жет на фоне девальвации рубля уве-
личиться на 25–30%.

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко

Плюс карбонизация всей страны

Для этого на «Автоторе» была 
создана отдельная площадка. Но 
в список ограничений ЕС вошли 
запчасти и компоненты для авто-
мобилей дороже €50 тыс. Причем 
ряд компонентов универсальны 
для разных моделей, в том числе 
дешевле этой планки. То есть влия-
ние на производство будет зависеть 
от трактовки запрета. В BMW и Mer-
cedes-Benz „Ъ“ не ответили на во-
прос о перспективах производства 
в России. В то же время в BMW уточ-
нили, что пока не рассматривают 
передачу бизнеса в РФ российско-
му партнеру.

Источники „Ъ“ отмечают, что са-
мые дорогие модели и самые до-
ходные для автоконцернов, то есть 
санкции ухудшают положение 

BMW и Mercedes-Benz по отноше-
нию к азиатским производителям, 
если те сохранят продажи в РФ. У по-
купателей, добавляют собеседни-
ки „Ъ“, при этом остается возмож-
ность купить машины, например, 
в Казахстане.

В то же время, уточняет один из 
источников „Ъ“, сейчас у автокон-
цернов есть и более глобальные 
проблемы: «Заводы BMW и Volk-
swagen в мире приостанавливают 
работу из-за непоставок комплек-
тующих с Украины, в Россию в це-
лом не налажены логистические 
цепочки». Также, добавляет он, вло-
женные Mercedes-Benz инвестиции 
в производство в РФ «не могли оку-
питься за несколько лет работы». 
В BMW „Ъ“ уточнили, что в новый 
проект инвестиций пока почти не 
было, так что «списывать нечего».

Сейчас, полагают источники „Ъ“, 
крупные автоконцерны могут по-
зволить себе «заморозить» ситуацию 
в России — на фоне общего дефици-
та предложения машин в мире про-
блем с продажами у них не возник-
нет. Один из собеседников „Ъ“ пола-
гает, что в ближайшие месяцы брен-
ды будут вести переговоры, в том чи-
сле с российскими властями, и «ре-
шать, как будут здесь представлены».

Источник „Ъ“ в одном из пре-
миальных автоконцернов говорит 
о рисках запрета на поставку запча-
стей для существующего парка РФ, 
так как «те же зеркала поставляются 
под конкретные модели». В случае 
жесткой трактовки это может при-
вести к невозможности обслужи-
вания автомобилей клиентов при 
прямых поставках из ЕС.

Ольга Никитина

Бумеры  
санкционного воздействия

Наиболее эффективно 
механизмы будут 

работать, если отрасль 
сама выработает решение 

без государственного 
участия

— Денис Мантуров, 
глава Минпромторга,  

о регулировании цен на металл,  
16 марта
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Российские рыбопромышленники предла-
гают перенести как минимум на десять лет 
старт второго этапа распределения инвес-
тквот на вылов рыбы, крабов и моллюсков 
в обмен на строительство судов и производ-
ственных мощностей. Процесс планирова-
лось запустить в 2023 году. Теперь это невоз-
можно, считают участники рынка, так как 
введенные в отношении РФ санкции дела-
ют инвестиции в отрасль рискованными. 

Всероссийская ассоциация рыбопромышлен-
ников (ВАРПЭ) просит Росрыболовство ввести до 
2033 года мораторий на старт второго этапа распре-
деления квот на вылов водных биоресурсов (ВБР) 
в обмен на строительство судов и прибрежных ры-
боперерабатывающих мощностей. Срок выбран не 
случайно: к этому времени истечет действие квот, 
распределенных в рамках первого этапа. 

Вопрос обсуждался на заседании комитета 
«Опоры России» по рыбохозяйственному ком-
плексу 15 марта, рассказали „Ъ“ его участники. 
В «Опоре» подтвердили „Ъ“, что предложение 
вошло в пакет мер, направленных на рассмо-
трение в Росрыболовство. В агентстве сообщи-
ли „Ъ“, что им известно о предложении по вве-
дению моратория. Там добавили, что механизм 
инвестквот дорабатывается совместно с участ-
никами отрасли с учетом международных санк-
ций в отношении РФ.

Второй этап инвестквот должен стартовать 
в 2023 году, соответствующие поправки подгото-
вил Минсельхоз. На аукционах планировалось 
распределить 24% квот на добычу сельди и мин-
тая на Дальнем Востоке, 50% краба и 100% мол-
люсков. По итогам реализации программы ин-
весторы должны были построить около 30 ры-
бопромысловых судов, 35 судов-краболовов и 10 
заводов на общую сумму 300 млрд руб. 

Президент ВАРПЭ Герман Зверев считает, что 
отложить второй этап распределения квот необ-
ходимо из-за внешнеполитических факторов. По 
его словам, давление санкций в отношении РФ 
и разрыв прежних логистических цепочек уже 
сейчас болезненно сказываются на рыбном экс-
порте. Кроме того, поясняет он, квоты на промы-
сел некоторых видов ВБР регулируются междуна-

родными соглашениями. В текущих условиях эти 
документы могут быть отменены любой из под-
писавших сторон. Кроме того, хотя суда для рыбо-
промышленников строятся в России, компании 
в опредленной степени зависят от курса валют.

«Значительный объем валютных затрат идет 
на бункеровку судов и их ремонт за пределами 
страны»,— отмечает господин Зверев. На крабо-
ловах и на крупнотоннажных судах при строи-
тельстве используются иностранные двигате-
ли и комплектующие, производимые в Япо-
нии, Германии и других странах, добавляет гла-
ва Ассоциации рыбопромысловых предприя-
тий Приморья Георгий Мартынов. В такой ситу-
ации, полагает Герман Зверев, невозможно пла-
нировать новые долгосрочные инвестпроекты.

Но даже без учета санкционных и валютных 
рисков дополнительные издержки компаний — 
участников второго этапа распределения инвес-
тквот, по предварительным данным, могут со-
ставить не менее 471 млрд руб., говорит Герман 
Зверев. По его словам, суммарные потери ма-
лых и средних добытчиков минтая и сельди до 
2033 года достигнут 22,3 млрд руб., компаний, 
добывающих гребешок, трубача, морского ежа 
и трепанга,— 52,25 млрд руб., а добытчиков кра-
ба —191,2 млрд руб. Герман Зверев также указы-
вает, что уже сейчас общая закредитованность 
предприятий, получивших квоты в рамках пер-
вого этапа, выросла на 53,46%, до 400 млрд руб., 
что значительно ухудшает положение компа-
ний, учитывая рост ключевой ставки ЦБ до 20%. 

В то же время, по словам президента Ассоци-
ации судовладельцев рыбопромыслового фло-
та Алексея Осинцева, без стимулирования рос-
сийского судостроения к 2030 году даже с учетом 
реализации первого этапа программ более по-
ловины действующих сегодня судов достигнут 
среднего возраста около 40 лет. Но президент Ас-
социации добытчиков минтая Алексей Буглак 
не видит проблемы: по его словам, уже в рамках 
первого этапа инвестквот запланированы 15 
крупнотоннажных траулеров. Кроме того, пред-
приятия сейчас строят суда на иностранных вер-
фях, например в Турции и Вьетнаме. 

Алексей Полухин

Рыбе морозят квоты
Промышленники просят повременить  
с распределением объемов вылова 

На фоне ажиотажного спроса на про-
дукты и возможных перебоев с по-
ставками Минпромторг рекоменду-
ет ритейлерам облегчить условия ра-
боты для поставщиков. Среди пред-
ложений — мораторий на штрафы 
и оперативное принятие изменений 
условий. Сами поставщики просят 
как можно быстрее уменьшить сро-
ки расчета за проданный товар из-за 
острого дефицита оборотного ка-
питала. Сети уверяют, что уже идут 
на послабления.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо 
замглавы Минпромторга Виктора Евтухо-
ва, направленное 15 марта в Ассоциацию 
компаний розничной торговли (АКОРТ) 
и Союз независимых сетей. Обращение 
содержит рекомендации по работе с по-
ставщиками в условиях кризиса.

Так, министерство предлагает объявить 
мораторий на штрафы к производителям, 
которые по объективным причинам не мо-
гут полностью выполнять обязательства, 
но прилагают усилия к минимизации ри-
сков. Пересматриваться могут сроки, объ-
ем поставок и цены. Также Минпромторг 
просит сети «максимально оперативно» со-
гласовывать с поставщиками изменения 
условий выполнения заказа. В Минпром-
торге комментарий не предоставили.

О моратории на штрафы, сокращении 
срока принятия новых цен и ускорения 
расчетов ритейлеров в начале марта про-
сили поставщики. Обращения подписали 
руководители «Руспродсоюза», «Русбрен-
да», Ассоциации предприятий кондитер-
ской промышленности АСКОНД, «Союз-
молока», Рыбного союза, Масложирово-
го союза, Национальной мясной ассо-
циации и др. Как поясняли собеседники 
„Ъ“, изменения необходимы для недопу-
щения пустых полок на фоне возросшего 

спроса, логистических сбоев, роста себе-
стоимости и т. д. (см. „Ъ“ от 5 марта).

Председатель президиума АКОРТ 
Игорь Караваев говорит, что члены ассо-
циации готовы рассматривать обоснован-
ные случаи неисполнения части обяза-

тельств, не применяя санкции, а некото-
рые сократили срок принятия новых цен. 
По его словам, пока меры приняты на 90 
дней, конкретные действия принимаются 
сетями в индивидуальном порядке. О вре-
менном моратории на штрафы и сокраще-
нии срока рассмотрения новых цен уже 
объявили X5 Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») и ГК «Детский мир». 

Позиция Auchan по штрафам соответ-
ствует АКОРТ, а сеть готова принимать 
только обоснованные повышения цен, за-
явил ее представитель. «Магнит» намерен 
отказаться от штрафов из-за форс-мажо-
ра и при исполнении заказа на 90%, а так-
же готов быстрее рассматривать уведом-

ления об изменении цен. «Лента» готова 
пересматривать условия работы с «добро-
совестными партнерами» в части штра-
фов, сокращения сроков изменения цен 
и оплаты. В «Азбуке вкуса» заявили, что 
применяют штрафы только при система-
тических нарушениях и активнее взаи-
модействуют с контрагентами для адапта-
ции к изменениям.

Источник „Ъ“ среди поставщиков гово-
рит, что по факту ритейлеры часто толь-
ко обязуются быстро рассмотреть запро-
сы на корректировку цен, но не прини-
мают изменений. Другой собеседник „Ъ“ 
в крупной пищевой компании указывает, 
что с сетями пока не удается согласовать 
сокращение сроков оплаты, а это ключе-
вой вопрос продолжения поставок. Про-
изводители испытывают острый дефи-
цит оборотного капитала и не могут по-
зволить себе получать деньги за товар с от-
срочкой в месяц, подтверждает исполни-
тельный директор «Руспродсоюза» Дмит-
рий Востриков.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров согласен, что не-
хватка оборотных средств у поставщи-
ков — ключевой риск для рынка. По его 
словам, март для крупнейших сетей бу-
дет рекордным по выручке из-за ажи-
отажного спроса, но запасы товаров за-
канчиваются, а с поступлением новых 
партий возможны проблемы. 

Как отмечает эксперт, ритейлерам и по-
ставщикам стоит предложить государству 
запустить субсидирование факторинго-
вых программ, чтобы ускорить расчеты, 
а также обсудить инструменты формуль-
ного ценообразования, особенно по това-
рам с высокой импортной составляющей, 
собственным торговым маркам и продук-
там первой необходимости.

Анатолий Костырев

В магазины завезли 
рекомендации
Минпромторг просит сети облегчить работу поставщикам

В разгар нового кризиса влас-
ти РФ ввели кэшбек на отдых де-
тей. Но в программу не включи-
ли палаточные лагеря, где пре-
бывание почти на треть дешев-
ле, чем в стационарных объек-
тах. Участники рынка просят 
власти распространить кэшбэк 
на этот вид отдыха, учитывая, 
что из-за серьезной инфляции 
цены на детские путевки суще-
ственно вырастут.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо, в котором «Опора России» 
просит вице-премьера Дмитрия Чер-
нышенко включить палаточные ла-
геря в программу детского туристи-
ческого кэшбэка. Такие лагеря ста-
ли бюджетной альтернативой стаци-
онарным объектам. «Опора» считает 
их отсутствие в программе «дискри-
минацией предпринимателей, кото-
рая может привести к исчезновению 
этого вида отдыха». В аппарате госпо-
дина Чернышенко сообщили „Ъ“, 
что пока не получали обращение.

То, что в программе детского 
кэшбэка в этом году примут участие 
только стационарные лагеря, следу-
ет из письма Ростуризма участникам 
рынка. В своем обращении к Дмит-
рию Чернышенко «Опора», ссылаясь 
на данные Минпросвещения, сооб-
щает, что в 2009 году по всей стране 
было 7 тыс. палаточных лагерей, где 
отдыхало 600 тыс. детей в год, а уже 
в 2019 году — 1,37 тыс. и 183,19 тыс. 
соответственно. В 2020 году из-за пан-
демии работа палаточных лагерей 
была фактически запрещена, отме-
чают в организации.

• Программа туристического кэшбэ-
ка для детей впервые была запущена 
в 2021 году: в ее рамках  было реализо-
вано 420 тыс. путевок в 2,4 тыс. ла-
герей. Общий объем продаж превысил 
10 млрд руб., сумма возвратов дости-
гла почти 5 млрд руб. Кэшбэк был вве-
ден повторно 10 марта этого года. 
Он начнет действовать с 31 марта. 
Предполагается, что россияне, опла-
тив путевки картой с платежной 
системой «Мир», смогут вернуть 50% 
потраченных средств, но не более 
20 тыс. руб. Количество поездок на 
ребенка не ограничено.
Еще до пандемии на бизнесе пала-

точных лагерей негативно сказалась 
трагедия в «Холдоми» в Хабаровском 
крае. В 2019 году в этом палаточном 
лагере в результате пожара погибло 

четыре ребенка и 12 пострадало. По-
сле этого власти составили госреестр 
детских лагерей, куда не вошли пала-
точные центры. Но отдых в палаточ-
ных лагерях может быть на 25–30% де-
шевле, чем в стационарных объектах, 
говорит гендиректор Incamp.ru Елена 
Рыженкова. Включение таких объек-
тов в реестр и программу кэшбэка по-
зволило бы родителям получить воз-
можность отправлять детей на лет-
ний отдых с меньшими затратами.

В целом, по словам госпожи Ры-
женковой, спрос на детский отдых 
в январе–феврале был в среднем на 
15% выше, чем год назад. «Из-за подо-
рожавших авиаперевозок за рубеж 
на фоне нового кризиса спрос на 
летний отдых детей в лагерях может 
превзойти все наши ожидания»,— 
не исключает Елена Рыженкова.

О высоких темпах бронирования 
говорит и руководитель компании 
«Природный кодекс» Марина Не-
нарокова, отмечая, что пока спрос 
сконцентрирован в основном на 
объектах в центральной части стра-
ны. По ее словам, лагеря на море 
пользовались большим спросом, но 
сейчас бронирования идут сдержан-
но из-за военной спецоперации на 
Украине. По оценке госпожи Нена-
роковой, стоимость детского отды-
ха за год уже выросла в среднем на 
15–25%, в основном из-за инфляци-
онных факторов и резкого роста цен 
на продукты питания.

Елена Рыженкова отмечает, что 
в прошлом году сама по себе про-
грамма туристического кэшбэка при-
вела к росту стоимости путевок в ла-
герь от 2% и до 20% в некоторых случа-
ях. Но в этом году все возникающие 
из-за кэшбэка дополнительные рас-
ходы уже заложены в стоимость пу-
тевок, поясняет Марина Ненарокова.

Руководитель «Пилигрим Плюс» 
Наталья Тютюнник поясняет, что 
многие партнеры сейчас говорят 
о значительном повышении цен по 
контрактам, заключенным с туро-
ператорами еще осенью прошлого 
года. При этом некоторые из них за-
нимают «жесткую переговорную по-
зицию». «Мы все стали свидетелями 
заметного роста цен»,— подчеркива-
ет госпожа Тютюнник, добавляя, что 
подорожание размещения одного ре-
бенка до 500 руб. в сутки и выше чув-
ствительно для стоимости путевки.

Александра Мерцалова

Палатки разбились 
о кэшбек
Детский отдых на природе  
остался без возврата средствМеждународная платформа 

HackerOne, выступающая по-
средником между компаниями, 
которые хотят проверить без-
опасность своих IT-систем, и ха-
керами, получающими возна-
граждение за поиск в них уязви-
мостей (багов), остановила вы-
платы пользователям из Рос-
сии и Белоруссии. Потеряли воз-
можность пользоваться Hack-
erOne и российские компании, 
теперь они активно ищут аль-
тернативы. Создание подобной 
платформы в России анонси-
ровали «Ростелеком» и Positive 
Technologies, но достойного ана-
лога пока нет, признают экспер-
ты, и создавать его только для 
одной страны бессмысленно.

Крупнейшая в мире платформа 
по поиску уязвимостей HackerOne 
не выплатила белорусскому хакеру 
$25 тыс. за найденную уязвимость 
по программе Bug Bounty, посколь-
ку он «из зоны санкций». Об этом 
он написал в своем аккаунте в Twit-
ter, прикрепив цитату гендиректора 

HackerOne Мартена Микоса от 3 мар-
та: «Хакеры из зон санкций не мо-
гут участвовать в финансовых транс-
акциях, поэтому вознаграждения 
за найденные ими уязвимости бу-
дут перенаправлены ЮНИСЕФ (Дет-
ский фонд ООН)». Позже 13 марта 

господин Микос уточнил в Twitter, 
что HackerOne пересылает вознагра-
ждения хакеров на пожертвования, 
только если они сами так решат, но 
удерживает оплату хакерам из ре-
гионов, подпадающих под санкции 
(Россия, Белоруссия и т. д.).

• Bug Bounty («охота за багами») — 
программа, в рамках которой ком-
пании выплачивают вознагражде-
ние «белым хакерам» за найденные 
уязвимости в их информационных 
системах, сервисах или приложени-
ях. Bug Bounty внедряют большинст-
во международных корпораций, 
но в России пока публично о работе 
в этом направлении заявляли толь-
ко крупные компании, в числе кото-
рых «Азбука вкуса», «Яндекс», Ozon, 
VK, Тинькофф-банк. Большинство 
из них предлагали выплаты через 
HackerOne.
У крупных российских компа-

ний встречаются вознаграждения 
более $10 тыс. за найденные крити-
ческие уязвимости, рассказал руко-
водитель блока анализа защищен-
ности Infosecurity a SoftlineCompa-
ny Андрей Найденов, тогда как в не-
больших они могут составлять ме-
нее $1 тыс. или не платиться вовсе.

Сейчас всех русских и белорус-
ских исследователей удалили из 
HackerOne и других платформ, под-
тверждает независимый эксперт 

по информационной безопасности 
Денис Батранков. «HackerOne прио-
становил деятельность на террито-
рии России, в этой связи у нас нет 
технической возможности про-
должать программу Bug Bounty на 
этой  платформе»,— рассказал „Ъ“ 
представитель «Тинькофф». По его 
словам, российские компании рас-
сматривают отечественный ана-
лог платформы от «Ростелекома», 
но есть вопросы с привлечением 
на нее исследователей. У «Яндекса» 
были отдельные проекты на Hack-
erOne, но компания полностью пе-
решла на собственный сервис «Охо-
та за ошибками», говорит источ-
ник,  знакомый с ситуацией. В VK 
также ищут новые решения и плат-
формы для продолжения програм-
мы Bug Bounty.

О том, что «Ростелеком» плани-
рует создать аналог HackerOne, ста-
ло известно в сентябре 2021 года. 
Подобную платформу хотела запу-
стить в 2022 году Positive Technolo-
gies (см. „Ъ“ от 26 ноября 2021 года). 
Создание российской платформы 
Bug Bounty для выявления уязви-
мостей в государственных инфор-
мационных системах обсуждают 
и в Минцифры, рассказали „Ъ“ в ми-
нистерстве. В Positive Technologies 
и «Ростелекоме» отказались от ком-
ментариев.

Исследователи могут продол-
жить использовать HackerOne, за-
регистрировав аккаунт на лицо,  не 
связанное с РФ или Белорусси-
ей, допускает ведущий инженер 
CorpSoft24 Михаил Сергеев. По 
его мнению, серьезных конкурен-
тов у HackerOne в России нет: «Де-
лать упор на разработку серви-
са именно для РФ — плохой вари-
ант. У нас мало компаний, которые 
выделяют деньги на такие услуги, 
аналог должен быть интернацио-
нальным».

Сложности с выплатой вознаг-
раждения по Bug Bounty нано-
сят ущерб не только исследовате-
лям, но и компаниям и их клиен-
там — снижается уровень защи-
ты пользователей во всем мире, от-
мечает главный технологический 
эксперт «Лаборатории Касперско-
го» Александр Гостев: «Поиск уяз-
вимостей должен вестись непре-
рывно, только так можно снизить 
потенциальные риски кибербезо-
пасности».

Юлия Степанова

Багом марш!
Платформа для «белых хакеров» отключила пользователей  
из России и Белоруссии

Были пустые полки  
по той причине, что мы 

не успевали вовремя  
развозить товар

— Игорь Шехтерман,
CEO X5 Group, об ажиотажном спросе  
во время пандемии в интервью газете 

« Ведомости» в апреле 2020 года

Ц И Т А Т А

3 тысячи долларов
составляло  
максимальное  
вознаграждение Ozon  
по программе 
Bug bounty в 2021 году

 конференции 
Коммерсантъ

24  МАРТА

HR*-ФОРУМ

*  Управление персоналом

22–23 
МАРТА 

«УМНЫЕ ГОРОДА» 
И «УМНЫЕ РЕГИОНЫ»: 
ТЕРРИТОРИИ РОСТА 

ре
кл

ам
а 

16
+

 17  МАРТА

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
ПО

21  МАРТА

ФОНДОВЫЙ РЫНОК: 
НАБЛЮДЕНИЯ 
И ПРОГНОЗЫ

28  МАРТА

КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
НАБЛЮДЕНИЯ 
И ПРОГНОЗЫ

30  МАРТА

АНТИКРИЗИСНОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ-2022. 
ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В Центре имени Мейерхольда проек-
тами «Общее место» (Полина Карды-
мон и Элина Куликова, Новосибирск) 
и «hAVA» (театральная площадка MON, 
Казань) открылся конкурс «Золотой 
маски» в номинации «Эксперимент». 
Татьяна Кузнецова оценила экспери-
ментальный жанровый размах и посо-
чувствовала судьям, которым придет-
ся сравнивать маслобойку с коровой.

«Эксперимент» чаще всего по-
падают всевозможные «бродилки» и «ин-
терактивы», но на сей раз конкурс началcя 
весьма комфортно: татарская «hAVA» — 
традиционный танцевальный спектакль. 
У спектакля есть режиссер Туфан Има-
мутдинов и хореограф Марсель Нуриев, 
а в «эксперименты» его записали потому, 
что в основе «hAVA» лежит импровизация. 
Это показалось экспертам таким диковин-
ным, что красавица Айсылу Мирхафиз-
хан, бывшая артистка балета, и Йолдыз 
Миннуллина, автор текста, сопровождаю-
щего ее танец, теперь вынуждены состя-
заться с QR-кодами и прочими техноло-
гическими радостями новейших времен.

По замыслу авторов «hAVA», что на та-
тарском означает «воздух», создается каж-
дый раз заново и буквально из воздуха: 
слова-понятия, тихо произнесенные зри-
телями в розданные всем наушники с ми-
крофонами, становятся заданиями для 
импровизаторов — поэтессы и танцов-
щицы. Текст компьютерными строчками 
проецируется на задник, танцовщица со-
здает его пластический аналог. Экспери-
мент не совсем чист: зрители не слышат 
задания, а стало быть, не могут оценить 
точность и находчивость импровизато-
ров. При этом спектакль движется так 
стремительно и гладко, строчки бегут по 
заднику с такой быстротой, а танцовщица 

движется так уверенно и разнообразно, 
что подозрение в заранее подготовлен-
ных блоках текста и танцевальных ком-
бинаций, применяемых в подходящих по 
теме заданиях, по ходу дела только креп-
нет. Судя по некоторым загадочным фра-
зам типа «Спорт мысленных собак тянет 
до реки ткань рубахи...», артисты подгото-
вились не ко всем зрительским приказам, 
и, возможно, те, кто ожидал аттракциона 
в духе пушкинского импровизатора, оста-
лись разочарованы. Зато были выдержа-
ны единый тон и жанровая цельность зре-
лища в духе поэтического театра.

Понятно, что в разгар спецоперации 
зрителей беспокоили глобальные про-
блемы войны и мира, добра и зла, семьи, 
исторической памяти. Строка, бегущая по 
заднику без знаков препинания на двух 
языках, русском и татарском, и, по-ви-
димому, выделяющая темы заглавными 
буквами, отзывалась на запросы в возвы-
шенно-притчевом стиле: «Мир помнит 
пророков что говорили до и святых что го-
ворили после…», «Добро становится злом 
и ветер веет флагом над несуществующей 
казармой…», «Замешательство 1914 года 
все молчали по квартирам…». В этой во-
рожбе, как у профессиональной гадалки, 
каждый мог выискать нужный себе ответ, 
вплоть до отважной шифровки «Нет вой 
на солнце по берегам всех рек…».

Правда, чтение и разгадывание текста 
Йолдыз изрядно отвлекало от танца Айсы-
лу, так что в итоге каждому пришлось сде-
лать выбор между буквами и живой жен-
щиной, чей отклик на задания был еще 
более опосредованным, а красота — бо-
лее непосредственной. Высокая, босая, 
с распущенными волосами, в белых про-
сторных развевающихся одеждах, Айсы-
лу не соблюдала канонов современного 
танца — просто использовала возможно-
сти, которые предоставляли ее физиче-
ские данные и профессиональные навы-
ки. Ее длинные ноги с выгнутой стопой 
нет-нет да загибались изящными аттитю-

дами, руки с изящными кистями плели 
изысканную вязь. Она, конечно, металась 
и билась в соответствии с драматично-
стью заданий: падала на колени, прев-
ращалась в неживую тень, по выступам 
которой скользили буквы, отчаянно вы-
прыгивала и падала наземь. Но при этом 
твердо избегала как иллюстративности, 
так и физиологизмов, что и позволило ее 
патетическому танцу слиться со столь же 
возвышенным текстом.

Напротив, «Общее место» (проект Эли-
ны Куликовой и Полины Кардымон), 
с которым судьям придется сравнивать 
«hAVA», представляло собой сборник ил-
люстраций из частной жизни. По край-
ней мере выбранная мною «книга» По-
лины Кардымон, представляющая собой 
старорежимный девичий альбом: вырез-
ки из любимых книг, фотографии — свои 
и родни, заметки о любовниках, друзьях, 
путешествиях, выпивках, жалобы на де-
прессию и ликование по поводу творче-
ских успехов. Из «экспериментального» 
на страницах альбома имеется с десяток 
QR-кодов, нажав на которые, можно по-
смотреть (на компьютере или собствен-
ном телефоне) фотографии, послушать 
Луи Армстронга или осмотреть двор 
дома на окраине Новосибирска, в кото-
ром прошло детство героини. Записи дур-
ного качества — вероятно, их «домодель-
ность» должна придать истории большую 
достоверность и интимность, ибо с «Об-
щим местом» знакомятся в одиночку: 
приходишь в ЦИМ, садишься за стол, бе-
решь в руки «книгу» и остаешься наедине 
с ее автором. Час, проведенный с Поли-
ной Кардымон, не прояснил главного во-
проса: почему эти инфантильные мысли 
и переживания возведены до значимости 
общенациональной.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Театр на случай
На «Золотой маске» начался «Эксперимент»

Один из лучших оперных басов мира Ильдар  
Абдразаков недавно завершил серию спектаклей 
в Цюрихской опере, где исполнял партии Мустафы 
в «Итальянке в Алжире» Россини и Банко в «Макбе-
те» Верди. Скоро российского певца ждут на сцене 
неаполитанского театра Сан-Карло в «Тоске» Пуч-
чини, где ему предстоит впервые в своей карьере 
спеть партию колоритнейшего оперного злодея — 
начальника тайной полиции барона Скарпиа. 
Накануне дебюта Ильдар Абдразаков расска-
зал Владимиру Дудину о том, как его принима-
ют на западной сцене сегодня, о средствах борь-
бы со стрессом и о вызовах, которые ставят новые 
партии и новые события.

— Вы только что завершили серию представлений 
«Итальянка в Алжире» в Цюрихской опере. Сегод-
ня, наверное, непросто играть в комической опере?
— А кому сейчас легко? Люди же приходят в театр отдох-
нуть, отвлечься от всего, от бытовухи, забыться. Певцы 
делают свое дело — поют, оркестр играет, в этом смы-
сле все в порядке, все работает исправно. Принимали 
нас слушатели очень хорошо, кое-что даже бисирова-
ли. У нас была превосходная компания во главе с Чечи-
лией Бартоли в титульной партии. У меня с ней давно 
сложились очень хорошие отношения. Чечилия всегда 
умеет создавать очень позитивное настроение на сце-
не. С тенором Ларри Браунли, который пел Линдоро, 
я тоже в дружеских отношениях, он однажды прини-
мал участие в моем фестивале в Москве. Всем нам было 
очень тепло друг с другом. Надо бы и у нас поставить 
«Итальянку в Алжире».
— «У нас» — это в Мариинском театре? Валерий Гер-
гиев почему-то не очень жалует Россини, хотя в ре-
пертуаре есть «Севильский цирюльник» и «Путеше-
ствие в Реймс».
— Валерий Абисалович дирижирует «Севильского ци-
рюльника»?!
— Премьеру дирижировал. Но если вы приедете 
петь, то он наверняка встанет за пульт.
— Ну тогда скажу ему при случае и об «Итальянке в Ал-
жире».
— Комическая опера, бесспорно, идеальное сред-
ство для снятия стресса, а как вы справляетесь со 
стрессом вне сцены?
— Прежде всего надо отвлечься, переключить мыс-
ли либо постараться вообще ни о чем не думать. Я, на-
пример, иду играть в хоккей. Спорт вообще побежда-
ет стресс на 100%. Но хоккейные площадки не везде, 
конечно, мои любимые — только в Москве. Здесь же, 
в Цюрихе, у меня репетиции, потом спектакли, по-
сле которых устаю, надо восстанавливаться и уже не 
до спорта. Кроме комической оперы Россини мне при-
шлось спеть еще и в трагической — в «Макбете» Вер-
ди, где меня попросили заменить заболевшего солиста 
в партии Банко. Это была очень интересная, необычная 
современная постановка режиссера Барри Коски под 
управлением дирижера Николы Луизотти. Леди Мак-
бет пела наша сопрано Вероника Джиоева. В одной из 
цюрихских газет вышла статья, где ее дебют назвали 
сенсацией, она великолепно спела, очень хорошо себя 
показала. Залы все вечера были полными, что не мог-
ло нас не радовать. 
— Насколько можно судить, ваш голос высоко ко-
тируется на мировом оперном рынке даже в это 
время?
— Вот уж не знаю. В любом случае не мне себя хвалить. 
Я — скромный башкирский парень.

— А совсем скоро вас ждет мировой дебют в пар-
тии барона Скарпиа в «Тоске» Пуччини на сцене 
Сан-Карло в Неаполе.
— Мне предлагали Скарпиа и раньше, но мудрые люди 
сказали, что, как только споешь Скарпиа, только его 
и будут предлагать. И действительно, я еще не успел 
спеть эту партию, а уже многие крупные театры замер-
ли в ожидании моего согласия на участие в их поста-
новках. Посмотрим, как получится, как буду себя чув-
ствовать в ней. Но мне очень близок накал страстей, 
это я люблю. Это то, что мне нравится, например, в «Бо-
рисе Годунове», скажем, в сцене с Шуйским. Музыка 
«Тоски» очень драматичная и очень красивая: в ней 
и любовь, и страсть, и агрессия, она вся построена на 
драйве, не дает расслабиться. Сидишь в зале и чувст-
вуешь в этой опере все время саспенс, когда понима-
ешь, что вот-вот что-то должно случиться. Ее хочется 
смотреть без остановки, она заводит. Моей Тоской бу-
дет Оксана Дыка, а Каварадосси в трех спектаклях спо-
ет Йонас Кауфман.
— Опера продолжает спасать мир?
— Если оперу будут политизировать, то она, к сожале-
нию, скоро закончится. Одно без другого как будто не 
может обходиться: опера не может существовать без 
финансирования. Но искусство и политика — совер-
шенно разные вещи. Да, есть много опер, связанных 
с королями, царями, с историческими событиями, но 
мы всего лишь исполнители: выходим на сцену и иг-
раем жизни персонажей. К сожалению, когда начина-
ют говорить о том, что кто-то должен или не должен вы-
ступать по политическим мотивам, это очень огорчает. 
Если дальше так пойдет, то каждый, по-видимому, бу-
дет заниматься в своей стране своей оперой, и мы опять 
вернемся к тому, что опера будет звучать на языке той 
страны, где будет исполняться. Не дай бог.

полная версия 
kommersant.ru/13266

КАДРЫ ОПЕРА

«Если дальше так пойдет, то каждый будет заниматься  
в своей стране своей оперой»
Ильдар Абдразаков о сегодняшних выступлениях на европейских сценах

Патетический танец Айсылу 
Мирхафизхан был скорее 
красив, чем современен  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Очередной виток уже кажущего-
ся вечным кризиса «Манчестер 
Юнайтед» продолжился вылетом 
в стартовом раунде Лиги чемпи-
онов после неудачного ответно-
го матча с «Атлетико». Испанский 
клуб обыграл манчестерцев на их 
поле со счетом 1:0, а игра хозяев 
не наводила на мысли о том, что 
они заслуживают четвертьфинал 
главного еврокубка.

тог этого матча, конеч-
но, превратился для освещавших его 
ведущих медиаресурсов вроде BBC 
или ESPN в прекрасный повод осед-
лать на самом деле уже заезженную 
тему и напомнить о том, что прои-
зошло с «Манчестер Юнайтед», по-
сле того как в 2013 году на пенсию 
ушел Алекс Фергюсон, демиург той 
инкарнации великого клуба, что 
приучила к тому, что сезон без како-
го-нибудь ценного трофея для нее — 
сезон, потраченный впустую. С тех 
пор манчестерцы живут примерно 
в одном и том же странном режи-
ме. Они по-прежнему тратят на фут-
болистов огромные деньги (пример-
но £1,4 млн за минувшие десять лет, 
чуть больше в Англии вложили в них 
лишь «Манчестер Сити» да «Челси»). 
Они по-прежнему очень часто укре-
пляют заявку такими знаменито-
стями, на которых облизываются 
все конкуренты, а прошлым летом 
даже вернули Криштиану Роналду. 
Но, инвестируя в развитие колос-
сальные средства, скупая таланты, 
пробуя на тренерском посту специ-
алистов с самым разным бэкграун-
дом — и трендовых, и вышедших из 
моды, и новичков, и тех, у кого опыта 
выше крыши,— никак не могут вый-

ти на прежний уровень и выиграть 
что-то престижнее Кубка Англии или 
Лиги Европы, в соревнованиях топо-
вых чаще оставаясь вдалеке от при-
за. Лига чемпионов в этом смысле не 
исключение, а, наоборот, наиболее 
яркая иллюстрация проблем совре-
менного, того, что возник после ухо-
да Алекса Фергюсона, «Манчестер 
Юнайтед»: с 2011 года лишь два про-
тивостояния в play-off, в которых ему 
удалось взять верх.

Перманентная болезнь знала, 
правда, разные периоды — и резко-
го обострения, и чего-то похожего на 
ремиссию, когда, напрасно, правда, 
казалось, что вот-вот состоится воз-
рождение. Нынешняя еврокубковая 
осечка воспринималась довольно 
спокойно именно потому, что слу-
чилась как раз в разгар нового витка 
кризиса. И увольнение под занавес 
2021 года Уле Гуннара Сульшера, вме-
сто которого должность наставника 
получил Ральф Рангник, как выясни-
лось, не было его пиком, потому что 
при немецком ветеране неприятные 
симптомы — скверный тонус пра-
ктически ведущих игроков, дефи-
цит взаимопонимания между ними 
на поле — никуда не делись, а резуль-
таты не стали лучше.

Все они проявились в противо-
стоянии с «Атлетико», тоже, между 
прочим, в этом сезоне проблемным 
и не таким надежным, как в преды-
дущем. В испанском матче «Манчес-
тер Юнайтед» повезло выкрутиться 
и сыграть вничью — 1:1 — благодаря 
забитому в концовке Антони Элан-
гой голу. В английском — везение 

команду покинуло, а компенсиро-
вать его нехватку классом не вышло.

Британские издания, комменти-
руя проигрыш «Манчестер Юнай-
тед», разумеется, не забывали упомя-
нуть и упущенный Элангой в начале 
встречи грандиозный шанс — стре-
ляя в упор, угодил в голову вратарю 
Яну Облаку, и тот факт, что, перед тем 
как на излете первого тайма Ренан 
Лоди головой отправил оказавший-
ся единственным мяч в сетку ман-
честерских ворот, судья не зафикси-
ровал нарушение на том же Эланге, 
хотя эпизод можно было трактовать 
и как фол, и неплохие решения, ко-
торые иногда все же проскакивали 
в манчестерском футболе. Но ни од-
ному из них не пришло в голову при-
равнять проигрыш хозяев к обид-
ной, вопреки логике, катастрофе. 
Логики в нем было слишком много, 
потому что, когда большая часть атак 
развивается наобум, когда половина 
с гаком ударов по чужим воротам — 
заслуга не тех, кто отвечает за напа-
дение, а защитников, когда в тылах 
часто на ровном месте возникает по-
жар, неудачи избежать непросто.

Видимо, идеально про эту игру 
в своем отчете рассказала The Guard-
ian. Там было про Бруну Фернанде-
ша и Криштиану Роналду, «бежавших 
куда заблагорассудится», про расте-
рянного Элангу, про Гарри Магуайра, 
который, будучи формально оплотом 
обороны, хаотично двигался внутри 
штрафной, «будто тележка из супер-
маркета со сломанным колесиком», 
про вдруг «опускавшегося глубже» 
Скотта Мактоминея и одновременно 
с ним «поднимавшегося выше», созда-
вая гигантские дыры в центральной 
зоне, Фреда. Ну и, естественно, про 
Ральфа Рангника, решившегося по-
среди второго тайма на тройную заме-
ну, не оттого, кажется, что искренне 
верил в то, что Неманья Матич, Поль 
Погба и Маркус Рашфорд все перевер-

нут, а потому, что, когда все безнадеж-
но, когда соперник за половину матча 
тебя просчитал до десятой цифры по-
сле запятой, надо же что-то делать. Да 
хотя бы тройную замену.

Ничем помочь Рангнику давно 
скисшие Матич, Погба и Рашфорд не 
могли. «Манчестер Юнайтед» выле-
тел из Лиги чемпионов и теперь на 
финише английского чемпионата 
будет вести борьбу за то, чтобы участ-
вовать в следующем ее розыгрыше, 
с туманными перспективами. Ман-
честерцы сейчас идут в первенстве 
пятыми, и их отставание от занима-
ющего четвертую позицию «Арсена-
ла» довольно велико — десять, если 
брать потерянные, очков.

BBC же обратил внимание на то, 
что, когда матч завершился — а толь-
ко что освистывавшие своих фаны 
«Манчестер Юнайтед» обрушили 
гнев на отправлявшегося в разде-
валку тренера «Атлетико» Диего Си-
меоне и принялись закидывать его 
бутылками, нарываясь на штраф от 
UEFA,— стадионное табло крупным 
планом показало наставника тоже 
побитого в 1/8 финала — «Бенфи-
кой» — «Аякса» Эрика тен Хага, слов-
но намекая то, кто нынче явный фа-
ворит в битве за принадлежащую 
пока Рангнику роль, а также на не-
избежность большой летней пере-
стройки и бог знает уже какой по 
счету попытки радикальными мето-
дами снять с манчестерцев прокля-
тие, висящее на них с 2013 года.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Манчестер Юнайтед» 
провел безответный матч
Кризис клуба продолжился вылетом  
в стартовом раунде главного еврокубка

Из-за военной операции России 
на Украине под угрозой срыва 
оказался один из самых ожида-
емых боев года в профессио-
нальном боксе. В этом поединке 
австралиец Джордж Камбосос 
должен защищать звание абсо-
лютного чемпиона мира в лег-
ком весе (до 61,2 кг) против вы-
дающегося украинского бойца 
Василия Ломаченко. Между тем 
по действующему на Украине 
закону Ломаченко, вступивший 
в ряды батальона территориаль-
ной обороны, не может покинуть 
родную страну ради подготовки 
к важнейшему матчу.

том, что команда Василия 
Ломаченко предпринимает усилия 
с целью добиться разрешения для 
спортсмена уехать из родной стра-
ны ради подготовки к бою с Джор-
джем Камбососом, сообщил ESPN. 
Для того чтобы это произошло, для 
Ломаченко должно быть сделано 
исключение из действующего сей-
час на Украине закона, запреща-
ющего не имеющим инвалидно-
сти мужчинам в возрасте от 18 до 
60 лет покидать ее пределы. Ситу-
ация осложняется тем фактом, что 
еще в конце февраля боксер всту-
пил в ряды батальона территори-
альной обороны города Белгоро-
да-Днестровского (так же, кстати, 
поступил и владеющий чемпион-
ским званием в супертяжелом весе 
соотечественник Ломаченко Алек-
сандр Усик). Речь идет об угрозе, на-
висшей над одним из самых ожи-
даемых боев года, который должен 
состояться 5 июня в Мельбурне 
и в котором должны встретиться 
две суперзвезды профессионально-
го бокса.

Василий Ломаченко, которому 
сейчас 34 года, долгое время нахо-
дился на верхушке или рядом с ней 
в рейтингах лучших бойцов вне за-
висимости от весовой категории 
подавляющего большинства поль-
зующихся авторитетом ресурсов, 
а его техника считалась фактиче-
ски эталонной. Однако в 2020 году 
казавшийся неуязвимым украин-
ский боксер неожиданно проиграл 
американцу Теофимо Лопесу и рас-
стался с титулами чемпиона мира 
в легком весе по версиям Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA) 
и Всемирной боксерской организа-
ции (WBO). Позже, залечив мешав-
шую ему в том поединке травму пле-
ча, Ломаченко вернулся в гонку за 

поясами, одержав две подряд убе-
дительные победы — над японцем 
Масаёси Накатами и ганцем Ричар-
дом Комми.

Параллельно с этим большую по-
пулярность приобрел стремитель-
но ворвавшийся в элиту Джордж 
Камбосос, который на шесть лет мо-
ложе украинца. В его послужном 
списке 20 боев, и все он выиграл. 
А наибольшую ценность имел по-
следний из этих поединков. В ноя-
бре 2021 года Камбосос встретился 
с Теофимо Лопесом, уже успевшим 
собрать все четыре основных зва-
ния — WBA, WBO, Всемирного 
боксерского совета (WBC) и Ме-
ждународной боксерской федера-
ции (IBF). Матч получился исклю-
чительно драматичным. По ходу 
него соперники по одному разу 
побывали в нокдауне, а Камбосос 
взял верх раздельным решением 
судей. Его противостояние с Лома-
ченко, учитывая уровень интриги 
и востребованности боксеров, мог-
ло обеспечить как организаторам, 
так и самим спортсменам огром-
ные доходы.

Василий Ломаченко заключил 
контракт на этот бой в феврале, 
еще до начала военной операции. 
В отличие от него, Джордж Камбосос 
окончательно подтверждать свое 
выступление в поединке не торо-
пился. Сейчас, принимая во внима-
ние ситуацию, в которой очутился 
Ломаченко, австралиец, как утвер-
ждают источники ESPN, выдвинул 
перед его организаторами условие. 
Оно заключается в том, что ясность 
с украинским боксером должна на-
ступить до конца марта. Представи-
тели Камбососа полагают, что без 
нее они не смогут провести полно-
ценные мероприятия по «раскрут-
ке» события.

Если же в ближайшие две неде-
ли неопределенность по поводу 
участия в бою Василия Ломаченко 
сохранится, Джордж Камбосос со-
бирается оставить за собой право 
выбрать другого оппонента. Более 
того, уже известен наиболее веро-
ятный кандидат на замену украин-
цу. Это американский боксер Девин 
Хейни. Хейни — восходящая звезда 
бокса. К своим 23 годам он успел 
выиграть 27 профессиональных 
поединков, не допустив ни еди-
ной осечки. А среди тех, кто усту-
пил Хейни, есть несколько бойцов 
с отличной репутацией, таких как 
кубинец Юриоркис Гамбоа, венесу-
элец Хорхе Линарес и американец 
Джозеф Диас.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Василия Ломаченко 
перебрасывают 
на боксерский фронт
Главный бой года в легком весе 
оказался под угрозой срыва
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Во встрече с «Атлетико»  
форвард «Манчестер 
Юнайтед» Криштиану  
Роналду в третий раз  
в карьере не сумел  
нанести ни одного удара  
по воротам соперника 
в матче Лиги чемпионов, 
в котором он отыграл  
все 90 минут  

По действующему на Украине закону Василий Ломаченко  
(справа) не может покинуть страну ради подготовки  
к важнейшему матчу  ФОТО MIKEY WILLIAMS / TOP RANK INC / GETTY IMAGES
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1/8 финала.  
Ответные матчи
«Манчестер Юнайтед» (Англия)—«Атлетико»  
(Испания) 0:1 (Лоди, 41). Первый матч 1:1.
«Аякс» (Нидерланды)—«Бенфика» (Португалия) 0:1 
(Нуньес, 77). Первый матч 2:2.
«Атлетико» и «Бенфика» вышли в 1/4 финала.

О

Знаменитый стадион испанского фут-
больного клуба «Барселона» впервые 
в истории сменит наз вание. Со следу-
ющего сезона арена будет называть-
ся Spotify Camp Nou. Таковы условия со-
глашения, подписанного каталонцами 
со стриминговым сервисом. Договор 
принесет «Барселоне», по неофициаль-
ным данным, €300 млн. Это позволит не-
сколько оздоровить финансовое поло-
жение клуба, остающееся тем не менее 
сложным. «Барселона» все еще тратит 
значительно больше, чем зарабатывает.

арселонский стадион Camp Nou со 
следующего сезона сменит название. «Бар-
селона» подписала контракт со стриминго-
вым сервисом Spotify, по условиям которо-
го название спонсора будет включено в имя 
арены, а на майках игроков будет размещен 
логотип компании. Стороны не разглаша-

ют финансовые детали сделки, но как сооб-
щает, например, Marca, речь идет о выплате 
«Барселоне» в общей сложности €300 млн. 
Отметим, что на данный момент футболки 
игроков украшает логотип японской ком-
пании Rakuten. Контракт, истекающий по 
завершении нынешнего сезона, приносил 
«Барселоне» по €30 млн в год. Стоит отме-
тить также, что по новому соглашению ка-
талонцев есть ряд вопросов, требующих 
разъяснения. Так, все еще нет ясности от-
носительно продолжительности его дейст-
вия. Известно, что контракт на размещение 
названия спонсора на майках игроков бу-
дет действовать четыре года. А вот на какой 
срок заключено соглашение по стадиону, не 
сообщается.

В такой ситуации сложно понять, сколь-
ко ежегодно «Барселоне» будет приносить со-
глашение. В любом случае его можно отне-
сти к крупным, но все же не выходящим за 
рамки сложившихся цен. Скажем, лондон-
ский «Арсенал» по действующему пятилет-

нему контракту с авиакомпанией Emirates 
получает примерно по €51 млн в год. В 2017 
году владельцы стадиона в Торонто, на кото-
ром домашние матчи проводят клубы Наци-
ональной хоккейной лиги (НХЛ) «Торонто 
Мейпл Лифс» и Национальной баскетболь-
ной ассоциации (НБА) «Торонто Рэпторс», 
продали Scotiabank на 20 лет права на на-
именование стадиона за $800 млн (это ре-
корд по общей стоимости контракта), или 
по $40 млн в год в среднем. Можно вспом-
нить и о «Манчестер Сити», которому кон-
тракт с авиакомпанией Etihad приносит по-
чти по €80 млн в год, но не стоит забывать, 
что многие спонсорские контракты манче-
стерцев, особенно с компаниями из ОАЭ, 
связанными с владельцем клуба Мансуром 
бен Зайдом Аль Нахайяном, неоднократно 
вызывали вопросы у Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) на предмет 
их соответствия рыночным ценам. 

Как бы то ни было, новое соглашение по-
может «Барселоне» улучшить финансовое 

положение. Согласно февральскому отчету 
«Барселоны», ее долги на конец 2021 года до-
стигли €1,2 млрд. Потери за 2021 год превы-
сили €480 млн, а фонд заработной платы, по-
стоянное раздувание которого и стало одной 
из причин кризиса, хотя и уменьшился по 
сравнению с 2020 годом почти на €160 млн, 
все равно остается огромным — около 
€675 млн. Дошло до того, что испанская La 
Liga установила «Барселоне» отрицательный 
лимит расходов. Он рассчитывается лигой 
на основе данных о расходах и будущих до-
ходах клубов, и последний подсчет показал, 
что у «Барселоны» серьезнейший дисбаланс. 
Так что лимит ее расходов на трансферы 
и зарплаты новых игроков составил «минус 
€144,5 млн». У «Реала» этот же показатель со-
ставляет €740 млн. Как пояснил гендирек-
тор La Liga Хавьер Гомес, теперь, чтобы нани-
мать новых футболистов, каталонцам нужно 
либо резать расходы, либо резко наращи-
вать доходы. «Другого пути нет»,— констати-
ровал господин Гомес. Он также объяснил, 

что подписание «Барселоной» контрактов 
с четырьмя игроками в зимнее трансферное 
окно стало возможным из-за особенностей 
расчета потолка расходов.

Впрочем, как считает издание Diario 
Sport, «Барселона» до конца сезона может 
выйти из минуса. Помимо уже подписанно-
го соглашения со Spotify деньги может при-
нести согласие каталонцев присоединиться 
к сделке с CVC. Напомним, что инвестицион-
ная компания купила за €2 млрд на следую-
щие 50 лет 8,25% медийных прав испанской 
лиги (объединяет 42 клуба двух высших ди-
визионов). «Барселона» наряду с «Реалом» 
и «Атлетиком» из Бильбао отказалась при-
соединиться к сделке. Но если руководство 
клуба изменит свое решение, команда мо-
жет получить около €270 млн. Кроме того, 
каталонцы могут продать 49% акций в Bar-
ca Studios (занимается производством и ре-
ализацией цифрового контента, связанного 
с «Барселоной») за €300 млн.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

«Барселона» заработает на имени
Контракт со Spotify принесет каталонцам €300 млн

Б
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